
Сотрудники 
Сбербанка 
утекли в сеть
Банк не смог защитить 
данные собственных 
работников

Имена и адреса электронной по
чты примерно 420 тыс. сотруд
ников Сбербанка попали в сеть. 
Причину утечки в банке не рас
крывают, возможный вариант — 
«злонамеренные действия одно
го из сотрудников». Глобальными 
проблемами Сбербанку подоб
ная утечка данных не грозит,  хотя 
его персонал может стать жерт
вой массовых фишинговых рас
сылок. В данном случае важнее 
репутационный риск: клиенты 
могут усомниться, что банк, не 
сумевший защитить данные соб
ственных сотрудников, хорошо 
обеспечивает безопасность дру
гой информации.

На днях на специализированном 
форуме phreaker.pro была выложе-
на база данных сотрудников Сбер-
банка. База представляет собой тек-
стовый файл размером около 47 ме-
габайт, в котором содержится свы-
ше 421 тыс. записей с ФИО сотрудни-
ков и их логинами для входа в опе-
рационную систему, которые в боль-
шинстве случаев совпадают с адре-
сами их почты. Также можно узнать, 
в каком подразделении работает со-
трудник. В базе содержатся данные 
о сотрудниках дочерних организа-
ций Сбербанка, в том числе зарубеж-
ных. При этом размер базы превы-
шает численность всех сотрудников 
группы Сбербанка, которая, соглас-
но данным МСФО по итогам первого 
полугодия 2018 года, составляла по-
чти 300 тыс. человек. Связано это мо-
жет быть с тем, что в базе содержат-
ся данные о некоторых (не всех) уво-
ленных сотрудниках. База была вы-
ложена неизвестным пользовате-
лем. Доступна бесплатно.

Проверка 
”
Ъ“ показала, что инфор-

мация в базе актуальна на 1 августа 
2018 года (найти сотрудников, трудо-
устроенных позже, 

”
Ъ“ не удалось).
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Сирийский решим
Как Владимир Путин в Стамбуле выход искал
27 октября президент 
России Владимир  Путин 
в Стамбуле встретился 
с президентами Турции 
и Франции Реджепом Тай
ипом Эрдоганом и Эмма
нюэлем Макроном, а так
же с канцлером Германии 
Ангелой Меркель. Спе
циальный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников 
сначала подумал, что ста
новится свидетелем без
оговорочной капитуляции 
остальных переговор
щиков перед лицом рос
сийского президента 
по поводу будущего Си
рии. Но потом все стало 
на свои места.

Саммит «стамбульской 
четверки» (именно так его те-
перь, очевидно, следует назы-
вать; по крайней мере на это, 
думаю, надеется Реджеп Тай-
ип Эрдоган) проходил слов-
но над Стамбулом, в рези-
денции турецкого президен-
та, на холме с видом на море. 
И каждого гостя, с которым 
встречался, Реджеп Тайип Эр-
доган сначала подводил к ок-
ну, рассказывал, видимо, что 
это все, разумеется, на пер-
вой линии, что все включе-
но и что минусов вообще нет. 
С ним никто, наверное, не 
спорил: в конце концов, пе-
реговоры еще не начались. 

Все встречи, двусторон-
ние и вчетвером, проходили 
без лишних свидетелей, то 
есть камеры снимали не то 
что б/з (без звука), но и в ре-
жиме фото к тому же: в турец-
ких теленовостях вскоре бес-
прерывно начинали появ-
ляться такие снимки: вот Ред-
жеп Тайип Эрдоган приветст-
вует Ангелу Меркель, вот они 

стоят, вот они за столиком. На 
этих трех фото был построен 
видеоряд всех без исключе-
ния турецких каналов, а оче-
редь крошечных видео при-
дет только к вечеру, когда за-
кончится даже их четырех-
сторонняя пресс-конферен-
ция, и десятисекундные эти 
видеомесседжи напоминали 
гифки, потому что мгновен-
но повторялись, казалось, са-
ми собой и до бесконечности.

В этих нечеловеческих для 
себя условиях журналисты, 
съехавшиеся ко дворцу Вах-
деттин, конечно, тосковали. 
Большинство из них не допу-
стили не то что до итоговой 
пресс-конференции, а просто 

вообще ни до чего (хотя они 
и были везде аккредитованы; 
но в какой-то момент появи-
лась квота: выяснилось вдруг, 
что зал для пресс-конферен-
ций слишком скромен).

И теперь некоторые, мне 
казалось, даже с некоторой 
завистью поглядывали на за-
бор в пятидесяти метрах от 
входа в резиденцию: там на-
чиналось кладбище, там бы-
ло тенисто, тихо и ни для че-
го не надо было так лихора-
дочно торопиться, как снару-
жи, возле другого забора, за 
которым тоже, конечно, не 
исключены были похорон-
ные мотивы, потому что об-
суждали войну в Сирии, то 

есть гибель большого коли-
чества людей, но все же не 
так буквально.

И я, конечно, вспомнил, 
что не очень давно Влади-
мир Путин встречался с Ан-
гелой Меркель тоже в заго-
родной резиденции, но толь-
ко там рядом было не клад-
бище, а гуляла свадьба, и не 
одна. И это, между прочим, 
о многом могло говорить, 
и кое о чем точно говорило. 
Во всяком случае выражения 
лиц приехавших к Редже-
пу Тайипу Эрдогану людей, 
мне казалось, предполагали, 
что им не налево, в резиден-
цию, а направо, на другое ри-
туальное мероприятие.

Эмманюэль Макрон во-
обще ни разу не посмотрел, 
выйдя из машины, на встре-
тившего его министра ино-
странных дел господина Ча-
вушоглу. Может, французский 
президент был так впечатлен 
тем, что это оказался не сам 
Реджеп Тайип Эрдоган. 

Ангела Меркель покорно 
глядела из окна резиденции 
туда, куда ей показывал пре-
зидент Турции, но вид ее при 
этом был таким безразлич-
ным, что лучше бы уж она 
и не глядела вовсе никуда на 
всякий случай, чтобы не оби-
деть хозяина.

Журналисты несколько 
часов ждали сначала начала 

переговоров, а потом, конеч-
но, их окончания.

У входа в помещение, 
где должна была проходить 
пресс-конференция, в какой-
то момент начала расти тол-
па: сюда вдруг стали лихора-
дочно стекаться все журнали-
сты, которые до этого были 
в пресс-центре, а также в слу-
жебной столовой, обнару-
женной сначала немецкими 
журналистами, а потом и все-
ми остальными (здесь пита-
лись сотрудники турецкого 
протокола и международных 
спецслужб, приехавшие по 
крайней мере из трех стран, 
а скорее всего из десяти и уж 
из Израиля-то точно, и озяб-
шие снайперы, спустившие-
ся с соседнего минарета). 

Почему неожиданно все 
журналисты бросились 
к входу, хотя в то мгновение, 
когда это произошло, по ТВ 
в пресс-центре еще даже не 
начали показывать гифки 
с начала переговоров? А по-
тому, конечно, что два фран-
цузских фотожурналиста по-
дошли к двери и заняли по-
зицию, и ясно было, что 
они, в отличие, например, 
от снайперов, уже не оставят 
ее ни на секунду. И тут уже 
никто ничего с собой не мог 
поделать: все остальные фо-
токорреспонденты и опера-
торы рванули туда же, что-
бы не отстать. Это был такой 
снежный ком, какой всегда 
возникает в таких случаях, 
правда, тут он был больше 
обычного и ершистей. А на 
самом-то деле глотки готови-
лись друг другу перегрызть.
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ГИБДД  
ошиблась адресом
Из-за слияния баз данных миллионы 
нарушителей остались без наказания

Более 5 млн штрафов не смогла выне
сти Госавтоинспекция изтехнической 
ошибки, возникшей в базе данных. Ад
реса многих автовладельцев указыва
ются некорректно либо не указывается 
вообще, таким водителям невозмож
но прислать «письма счастья». Острее 
всего ситуация ощущается в Москве: 
на столицу приходится 25–30% всех 
фиксируемых нарушений в стране  
изза рекордного количества камер.

О проблемах, возникших из-за некоррект-
ной работы федеральной информационной 
системы (ФИС) ГИБДД М, рассказал начальник 
Госавтоинспекции Михаил Черников на про-
шедшей в Сочи всероссийской ведомственной 
конференции. «Работает система более или ме-
нее корректно, но есть вопросы переходно-
го периода»,— заявил он. По его словам, в Мо-
скве ГИБДД не сумела «садминистрировать» бо-
лее 5 млн штрафных постановлений из-за «не-
корректного слияния баз данных». «То дом не 
указали, то квартиру, то фамилию половинча-
то»,— пояснил он, но деталей не раскрыл.

Подробности произошедшего 
”
Ъ“ рас-

сказали несколько высокопоставленных 
источников, знакомых с ситуацией. Пер-
вые региональные базы данных УГИБДД 
создавались еще в 1990-х, но общего поряд-
ка их ведения не существовало, рассказы-
вает один из собеседников 

”
Ъ“. ФИС начала 

формироваться в середине 2000-х, в 2013–
2014 годах на систему потратили более 
200 млн руб., с 1 января 2017 года регионы 
используют исключительно ее. За систему 
отвечают ГИБДД России, департамент ин-
формационных технологий, связи и защи-
ты информации МВД, а также ведомствен-
ное ФКУ «НПО 

”
Спецтехника и спецсвязь“» 

(курирует вопросы финансирования), сле-
дует из приказа МВД №60.

ФИС используется для разнообразных це-
лей: например, все экзамены на знание «те-
ории» проходят через нее, результаты фик-
сируются автоматически. Регистрация авто-
мобилей тоже происходит с помощью ФИС. 

новости — с5

Страховщики заказали 
карту большой воды
«Российские космические системы» и Росгидромет 
помогут просчитать риски затоплений

В рамках построения национального 
рискофиса Всероссийский союз стра
ховщиков (ВСС) запустил проект по со
зданию карт рисков затоплений в мас
штабах всей страны. Страховщики 
привлекли к проекту «Российские кос
мические системы» (РКС) и Росгидро
мет. Пилотным регионом станет Амур
ская область, в 2019 году к проекту 
подключат еще пять субъектов. Полу
ченными данными страховщики обеща
ют делиться с властями, а также исполь
зовать их на старте действия закона 
о страховании жилья от ЧС в 2019 году.

Паводок в Краснодарском крае заставил 
страховщиков объявить об упрощенном по-
рядке приема заявлений об ущербе. По дан-
ным ВСС, в опасной зоне в результате наводне-
ния оказались 22,3 тыс. домов, в которых про-
живает 72,5 тыс. человек. Полной статистики 
по застрахованному ущербу пока нет, однако 
вскоре компании намерены начать опериро-
вать точными масштабными данными по по-
добным рискам. Как стало известно 

”
Ъ“, ВСС 

запустил проект по созданию карт рисков за-
топлений. Как рассказал 

”
Ъ“ глава рабочей 

группы союза по проекту, президент нацпе-
рестраховщика РНПК Николай Галушин, «Рос-
сийские космические системы» совместно 
с Росгидрометом разработают методологию 
на основе информации с речных гидрологи-
ческих постов, а также космических данных, 
позволяющих строить карты рельефа местно-
сти. «Еще в начале года прошла рабочая встре-
ча представителей РНПК и Росгидромета,— 
говорит Николай Галушин.— Мы изучали воз-
можности расчета зон кумуляции по различ-
ным природным катаклизмам». По его сло-
вам, Росгидромет располагает информацией, 
которая пока не была востребована и оцифро-
вана, об уровне повышения воды в реках РФ 
на основе исторических данных с гидроло-
гических постов (ГП). Сейчас в стране более 
3,5 тыс. таких пунктов, фиксирующих отмет-
ки уровня воды в водоеме, некоторые ГП име-
ют историю наблюдения в 30–50 лет.
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новости | На съезде 29 ноября ОНФ обновит 
центральный штаб, изберет трех сопредседателей  
и опробует новый формат антиконференции —3

новости | Почему туберкулез до сих пор 
недостаточно изучен и как нарушаются 
права больных им в разных странах —5

новости | «Справедливая Россия» переизбрала 
на новый срок Сергея Миронова и получила  
от «Родины» предложение объединиться —3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Обвинению офицеров МВД Чечни 
в вымогательстве 45 млн руб. у московского 
предпринимателя не хватает доказательств —4

07  Зеленую энергетику 
отправят за границу 
ВИЭ получат поддержку  
только при экспорте

07  Застройщикам 
не хватает отсрочки 
Они надеются  
на переходный период

07  Чиновники 
патентуют лекарства 
Минздрав задумался 
об интеллектуальной 
собственности

10  Okko развернут 
на кинотеатры 
Крупнейшие российские 
киносети проведут ребрендинг

10  Для «Яндекса» нашли 
новую инстанцию 
Правообладатели пожаловались 
в Верховный суд

10  Витамины высыпаются 
из России 
Проект VIYM Андрея Якунина 
закрывает магазины

деловые  
новости

Фотокорреспондент ТАСС заставил четырех лидеров демонстративно держаться за руки  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 64

процента составил средний уровень загрузки мощностей в обрабатывающей промышлен-
ности в октябре 2018 года, сообщил Росстат. Последние месяцы этот показатель практически стабилен. Ин-
декс предпринимательской уверенности Росстата в октябре 2018 года по сравнению с декабрем 2017 года 
повысился в добывающих отраслях с минус 2% до 0%, в обеспечении электрической энергией, газом и паром 
вырос с 3% до 6% и не изменился в обработке — минус 5%. Среди факторов, ограничивающих рост производ-
ства в добыче полезных ископаемых и обработке, согласно данным опроса руководителей предприятий, сла-
бый спрос на продукцию, неопределенность экономической ситуации и высокий уровень налогообложения.

ПРОГНОЗЫ

Банк России  
ставит на эффективность 
ручного госуправления 
инвестициями

ЦБ обновил «Основные направле-
ния денежно-кредитной политики» 
(ДКП), учтя замечания экспертов, 
парламентариев и статистику Росста-
та за сентябрь-октябрь 2018 года. 
В частности, экономисты банка 
увеличили прогнозные цены 
нефти в базовом сценарии (на $3 
в 2018–2019 годах), сохранив ожи-
дания их среднесрочного снижения 
с $72 за баррель в 2018 году до $63 
в 2019 году и $55 в 2020–2021 годах. 
Положительное влияние налогового 
маневра в нефтянке и повышения 
пенсионного возраста на ВВП 
в прогнозный период регулятор 
признал незначительным. Основные 
изменения коснулись структуры 
прироста ВВП по компонентам 
использования в 2019 году, тогда 
как темпы его роста в рамках всего 
прогноза не изменились.

С 2019 года ЦБ ждет резкого 
изменения факторов роста: в 2018 

году базовый сценарий ЦБ предпола-
гает увеличение расходов населения 
на потребление на уровне 2,5–3%, 
а капвложений — на уровне 1,5–2% 
годовых при положительном вкладе 
чистого экспорта, но с 2019 года 
вклад последнего становится отри-
цательным, а основным драйвером 
роста ВВП должны стать инвестиции 
— 1,8–2,3% прироста за год при 
увеличении расходов граждан на 
конечное потребление на 1–1,5% 
и усилении тренда до 2021 года. 
Долговая нагрузка компаний будет 
снижаться, а граждан — продолжит 
расти (см. график). В первом случае 
из-за «ограниченного пространства 
для смягчения денежно-кредитных 
условий в силу нахождения их вблизи 
нейтральных уровней, а также посте-
пенной разгрузки балансов компаний 
от накопленных кредитов и займов», 
а во втором — в соответствии с «тем-
пами увеличения реальных доходов, 
и потому не будет сопровождаться 
накоплением рисков». Прогнозных 
данных о динамике доходов граждан 
ЦБ не публикует, но если «прирост 
требований к физлицам будет должен 
замедляться — до 12–17% в 2019 
году и 10–15% в 2020–2021 годах»,— 
то рост доходов, вероятно, должен 
выражаться двузначной цифрой.

По задумке ЦБ инвестиционный 
разворот с 2019 года при «сдержи-
вающем воздействии повышения 
НДС на инвестактивность» должен 
обеспечить «рост инвестиционного 
спроса со стороны г оссектора»,— 
а точнее, запуск бюджетных ин-
вестфондов, которые предполагают 
частное софинансирование инфра-
стурных проектов. Последние, впро-
чем, пока не определены — бизнес 
(см. ”Ъ“ от 17 октября) не видит в них 
окупаемости.

Алексей Шаповалов

ДОЛГОВАЯ НАГРУЗКА КОМПАНИЙ 
ГРАЖДАН РФ (КОЭФФИЦИЕНТ ОБСЛУ-
ЖИВАНИЯ ДОЛГА, % ВВП)*
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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*В прогнозе долговая нагрузка 
рассчитана для объема 
требований, соответ-
ствующего середине 
прогнозного интервала.
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Долговая нагрузка 
населения

Долговая нагрузка
юридических лиц

«Возникла идея — если наложить 
исторические данные с ГП на карту 
с рельефом местности и экстраполи-
ровать получаемые графические ли-
нии (границы зон затопления) меж-
ду ГП, то можно получить карту зон 
затопления с разной вероятностью 
сценария,— объясняет Николай Га-
лушин.— При этом нам все равно, по 
какой причине произошло наводне-
ние — таяние снегов или обильные 
осадки, или спуск воды с плотины 
ГЭС. Интересует сама возможность 
определения территории, которая 
может быть затоплена, на основании 
многолетних наблюдений». Слож-
ность проекта в том, что высокоточ-
ные топографические карты засе-
кречены, а открытые дают настолько 
большие погрешности, что строить 
на их базе точную карту зон затопле-
ния (с точностью до дома) нельзя. В 
итоге в проект были вовлечены РКС.

В качестве пилотного региона 
для финансируемого страховщика-
ми проекта выбрана Амурская об-
ласть. Если результат будет положи-
тельным, то в течение следующего 
года планируется сделать карты для 
пяти-шести субъектов РФ в формате 

веб-интерфейса. Страховщикам они 
интересны потому, что данные карт 
должны повысить точность андер-
райтинга при страховании имуще-
ства, а также рисков аграриев.

«Космические фотоснимки такой 
информации не дают, потому что 
съемки имеются не на каждый день, 
им могут мешать атмосферные яв-
ления (например, облачность). Дан-
ные с ГП есть за период более дли-
тельный, чем история космических 
высокоточных фотоснимков»,— по-
ясняет глава РНПК. Карты проекта 
можно будет использовать по усмо-
трению андеррайтера компании, по 
каждому фрагменту будет понятно, 
находится ли он в зоне затопления 
и какова вероятность этого. «Тогда 
будет приниматься осознанное ре-
шение, страховать такой риск или 
нет»,— пояснил Николай Галушин.

Страховщики готовы делиться ре-
зультатами проекта с властями — в со-
юзе говорят, что карты могут быть пе-
реданы регионам, и МЧС, и прочим. 
«Всем, кто может и готов с ними рабо-
тать,— говорит глава РНПК.— Напри-
мер, чтобы понимать, в каких местах 
нельзя размещать капитальные жи-
лые строения. Или для МЧС, чтобы 
предвидеть действия для миними-

зации ущерба и мобилизации техни-
ки, например, обваловку сделать или 
временную дамбу разместить».

По словам главы ВСС Игоря Юр-
генса, проект одобрен в рамках со-
здания национального риск-офиса 
(
”
Ъ“ писал о нем 26 сентября), он по-

зволит рынку повысить точность ан-
деррайтинга и предложить продук-
ты с индивидуализированными па-
раметрами. Кроме того, данные про-
екта будут использованы компани-
ями и при запуске закона о страхо-
вании жилья граждан от ЧС в авгу-
сте 2019 года. Напомним, что по это-
му закону лимит выплат страховщи-
ка составит 300–500 тыс. руб.— раз-
мер будет определяться властями ре-
гиона. По закону в перестрахование 
РНПК будет передаваться 95% обяза-
тельств страховщиков по риску гибе-
ли жилого помещения и 60% по ри-
ску повреждения — этим объясняет-
ся интерес перестраховочной «доч-
ки» ЦБ к «водному» проекту.

Татьяна Гришина

Страховщики заказали карту 
большой воды

После введения санкций привле-
чение европейских денег в РФ 
оказалось затруднено, один из 
крупнейших игроков — Европей-
ский банк реконструкции и раз-
вития (ЕБРР) — и вовсе остановил 
финансирование новых проек-
тов. Теперь, однако, активизиро-
вать присутствие в РФ обещают 
в Черноморском банке торгов-
ли и развития (ЧБТР), объединя-
ющем 11 стран региона. Новый 
глава банка Дмитрий Панкин в ин-
тервью ”Ъ“ рассказал об особен-
ностях работы финансового ин-
ститута и приоритетных для него 
проектах.

— ЧБТР малоизвестен в России, 
насколько крупным игроком он 
является в регионе присутствия?
— Главное преимущество этого бан-
ка — это состав акционеров и то, что 
все мирно живут в одной лодке: Рос-
сия с Украиной, Армения с Азербай-
джаном, Турция с Грецией. То есть 
страны, где исторически были про-
тиворечия, в этом банке успешно до-
говариваются друг с другом. Банку 
уже 20 лет, оплаченный капитал со-
ставляет €800 млн, объявленный — 
до €3,5 млрд, кредитный портфель 
— €1,3 млрд, в совете директоров у 
нас министры экономики и финан-
сов. Изначально банк создавался для 
работы только с частным сектором, 
с полным покрытием разных отра-
слей, чтобы нигде не было большой 
концентрации, все проводилось по 
жестким внутренним процедурам. 
Банк имеет рейтинг А — это единст-
венный институт во всех этих стра-
нах, который имеет такой рейтинг.

Но доходило до того, что 50% пор-
тфеля составляли кредиты местным 
банкам. Сейчас я хочу предложить 
совету директоров корректировку 
стратегии, с тем чтобы акцент сме-
стился на инфраструктурные проек-
ты, проекты в госсекторе. К приме-
ру, банк уже участвует в программе 
реконструкции 14 муниципальных 
аэропортов Греции. Также мы выда-
ли кредит, оформленный покупкой 
транша облигаций, болгарской ком-
пании «Энергохолдинг» на модер-
низацию энергосистемы страны. 
Таких проектов сейчас достаточно 
много. Мы смотрим и на Турцию, и 

на Россию. В России банк участвовал 
в качестве кредитора наряду с ЕБРР 
и другими банками в Пулково, в За-
падном скоростном диаметре. Так-
же для нас очень интересны проек-
ты, связанные с охраной окружаю-
щей среды, водоснабжением, очист-
кой воды, зеленой энергетикой.
— Есть ли у вас прогноз по тому, на-
сколько может вырасти финанси-
рование проектов в России? Речь 
идет только о кредитовании или 
также о вхождении в капитал?
— Можно и так, для банков развития 
это не очень принципиально. Прин-
ципиальна экономика: если выход 
обеспечивается приличной компа-
нией, то рейтинговые компании и 
аудиторы это посчитают не как вы-
чет из капитала, а как кредитное вло-
жение. Портфель в России пока не-
большой — $150 млн. Вполне реаль-
но увеличить его в два раза, это зада-
ча на ближайшие два года. Соответст-
вующие проекты есть.
— Насколько активно ЧБТР рабо-
тал с ЕБРР? Сможете ли заменить 
его в России?
— Мы очень активно работаем с ЕБРР, 
у нас больше половины проектов 
идут совместно с этим банком и на Ук-
раине, и в Турции, и в Болгарии. Стан-
дарты общие, подходы общие, рабо-
таем эффективно. С EIB тоже плотно 
взаимодействуем, но в основном они 
нам открывают кредитные линии, у 
них очень низкая ставка — 0,5%.

В России ЕБРР в принципе свою 
функцию уже выполнил еще до 
санкций. В начале 2000-х годов было 
важно научить, как работать с проек-
тами, как выстраивать анализ проек-
тов, анализ рисков, процедуры при-
нятия решений, процедуры органи-
зации работы, мониторинга проек-
та, оценки. Сейчас ЕБРР дать какие-
то особые знания для российского 
рынка вряд ли сможет. Но, конечно, 
было бы хорошо, если бы они рабо-
тали, все-таки дополнительные день-
ги в экономику, конкурентная среда 
для российских госбанков. Но эта 
ниша заполнена другими банками, 
например Сбербанком, ВТБ, Газпро-
мбанком. Поэтому особых проблем 
в финансировании хороших проек-
тов нет. Следовательно, и острой не-
обходимости привлекать именно 
западные деньги тоже нет. Но мы с 
большим удовольствием будем рабо-
тать по тем проектам, где ЕБРР не мо-
жет работать по политическим при-
чинам. Это крупные инфраструк-
турные, дорожные проекты, рекон-
струкция портов. Согласно концеп-
ции, в России банк должен сконцент-
рироваться на южных регионах.

Интервью взяла  
Татьяна Едовина
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«Будем работать,  
где ЕБРР не может  
по политическим 
причинам»
Глава ЧБТР Дмитрий Панкин  
о планах поддержки проектов в РФ

Её поздравляет президент Всероссийского союза страховщиков  
Игорь Юргенс:
— Уважаемая Эльвира Сахипзадовна! За те многие годы, которые я имел удо-
вольствие работать или параллельно, или под вашим руководством, я не 
знаю такого тонкого сочетания эффективности, уважительного отношения 
к подчиненным и твердости в отношении так называемых специальных ин-
тересов, которые вы воплощали все это время. Этот сплав профессионализ-
ма, блестящего образования, постоянного желания преумножать свои ком-
петенции и просвещенность, делают вас, безусловно, одним из выдающих-
ся государственных деятелей не только в экономическом блоке. Примите 
мои искренние и глубокие поздравления с днем рождения.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у председателя Центробанка РФ 
Эльвиры Набиуллиной
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Страховые компании 
и власти договорились 
совместно нанести  
российские наводнения  
на общую карту   
ФОТО ИВАНА ШАПОВАЛОВА

Преобладание банков над децент-
рализованными рынками капита-
ла в структуре финансовых систем 
способствует экспансии экспорт-
ного сектора, говорится в рабо-
чем докладе Всемирного банка 
(ВБ). Однако этот эффект вызыва-
ется главным образом замедле-
нием оттока действующих фирм-
экспортеров благодаря гибкой 
бюджетной политике и поддержке 
«на плаву» неэффективных заем-
щиков — а не облегчением выхода 
на международные рынки новых 
игроков, особенно в странах с низ-
ким и средним доходом.

Зависимость экспортного сектора 
от общего развития финансовой сис-
темы не вызывает сомнения: потен-
циальные экспортеры сталкиваются 
с необходимостью масштабных инве-
стиций до выхода на международный 
рынок, да и расширение объемов и 
географии поставок требует допол-
нительной ликвидности. Однако вли-
яние структуры финансового рынка 
— преобладание централизованных 
финансовых институтов или частных 
инвесторов, доли отечественных и за-
рубежных банков — на экспортную 
динамику прежде не становились 
предметом исследования, отмечают 
в ВБ. Там проанализировали наборы 
данных, характеризующих общее фи-

нансовое развитие и динамику экс-
порта, для 62 стран в период с 1997 
по 2014 год. По мнению авторов до-
клада, доминирование банков боль-
ше способствует экспансии экспорт-
ного сектора, особенно числа экспор-
теров, чем приоритет децентрализо-
ванных рынков ценных бумаг и дол-
говых обязательств вне зависимости 
от общего размера финансового сек-
тора. Кроме того, постоянный мони-
торинг и тесные кредитные отноше-
ния помогают банкам получать бо-
лее качественную, чем та, что доступ-
на отдельным инвесторам, информа-
цию о потенциальных экспортерах.

Однако большая часть этого пози-
тивного эффекта приходится на за-
медление оттока фирм-экспортеров, 
выходу же на международные рынки 
новых игроков банки способствуют 
не больше, чем рынки капитала, под-
черкивают в ВБ. В первую очередь это 
справедливо для национальных бан-
ков, тогда как увеличение доли зару-
бежных финансовых институтов в 
банковской системе повышало уро-
вень входов, выходов и оборота экс-
портеров, особенно в странах со сред-
ним и низким доходом.

При этом банки склонны поддер-
живать компании «на плаву» и замед-
лять процесс выхода с рынка даже ма-
лоэффективных игроков, что нега-

тивно отражается на экспортной ди-
намике, отмечают в ВБ. Альтернатив-
ная интерпретация предполагает, что 
банки, ориентирующиеся на долгос-
рочную перспективу, могут пересма-
тривать кредитные контракты, ока-
зывая поддержку перспективным 
экспортерам, столкнувшимся с вре-
менными трудностями, но достаточ-
ных подтверждений этой гипотезе ис-
следователи не нашли. Усиления это-
го эффекта в периоды реальных кри-
зисов, когда «буферная» роль банков 
была бы особенно значима, не наблю-
далось, активнее всего же он прояв-
лялся в странах, где руководство бан-
ков больше зависело от внешнего дав-
ления, а уровень банковского надзо-
ра был слабее.

Присутствие на рынке иностран-
ных игроков способно частично ком-
пенсировать этот эффект и усилить 
динамику экспортного сектора в соче-
тании с развитием децентрализован-
ных рынков капитала. Помимо повы-
шения открытости банковского сек-
тора регуляторам также следует поощ-
рять руководство финансовых инсти-
тутов избавляться от неэффективных 
активов и отказываться от поддержки 
действующих экспортеров, не демон-
стрирующих достаточных успехов, 
считают в ВБ.

Надежда Краснушкина

Банки наращивают экспорт
Но слишком жалеют экспортеров-должников
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«Справедливой России» 
предложили породниться
Лидер «Родины» выступил  
с инициативой слияния партий

Главным событием прошед-
шего 28 октября съезда «Спра-
ведливой России» стало не пе-
реизбрание Сергея Миронова 
ее главой, а предложение лиде-
ра «Родины» Алексея Журавле-
ва о слиянии двух политических 
структур в «партию подъезда и 
двора». Пока между сторонами 
нет даже самых поверхностных 
договоренностей. В «Справед-
ливой России» считают, что сли-
яние возможно только под ее 
эгидой, а господин Журавлев 
напоминает, что «треть собрав-
шихся на съезде» вышли из ста-
рой «Родины».

Настроение у собравшихся на съе-
зде в Центре международной торгов-
ли партийцев было разным. Самыми 
счастливыми выглядели те, кто при 
должности: член Центризбиркома 
Николай Левичев и губернатор Ом-
ской области Александр Бурков. Пер-
вый рассказывал соратникам, что у 
него много интересной работы, а вто-
рой улыбался и фотографировался 
со всеми желающими. Другим было 
грустнее. «С финансированием съе-
зда возникли трудности. Нам при-
шлось немножко помочь руковод-
ству»,— сказал 

”
Ъ“ один из крупных 

партийных инвесторов. В это время 
на экране в зале съезда показывали 
клип: веселых детей, «человека тру-
да», бодро несущего откуда-то синюю 
трубу. А в завершение появились над-
пись «Вдохновение» и мужчина в ко-
стюме, берущий толстую пачку пяти-
тысячных купюр. На его руки тут же 
из-за кадра прилетели наручники, и 
появилась единственная угрожаю-
щая надпись ролика — «Антикорруп-
ция». «Работа с инвесторами»,— иро-
низировал один из делегатов съезда.

Все выступавшие делегаты хвали-
ли президента Владимира Путина и 
ругали правительство Дмитрия Мед-
ведева. В выступлениях прозвучали 
и просьбы. Депутат Госдумы Олег Ни-
лов обратился к «представителям ад-
министрации президента» с прось-
бой подумать «о своем доме для пар-
тии». «Мы живем в съемных поме-
щениях, они довольно дорого сто-
ят»,— посетовал он. Зачитавший об-
ращение от имени Владимира Пути-
на глава управления президента по 
внутренней политике Андрей Ярин 
к этому моменту уже покинул съезд в 
компании господина Буркова.

Делегаты избрали Сергея Миро-
нова руководителем партии на но-
вый срок, то есть до апреля 2021 го-
да. Он сообщил, что партия работа-
ет в целом успешно, но посетовал, 
что она участвует «только в 23% вы-
боров». Отдельно он упомянул ра-

боту запущенных некогда Алексан-
дром Бурковым центров защиты 
прав граждан, которые уже «вернули 
более чем миллиону граждан 52 мл-
рд руб.». Из старого состава президи-
ума центрального совета партии со-
хранилось 17 из 25 человек. Места 
потеряли секретарь бюро москов-
ского отделения Илья Свиридов, вы-
ступавший с инициативой альтер-
нативного коммунистам референ-
дума, а также Наталья Великая, кото-
рая была ведущей на прошлом съе-
зде. Вместо них появились глава ко-
митета по финансовому рынку Гос-
думы Анатолий Аксаков и соратник 
господина Буркова Дмитрий Ионин.

Главным событием съезда стало 
выступление лидера партии «Роди-
на» Алексея Журавлева. Он был на-
чальником управления региональ-
ного партстроительства «Родины» до 
проведения съезда партии в 2006 го-
ду: на нем «Родина» была преобра-
зована в «Справедливую Россию». 
«Наша партия тогда была вызовом, 
к которому политическая система 
не оказалась готова. В 2003 году 

”
Ро-

дина“ была популистской партией, 
и именно такая партия сейчас нуж-
на! Та, которая отражает желания на-
рода!» — заявил он. По ходу речи го-
сподин Журавлев все больше и боль-
ше повышал голос, и под конец уже 
кричал. «Вы должны быть консоли-
дирующей партией, которая вклю-
чит в себя все патриотические силы. 
Блоки создавать нельзя, нам нуж-

на консолидация. Мы готовы к это-
му, а вы?!» — закончил он и сорвал 
овацию. С нуля, по его мнению, но-
вую партию создавать нет смысла. 
После восстановления «Родины» как 
отдельной партии в 2012 году госпо-
дин Журавлев активно критиковал 
«Справедливую Россию». «Есть по-
литически откормленные силы, ко-
торым нужно объединяться, чтобы 
стать настоящей партией подъезда 
и двора»,— объяснил он 

”
Ъ“. Другие 

гости съезда из «Гражданской плат-
формы», «Коммунистов России» и пи-
терского «Яблока» говорили о сбли-
жении со «Справедливой Россией», 
не упоминая возможность слияния.

Впрочем, согласия между «Спра-
ведливой Россией» и «Родиной» да-
же по базовым вопросам объедине-
ния нет. Секретарь центрального 
совета Олег Шеин выразил уверен-
ность, что объединение возможно 
«под нашей эгидой, как более мощ-
ной политической силы». «Судя по 
выступлению Журавлева, решение о 
слиянии он принял, дальше вопрос 
переговоров, в том числе на мест-
ном уровне»,— объяснил 

”
Ъ“ госпо-

дин Шеин. Депутат Госдумы справо-
росс Валерий Гартунг с трибуны съе-
зда сказал, что «не против дружить», 
но предложил «родинцам» выдви-
гать «беспартийных кандидатов» от 
«Справедливой России».

Алексей Журавлев вопрос о том, 
кто будет главным в ходе объеди-
нения, назвал «философским»: «Тут 
треть зала — выходцы из старой 

”
Ро-

дины“. Так что еще вопрос, что долж-
но быть — наше вхождение к ним или 
их возвращение в родную гавань».

Всеволод Инютин

Его поздравляет заместитель руко-
водителя Федерального агентства  
по печати и массовым коммуника-
циям Владимир Григорьев:
— Глубокоуважаемый Ясен Николае-
вич! Десятки тысяч выпускников и 
преподавателей журфаков и работ-
ников СМИ споют сегодня осанну в 
Вашу честь, мэтра отечественной 
журналистики. Вы — ее сердце, исто-
рия, теория и практика, но, одновре-

менно, и ее совесть — защитник вы-
соких этических принципов профес-
сии. Ваш кабинет традиционно зава-
лен рукописями, рефератами, докла-
дами и книгами. Именно книгам 
принадлежит важнейшее место в Ва-
шей жизни, они позволяют гумани-
зировать пространство вокруг вас, 
избавиться от родимых пятен поли-
тической конъюнктуры, коих было 
не мало в вашей богатой и много-

сложной биографии. Вы подарили 
нам отдельный книжный шкаф ва-
ших монографий от «Американской 
литературы 20 века» до «Мобильной 
революции в медиареальности 21 ве-
ка». Продолжайте, пожалуйста, тво-
рить и подпитывать нас духом свобо-
ды, своим видением жизни и гума-
низмом. Долгих вам лет творчества!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 89 лет  
президенту факультета журналистики МГУ  
Ясену Засурскому 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Миронов (справа) 
спокойно дождался, пока 
его переизберут главой 
«Справедливой России»
 ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

На съезде  
главных не бывает
ОНФ ищет новые форматы и новые кадры

Как стало известно ”Ъ“, сегод-
ня Центральный штаб (ЦШ) ОНФ 
назначит съезд на 29 ноября. 
На него ждут прибытия прези-
дента Владимира Путина. Часть 
съезда пройдет в новом форма-
те антиконференции — экспер-
ты и активисты движения будут 
сразу обмениваться предложе-
ниями, а основных докладчиков 
там не будет. Съезд должен ре-
шить кадровые вопросы: как ми-
нимум наполовину обновить ЦШ, 
а также избрать трех сопредсе-
дателей.

О том, что ЦШ примет решение о 
проведении съезда ОНФ именно 29 
ноября, рассказал 

”
Ъ“ координатор 

проекта ОНФ «За честные закупки» 
депутат Госдумы Антон Гетта. Основ-
ной повесткой съезда станет выработ-
ка форматов народного контроля за 
исполнением нового майского ука-
за президента, а также решение ка-
дровых вопросов: переизбрание ЦШ 
и трех сопредседателей. «При подбо-
ре федеральных и региональных со-
председателей будем стремиться к 
тому, чтобы каждый из них куриро-
вал по четыре темы из майского ука-
за президента (всего их 12, по количе-
ству нацпроектов из указа.— 

”
Ъ“)»,— 

говорит собеседник 
”
Ъ“ в ОНФ.

Сейчас у движения де-факто остал-
ся один сопредседатель — вице-спи-
кер Госдумы Ольга Тимофеева. Ре-
жиссер Станислав Говорухин скон-
чался в июне, Александр Бречалов 
более года назад избран главой Уд-
муртии. ОНФ будет предлагать сохра-

нить за госпожой Тимофеевой долж-
ность, говорят собеседники 

”
Ъ“ в дви-

жении. После избрания главой Уд-
муртии Александра Бречалова источ-
ники 

”
Ъ“ не исключали, что «в каче-

стве куратора предпринимательско-
го направления» его заменит госпо-
дин Гетта. По уставу ОНФ сопредседа-
телем штаба может быть только член 
ЦШ, напомнил он 

”
Ъ“. По его словам, 

среди претендентов на должности со-
председателей — «много достойных 
людей, ведущих проекты, но могут 
появиться и новые люди». 

Источник 
”
Ъ“ говорит, что ЦШ об-

новится как минимум наполовину 
— за счет молодежи и представите-
лей регионов. У ОНФ уже готов лонг-
лист из кандидатур, которые могли 
бы войти в обновленный состав шта-
ба. Всех их пригласили на съезд. 29 
ноября в «Крокус Экспо» соберется 
3,5 тыс. человек — федеральные и ре-
гиональные активисты и эксперты 
ОНФ, представители волонтерских 
движений, доверенные лица Влади-
мира Путина и даже финалисты кон-
курса «Лидеры России». «Сразу после 
финала первого этапа конкурса мы 
пригласили победителей 

”
Лидеров 

России“ работать на наших темати-
ческих площадках в качестве экспер-
тов. Половина из них дала согласие и 
уже работает»,— говорит глава испол-
кома ОНФ Алексей Анисимов.

Часть съезда будет проходить в 
новом формате. Напомним, 24 ок-
тября на заседании Совета по стра-
тегическому развитию и нацпроек-
там Владимир Путин поручил ОНФ 

продолжить практику общественно-
го контроля и проанализировать ис-
полнение нацпроектов. Он заявил, 
что «нужно шире использовать нако-
пленный опыт гражданского контр-
оля», попросив в рамках ОНФ акти-
вистов и экспертов движения «даль-
ше действовать так же энергично, 
как это было в предыдущее время». 
Поэтому в ОНФ решили организо-
вать на съезде 12 тематических пло-
щадок, на которых и обсудят 12 нац-
проектов из указа президента в фор-
мате антиконференции. Тем более 
что ОНФ участвовал и в формирова-
нии нацпроектов — свои предложе-
ния движение направляло в Белый 
дом летом (см. 

”
Ъ“ от 1 июня). 

«Формат антиконференции озна-
чает, что на каждой из 12 площадок 
будет по 50–60 человек, но не будет 
основных докладчиков с последую-
щим обсуждением этого доклада,— 
говорит господин Анисимов.— Рабо-
та на площадке начнется сразу с ди-
скуссии по проблемным зонам кон-
кретного нацпроекта». Отдельная 
площадка будет посвящена актив-
ностям региональных команд «Мо-
лодежки ОНФ». По итогам работы на 
всех площадках выберут, какие из 
форм контроля лучше подходят ка-
ждому направлению — опросы, ис-
следования, мониторинги, рейды 
активистов, говорит глава исполко-
ма ОНФ. Сейчас рейды применяют в 
проектах о свалках, разбитых доро-
гах и аварийных домах.

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Мустафу Джемилева  
лишают активов
Недвижимость Меджлиса в Крыму  
предложили национализировать

Курултай (народное собрание) 
мусульман Крыма обратился к 
крымским властям с просьбой 
передать Духовному управле-
нию мусульман Крыма (ДУМК) 
недвижимость фонда «Крым», 
в том числе здание в центре 
Симферополя. Фонд был со-
здан в 2002 году, и его прези-
дентом является экс-глава за-
прещенного в РФ Меджлиса, 
депутат Верховной рады Украи-
ны Мустафа Джемилев. Депутат 
Госдумы Руслан Бальбек пред-
положил, что имущество фонда 
«Крым» «может быть национали-
зировано». Вице-спикер госсо-
вета Крыма Эдип Гафаров отме-
тил, что по законам РФ «отнять 
его может только суд».

Вопрос об имуществе фонда 
«Крым», президентом которого явля-
ется Мустафа Джемилев, был поднят 
в завершение прошедшего в субботу 
курултая мусульман Крыма. На нем 
присутствовал глава Крыма Сергей 
Аксенов. Собравшиеся обратились 
к правительству Крыма с предложе-
нием передать все имущество фон-
да Духовному управлению мусуль-
ман Крыма. «Это народное имуще-
ство. Оно было приобретено на бла-
готворительные средства. Оно не яв-
ляется имуществом какого-то одно-
го лица. ДУМК должно взять это иму-
щество на себя от имени народа»,— 
пояснил заместитель муфтия Ай-
дер Исмаилов. Речь идет о двухэтаж-
ном здании на улице Шмидта в Сим-
ферополе. Ранее в нем располагал-
ся офис Меджлиса, фонда «Крым» и 
редакция газеты «Авдет». Кроме то-
го, передать ДУМК просят здание в 
селе Пионерское Симферопольско-

го района. В нем на деньги турецких 
благотворительных организаций 
планировали открыть медицин-
ский центр. «Миллионы долларов 
туда были потрачены, но служить 
жителям Крыма это заведение так и 
не стало»,— сказал господин Исмаи-
лов. На улице Шмидта ДУМК плани-
рует организовать музей крымскота-
тарского народа, а в Пионерском — 
женскую консультацию.

Напомним, имущество крым-
скотатарского благотворительно-
го фонда «Крым» было арестовано в 
сентябре 2014 года по решению су-
да. Прокуратура республики требо-
вала исключить из числа его учреди-
телей депутата парламента Украины 
Мустафу Джемилева, которому за-
прещен въезд в РФ до мая 2019 года. 
Согласно ст. 15 закона «О некоммер-
ческих организациях» (НКО), ино-
странный гражданин, в отношении 
которого принято решение о неже-
лательности его пребывания в РФ, 
не может быть учредителем россий-
ской НКО. Суд согласился с позици-
ей прокуратуры, наложив арест на 
имущество фонда, пока господин 
Джемилев не будет исключен из чи-
сла его учредителей. Глава фонда Ре-
за Шевкиев объяснял 

”
Ъ“, что испол-

нить решение невозможно, посколь-
ку «Мустафы Джемилева в учреди-
тельных документах нет». Вместе с 
тем доказательством его участия в 
фонде стал протокол заседания учре-
дительной конференции в 2002 го-
ду. Мустафа Джемилев присутство-
вал на ней и был избран президен-
том фонда.

Айдер Исмаилов заявил, что пра-
вовой способ передачи имущества 
фонда «Крым» будут искать крым-

ские власти. «Органы власти рассмо-
трят это решение курултая и посо-
действуют в поисках правового ме-
ханизма»,— сказал депутат Госдумы 
РФ Руслан Бальбек. Он предполо-
жил, что имущество фонда «Крым» 
«может быть национализирова-
но». Вице-спикер госсовета Крыма 
Эдип Гафаров сказал 

”
Ъ“: «Как мне 

известно, все имущество (фонда 

”
Крым“.— 

”
Ъ“) оформлено на част-

ных лиц. По законам РФ отнять его 
может только суд».

Экс-член Меджлиса Заир Смедля-
ев не удивлен тем, что предприня-
та попытка «дерибана» имущества 
Меджлиса, которое при этом называ-
ют «народным». Прошедший курул-
тай он назвал «нелегитимным», по-
скольку «туда созвали военноплен-
ных». По его мнению, ДУМК следо-
вало бы заняться защитой интере-
сов мусульман Крыма, а не вопроса-
ми частной собственности. Россий-
ские власти пытаются доказать, что в 
Крыму с правами человека, и в част-
ности с правами крымскотатарского 
населения, все благополучно, сказал 

”
Ъ“ собеседник, близкий к Мустафе 

Джемилеву. Однако, по его словам, 
ширится «список политических за-
ключенных, страдающих только из-
за того, что они являются крымски-
ми татарами и имеют отношение к 
Меджлису». То, что имущество фон-
да «Крыма» хотят передать именно 
ДУМК, по мнению собеседника 

”
Ъ“, 

говорит о том, что власти РФ «не мо-
гут решить крымскотатарский во-
прос так, как им нравится» и «пыта-
ются заигрывать» с ДУМК.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Янина Соколовская, Киев
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Как стало известно ”Ъ“, гособвинение за-
просило семилетние сроки заключения 
для двух офицеров МВД Чечни — полков-
ника Саида Ахмаева и старшего лейтенан-
та Лечи Болатбаева, вымогавших, по вер-
сии следствия, 45 млн руб. у столичного 
коммерсанта. При этом защита утвержда-
ет, что все обвинения против полицейских 
были построены только на показаниях по-
терпевшего, который инициировал возбу-
ждение уголовного дела о вымогательст-
ве, чтобы избавиться одновременно и от 
своего партнера по бизнесу, которого мно-
го лет обманывал, и от его защитников.

Выступая в прениях в Замоскворецком рай-
суде, представитель Моспрокуратуры заявила, 
что считает факт особо крупного вымогатель-
ства (п. «б» ч. 3 ст. 163 УК РФ) у совладельца АО 
«Сетевое корпоративное агентство» Констан-
тина Жукова доказанным, и попросила при-
говорить к реальным срокам заключения пя-
терых подсудимых по этому делу. Постоянно 
живущим в Москве и осуществляющим охра-
ну высших должностных лиц Чечни, приезжа-
ющих в столицу, сотрудникам МВД республи-
ки полковнику Саиду Ахмаеву и старшему лей-
тенанту Лечи Болатбаеву прокурор запросила 
по семь лет три месяца заключения, урожен-
цы Ингушетии братья Мовлад и Ахмед Булгуче-
вы, считает она, должны отсидеть по семь лет, а 
бывший партнер потерпевшего по бизнесу Ев-
гений Катков — семь лет шесть месяцев.

По версии следствия, в июне 2016 года чет-
веро кавказцев под руководством господина 
Каткова попытались вынудить господина Жу-
кова вернуть якобы украденные им у партнера 
за шесть лет совместного бизнеса деньги. Счет 
был выставлен, что называется, с лихвой. От 
коммерсанта потребовали выплатить 45 млн 
руб. Евгению Каткову, а его помощникам пе-
редать из этой суммы 5 млн руб. и автомобиль 
Bentley за оказанные «услуги» по урегулирова-
нию ситуации. В противном случае господину 
Жукову якобы пообещали возбудить против 
него уголовное дело в Чечне за финансирова-
ние терроризма, «вкрутить в голову шурупы» и 
«прислать по почте отрезанные пальцы детей».

Потерпевший обратился с заявлением в по-
лицию и продолжил контакты с предполагае-
мыми вымогателями уже под скрытую ауди-
озапись. В конце лета 2016 года всех пятерых 
обидчиков Константина Жукова столичные по-
лицейские задержали и добились их ареста в 
рамках возбужденного ГСУ ГУ МВД по Москве 
уголовного дела о вымогательстве.

Однако уже в Замоскворецком суде, начав-
шем рассматривать уголовное дело по суще-
ству, выяснилось, что собранные следстви-
ем доказательства не позволяют сделать од-
нозначных выводов о причастности обвиня-
емых к инкриминируемому преступлению. 
Например, было установлено, что за силовой 
поддержкой к фигурантам дела первым обра-
тился не обвиняемый Катков, а сам потерпев-
ший Жуков. Именно он привлек на свою сто-
рону Мовлада Булгучева, с которым вместе ра-
ботал и дружил более десяти лет. Только уви-

дев, что к разбирательству подключились авто-
ритетные ингуши Булгучевы, Евгений Катков 
решил «уравнять шансы» и обратился за помо-
щью к своему соседу по лестничной площадке, 
чеченскому полицейскому Лечи Болатбаеву и 
его дальнему родственнику Саиду Ахмаеву.

Таким образом, участники предполагаемой 
преступной группы познакомились между со-
бой только на встрече, произошедшей 29 ию-
ня 2016 года в ресторане «Воронеж». Там, обсу-
див ситуацию, они пришли к совместному вы-
воду о том, что господин Жуков действитель-
но должен компенсировать господину Катко-
ву его финансовые потери, и поехали в «Прези-
дент-отель» на Якиманке, чтобы обсудить усло-
вия реструктуризации долга.

Там, по версии следствия, посредники и пе-
регнули палку со своими требованиями, серь-
езно напугав должника. Однако полицейский 
диктофон скрытого ношения, на который, 
предположительно, записались угрозы про от-
резанные пальцы и шурупы в голове, из мате-
риалов дела странным образом исчез. Госпо-

дин Жуков заявил, что, возвращаясь со встречи, 
он наступил в лужу и таким образом замочил 
устройство. Флешка памяти диктофона в итоге 
была признана непригодной к расшифровке, 
а экспертиза остальных сделанных потерпев-
шим в рамках оперативного эксперимента ау-
диозаписей не обнаружила в них «признаков 
вербальной агрессии» со стороны «решальщи-
ков». Сохранившиеся же аудиозаписи, по мне-
нию участников процесса, никак не тянут на 
организованный «наезд», а скорее напоминают 
обычный ресторанный треп в мужской компа-
нии, в котором собеседники постоянно отвле-
каются на бытовые темы, обильно перемежая 
свою речь матерными выражениями.

Под сомнением оказалось и, предположи-
тельно, оказанное на потерпевшего физиче-
ское воздействие. Сам господин Жуков утвер-
ждал, что, подтверждая серьезность своих на-
мерений, признанный в Чечне мастер боевых 
единоборств Болатбаев нанес ему болезнен-
ный удар ногой в коленную чашечку. При этом 
защитники задали потерпевшему обоснован-
ный вопрос: почему дистанционно контроли-
ровавшие встречу оперативники ГУ МВД не за-
фиксировали полученную травму в медучре-
ждении? Предположительно, нанесенный зая-
вителю удар в итоге так и остался подтвержден-
ным в деле только его словами и неизвестного 
происхождения хлопком на аудиозаписи.

Наконец, серьезные расхождения обнару-
жились и в размере требований предполага-
емых вымогателей. По версии господина Жу-
кова, обсуждавший с ним финансовые дета-

ли погашения долга Саид Ахмаев еще и «ки-
нул» потерпевшего, заставив его написать вме-
сто одной целых три расписки на 45 млн руб. 
каждая. Первая расписка якобы не понрави-
лась «решальщику» из-за отсутствия на ней па-
спортных данных автора, и полковник Ахма-
ев с негодованием порвал ее. Вторая тоже пош-
ла под каким-то предлогом в мусорную корзи-
ну, и только с третьего раза потерпевшему, по 
его словам, удалось удовлетворить требования 
офицера. На самом же деле полковник, как зая-
вил Константин Жуков, ловко доставал из кар-
мана и рвал на части заранее приготовленные 
им бумажки с рукописным текстом, а все три 
расписки при этом оставил себе, рассчитывая 
получить таким образом не 45, а 135 млн руб. 
Однако доказать свое предположение потер-
певший опять же не смог — в материалах уго-
ловного дела оказалась только одна расписка. 
Интересно, что она была изъята не у Саида Ах-
маева при обыске, а предоставлена следствию 
потерпевшим Жуковым. При этом паспортные 
данные автора в расписке отсутствовали.

Стоит отметить, что 45 млн руб.— именно 
та сумма, на которой рассорившимся партне-
рам, по мнению защиты, следовало бы сойтись 
при дележе своего бизнеса. По мнению одного 
из свидетелей, выступившего на заседании су-
да в качестве специалиста по оценке бизнеса, 
партнеры на момент разбирательства совмест-
но и в равных долях владели АО «Сетевое кор-
поративное агентство» стоимостью 40 млн руб., 
журналом «Аэроэкспресс» стоимостью 60 млн 
руб. и ООО «СТДжи Медиа» стоимостью 15 млн 
руб. Половина цены активов, таким образом, 
уже превышала затребованную сумму, а кроме 
того, как утверждает Евгений Катков, за шесть 
лет совместного с потерпевшим бизнеса он, 
как равноправный владелец, планировал по-
лучать еще и дивиденды, которых так и не уви-
дел. По мнению подсудимого, всю прибыль го-
сподин Жуков, занимавший во всех их проек-
тах должность гендиректора, направлял на сче-
та аффилированных с ним фирм и таким обра-
зом присваивал.

Отметим, что противоречивость представ-
ленных в суд доказательств, видимо, произвела 
впечатление на его участников. Во всяком слу-
чае, три недели назад стало известно, что сроки 
содержания под стражей обвиняемых в очеред-
ной раз истекли, однако прокуратура не стала 
обращаться в суд за продлением арестов. Таким 
образом, можно предположить, что, несмотря 
на суровость затребованного гособвинителем 
наказания для предполагаемых вымогателей, 
реальных сроков им все же удастся избежать.

Сергей Машкин

Вымогательству не хватает 
суммы доказательств
Прошли прения по делу офицеров МВД Чечни

Верховный суд России рассмотрел 
жалобу защиты на приговор уро-
женцу Сургута (ХМАО) Александ-
ру Лю, осужденному на 11 лет лише-
ния свободы за подготовку теракта. 
С помощью самодельной бомбы 
он намеревался взорвать емкости 
для хранения нефти, но был задер-
жан на стадии подготовки теракта. 
На следствии и в суде он вину при-
знал, однако затем изменил пози-
цию и заявил, что признания у не-
го были выбиты силой. Впрочем, 
Верховный суд, в котором моло-
дой человек вину признал вновь, 
 ограничился тем, что снизил срок 
 наказания Александру Лю на один 
год, приняв во внимание, что на мо-
мент преступления тот еще не до-
стиг совершеннолетия.

Александр Лю был приговорен При-
волжским окружным военным судом к 
11 годам заключения и штрафу в разме-
ре 110 тыс. руб. 13 июля 2018 года. По 
итогам судебного разбирательства он 
был признан виновным в «подготовке 
теракта и участии в террористической 
организации» (ст. 30 и ст. 205 УК РФ, а 
также ст. 30 и ст. 205.5 УК РФ), а также 
«незаконном приобретении и изготов-
лении взрывчатых веществ» (ст. 222.1 и 
ст. 223.1 УК РФ).

Как говорится в материалах уголов-
ного дела, Александр Лю с помощью са-
модельного взрывного устройства на-
меревался взорвать одну из емкостей 
для хранения нефти Южно-Сургутско-
го месторождения в Ханты-Мансий-
ском автономном округе. Для чего, как 
следует из приговора, «с июня по 19 ав-
густа 2017 года приобрел компоненты 
для изготовления взрывчатых веществ 
и взрывных устройств» (в том числе аэ-
розольные баллоны, фитили от петард 
и металлические шарики). Затем, по 
материалам дела, следуя инструкци-
ям единомышленников, получаемых 
через мессенджер Telegram, юноша 
приступил к изготовлению взрывных 
устройств, чтобы с их помощью «с 25 
по 27 августа 2017 года совершить на-
меченный теракт». Кстати, по данным 
ФСБ, «добро» на его совершение моло-
дой человек получил от единомышлен-
ников через тот же Telegram в феврале 
2017 года.

Кроме того, Александру Лю вменяли 
в вину, что в 2016–2017 годах он прио-
брел экипировку для участия в деятель-
ности запрещенной в России террори-
стической организации «Исламское го-
сударство». Правда, осуществить эти 
планы парень не успел, так как 22 авгу-
ста был задержан оперативниками ФСБ.

На следствии Александр Лю сознался 
во всем и подробно рассказал, как гото-
вил теракт, а также где хранил взрывные 
устройства и как их испытывал. При-
знал вину он и в суде первой инстанции. 
Однако после оглашения приговора он 
изменил свою позицию и стал утвер-
ждать, что признания у него были вы-
биты следователем с помощью мораль-
ного и физического воздействия. С уче-
том уже этой позиции адвокат осужден-
ного попыталась обжаловать приговор в 
апелляционной инстанции Верховного 
суда России, куда она направила жалобу. 
В ней адвокат просила отменить приго-
вор, а подзащитного оправдать за «отсут-
ствием в его действиях состава преступ-
ления». Мотивируя свою позицию, адво-
кат указала, что Александр Лю собирал 
взрывчатые вещества «без цели соверше-
ния теракта», поскольку отдавал себе от-
чет в том, что емкости с нефтью находи-
лись под усиленной охраной. Да и пере-
ехать в Сирию он не мог, отмечала адво-
кат, так как не оформил загранпаспорт.

В ходе рассмотрения адвокатской жа-
лобы в Верховном суде Александр Лю не-
ожиданно заявил, что поддерживает жа-
лобу лишь в части смягчении ему приго-
вора. А вину он не только признает, но 
даже раскаивается в том, что стал после-
дователем экстремистской идеологии и 
готовил теракт. Его адвокат не стала спо-
рить с подопечным, попросив снизить 
ему срок заключения.

Государственный обвинитель, напро-
тив, просила приговор оставить без из-
менения, а апелляционную жалобу без 
удовлетворения. Но суд удовлетворил 
жалобу частично, снизив Александру 
Лю срок заключения на один год. Осно-
ванием стало то обстоятельство, что на 
момент совершения преступления мо-
лодой человек еще не был совершенно-
летним, а для лиц, не достигших 18 лет, 
срок наказания по закону не может пре-
вышать 10 лет.

Алексей Соковнин

Несовершеннолетие 
скостило год срока
Верховный суд рассмотрел жалобу 
на приговор несостоявшемуся взрывнику

В минувшую субботу Черногория 
 выдала РФ знаменитого в прошлом 
защитника сборной России по ба-
скетболу Дмитрия Домани. Он обви-
няется в том, что в бытность испол-
нительным директором Российской 
федерации баскетбола (РФБ) вместе 
с тогдашним ее президентом Юлией 
Аникеевой и другими фигурантами 
участвовал в хищении у РФБ 44 млн 
руб. по фальшивым контрактам. 
Остальные участники аферы уже 
осуждены, причем госпожа Аникее-
ва, не явившаяся на оглашение при-
говора, сейчас числится в розыске.

«В сопровождении сотрудников НЦБ 
Интерпола МВД России и ФСИН России 
из Черногории доставлен Дмитрий До-
мани, 1974 года рождения, который 
обвиняется в совершении трех пре-
ступлений, предусмотренных частью 
4 статьи 159 УК РФ»,— сообщила в ми-
нувшую субботу об экстрадиции знаме-
нитого в прошлом баскетболиста офи-
циальный представитель МВД России 
Ирина Волк.

Из России Дмитрий Домани уехал в 
2016 году. Годом ранее следственным 
департаментом МВД было возбужде-
но уголовное дело о крупном мошен-
ничестве. Основанием для расследо-
вания стало заявление бывшего игро-
ка сборной России Андрея Кириленко, 
сменившего на посту главы РФБ Юлию 
Аникееву. В нем господин Кирилен-
ко утверждал, что в ходе аудиторской 
проверки в РФБ были выявлены «сом-
нительные гражданско-правовые сдел-
ки в целях корыстного обогащения пу-
тем обмана», в результате которых фе-
дерация потеряла в общей сложности 
127 млн руб.

Сначала уголовное дело расследо-
валось в отношении «неустановлен-
ных лиц», но вскоре в нем появились 
фигуранты — бывшие глава РФБ Юлия 
Аникеева, исполнительный директор 
Дмитрий Домани, бухгалтер федера-
ции Михаил Кочарян и индивидуаль-
ный предприниматель Елена Сили-
на. Всего на тот момент в деле было две-
надцать преступных эпизодов, но к за-
вершению расследования их количе-
ство сократилось втрое, а сумма ущер-
ба оценивалась в 44 млн руб. Как гово-

рилось в материалах уголовного дела, 
фигуранты списывали средства РФБ по 
липовым контрактам на оказание раз-
личных услуг федерации, после чего 
их похищали. Речь, в частности, шла 
о проведении фуршетов и праздников 
в помещении РФБ на Фрунзенской на-
бережной, аренде LED-экранов в под-
московном Новогорске в 2014–2015 
годах, ремонте в здании РФБ в 2013–
2015 годах, медуслугах, закупках суве-
нирной продукции, а также подготов-
ке праздничных мероприятий в связи 
с днем рождения легендарного трене-
ра баскетбольной сборной Александра 
Гомельского.

По ходу расследования признала ви-
ну и заключила досудебное соглашение 
о сотрудничестве Елена Силина, зани-
мавшаяся оказанием фиктивных бух-
галтерских услуг контрагентам РФБ. В 
особом порядке она была приговорена 
к трем с половиной годам заключения.

Приговор по делу Юлии Аникеевой и 
Михаила Кочаряна был оглашен в Черта-
новском суде Москвы в октябре прошло-
го года. Экс-бухгалтер до него не дожил, 
однако родственники не согласились на 
прекращение его уголовного преследо-
вания по нереабилитирующим основа-
ниям. На финальное заседание госпожа 
Аникеева не явилась и была приговоре-
на к четырем с половиной годам лише-
ния свободы заочно. Сейчас она числит-
ся в розыске. Михаила Кочаряна суд при-
знал виновным, а его уголовное пресле-
дование прекратил.

Дело в отношении Дмитрия Домани в 
конце 2016 года, после того как он поки-
нул Россию и уехал в США, было выделе-
но в отдельное производство. Заочно он 
был обвинен в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), суд вынес ре-
шение об его аресте, после чего бывше-
го спортсмена объявили в международ-
ный розыск по линии Интерпола. Задер-
жан господин Домани был в марте этого 
года в Черногории. Суд поместил его под 
экстрадиционный арест в городе Спуж, 
после чего Генпрокуратура РФ направи-
ла материалы на его выдачу. Рассмотре-
ние запроса российской стороны заняло 
несколько месяцев, в результате он был 
удовлетворен.

Александр Александров

Дмитрий Домани 
не смог защититься 
от экстрадиции
Черногория выдала  
бывшего баскетболиста

Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд (МГС) 
выпустил из СИЗО под домашний арест 
 Валерия Болбота, бывшего гендиректо-
ра относящегося к Министерству обороны 
ФГУП «Ремонтно-строительное управле-
ние Московского военного округа». Он об-
винялся в хищении средств своего пред-
приятия путем незаконной сдачи в аренду 
его помещений. Изменение меры пресе-
чения последовало после того, как СКР су-
щественно смягчил обвинение, исключив 
из него «тяжкую» статью о мошенничестве.

Апелляционная инстанция Мосгорсуда 
рассмотрела жалобы защиты Валерия Болбота 
на решение Басманного райсуда столицы, ко-
торый 10 сентября 2018 года продлил на два 
месяца срок содержания подследственного 
в СИЗО. В жалобе адвокаты указали, что при 
рассмотрении ходатайства следствия о про-
длении ареста суд первой инстанции не рас-
смотрел возможности применения более мяг-
кой меры пресечения к обвиняемому, а в по-
становлении не указал, почему ее нельзя бы-
ло применить.

При этом защита настаивала, что обстоя-
тельства дела существенно изменились: сле-
дователь переквалифицировал действия фигу-
ранта, сняв с бывшего гендиректора ФГУПа на-
иболее тяжкое обвинение — в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Теперь Вале-
рию Болботу инкриминируются причинение 
имущественного ущерба путем обмана или 
злоупотребления доверием (ч. 2 ст. 165 УК РФ) 
и халатность (ст. 293 УК РФ), которые относятся 
к преступлениям категории средней и неболь-
шой тяжести. Это обстоятельство, настаивала в 
жалобе защита, является достаточным для от-
мены решения Басманного суда.

Представитель Следственного комите-
та России, ведущего расследование, и проку-
рор выступили против удовлетворения жало-
бы. В свою очередь, Мосгорсуд, рассмотрев до-
кументы, представленные обеими сторона-
ми, установил, что на момент вынесения ре-
шения Басманным судом о продлении аре-
ста господину Болботу подследственный все 
еще обвинялся по ч. 4 ст. 159 УК, стало быть, 
решил МГС, суд первой инстанции справед-
ливо пришел к выводу о необходимости про-
дления ареста. Между тем уже 18 сентября сле-

дователем 517-го военного следственного от-
дела СКР, который ведет дело, было вынесено 
постановление о предъявлении экс-главе ФГУ-
Па «уточненного обвинения», в котором ква-
лификация действий господина Болбота бы-
ла существенно смягчена. Учитывая это обсто-
ятельство, а также возраст обвиняемого (64 го-
да) и неважное состояние его здоровья, апел-
ляционная инстанция пришла к выводу о не-
обходимости «процессуального баланса» меж-
ду основными принципами судопроизводст-
ва — презумпцией невиновности, защитой 
прав и законных интересов потерпевших от 
преступлений, а также защитой личности от 
незаконного обвинения. Исходя из этого, Мос-
горсуд отправил бывшего главу ФГУПа под до-
машний арест.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, гендиректор ФГУП 

«Ремонтно-строительное управление Москов-

ского военного округа» был арестован 12 ию-
ня этого года. Причем на тот момент Валерию 
Болботу инкриминировались мошенничест-
во и злоупотребление должностными полно-
мочиями (ст. 285 УК РФ). По версии СКР, генди-
ректор ФГУПа в течение нескольких лет неза-
конно сдавал в аренду помещения предприя-
тия, расположенные в Москве на Хорошевском 
шоссе, 38Г. При этом вместо прямых договоров 
аренды с коммерсантами заключались кон-
тракты на оказание консультационных услуг, 
техобслуживание, ремонт помещений и т. п. 
Арендуя офисы и склады в пяти зданиях, ко-
торыми управлял ФГУП, по первоначальной 
версии следствия, предприниматели не пла-
тили деньги владельцу, а перечисляли их на 
счета фирм-однодневок, которые контролиро-
вал еще один фигурант расследования, Алек-
сандр Агибалов. Последний, по версии следст-
вия, обналичивал средства и передавал их уже 
Валерию Болботу. Таким образом они, по вер-
сии следствия, похитили не менее 25 млн руб.

Владислав Трифонов

Обвинение смягчили до домашнего ареста
Мосгорсуд отпустил из СИЗО экс-гендиректора военного ФГУПа

Вскоре после начала расследо-
вания в СКР пришли к выводу, 
что  мошенничества Валерий Болбот 
не  совершал  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Флешка памяти диктофона была признана 
 непригодной к расшифровке, а экспертиза 
 остальных сделанных потерпевшим  
аудиозаписей не обнаружила в них «признаков 
вербальной  агрессии» со стороны «решальщиков»
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светская 
жизнь

Хорошо известные отцы
Минувшая светская неделя началась 
мероприятием, которое вполне могло 
бы стать итоговым для всего сезона — 
Бал дебютанток Tatler. Однако впере-
ди еще два месяца больших светских 
маневров, прежде чем все разъедут-
ся на каникулы. Еще продадут корот-
кометражки на благотворительном 
аукционе Action! Светланы Бондар-
чук, споют бизнесмены под руковод-
ством Ивана Урганта на сцене Charity 
Rock Battle фонда «Друзья», а в Боль-
шом — Анна Нетребко при поддержке 
Chopard. Татьяна Навка еще предста-
вит часы, созданные ею в соавторстве 
с Каролиной Шойфеле, а также собст-
венное новое шоу «Аленький цвето-
чек»; еще пропляшет в Колонном за-
ле традиционный Bosco-Бал, а в Ма-
лом театре возобновят традицию свет-
ских «елок» Mercury и ЦУМ; еще откро-
ются катки, и все передерутся за биле-
ты на «Щелкунчик». И все-таки в свет-
скую летопись страны нынешняя 
осень войдет благодаря мероприяти-
ям журнала Tatler.

Если памятное празднование 
10-летия журнала по произведенному 
эффекту напоминало палку, воткну-
тую в муравейник, то прошедший 
полтора месяца спустя Бал дебютан-
ток показал, что палка в муравейни-
ке не обернулась костью в горле для 
большинства героев фильма Констан-
тина Богомолова. Ювелир Петр Аксе-
нов все так же припадал к ручкам Ка-
рины Добротворской, Аниты Гигов-
ской и Ксении Соловьевой; Виктория 
Шелягова традиционно расстаралась 
с непрозрачным макияжем, прозрач-
ным платьем и короной; человек, из-
вестный под прозвищем Гном Гно-
мыч, привезенный в Колонный зал 
после трех тренировок, был голоден, 
но все же плясал на паркете и безро-
потно позировал фотографам. Запу-
щенный накануне слух о том, что на 
балу недосчитаются дебютантки Лио-
неллы Мантуровой и ее семьи во гла-
ве с отцом, министром промышлен-
ности и торговли Денисом Мантуро-
вым, был убедительно опровергнут. 
Хотя на паркет этот отец так и не вы-
шел. Также в разной степени волне-
ния на балу присутствовали отцы 
Григорий Лепс, Егор Кончаловский, 
Дмитрий Мазепин, Александр Каре-
лин, Сергей Мазаев и другие. 

Вообще надо сказать, на Балу де-
бютанток лучше всего чувствуют се-
бя участницы предыдущих лет. По-
ка «новобранцы» переживают за свои 
шлейфы, четкость поддержек и ре-
шительно за все остальное, их быва-
лые подруги бестрепетно за ними 
наблюдают, танцуют только по жела-
нию и куда менее сложную програм-
му. Ранее дебютировавших приходит 
и правда много. Можно даже провес-
ти параллели с днем ВДВ, но среди не-
изменных атрибутов вместо прыж-
ков в фонтан — вальсы и мазурки в ис-
полнении Национального филармо-
нического оркестра под управлени-
ем Владимира Спивакова, а вместо ар-
бузов — изысканный ужин с черной 
икрой в Baccarat Cristal Room.

Следующим дебютом недели стало 
награждение бизнесмена Александра 
Мамута Орденом Почетного легиона. 
Церемония прошла в резиденции по-
сла Франции в России в присутствии 
Зельфиры Трегуловой, Леонида Ве-
рещагина и Антона Малышева, Анто-
на Белова, Анны Меликян, Жоэля Ша-
прона, Варвары Мельниковой, Сергея 
и Юлии Скворцовых. Чрезвычайный 
и полномочный посол Сильви Бер-
манн перечислила заслуги господи-
на Мамута на нивах бизнеса и культу-
ры, в ответ он произнес речь о фран-
цузском гуманизме, который хорошо 
бы привить более основательно в на-
шей стране.

Заметное оживление в обществе 
вызвали два модных показа: вечная 
ценность от Валентина Юдашкина, 
с Аллой Пугачевой и Светланой Медве-
девой в первом ряду, и более актуаль-
ное TSUM Fashion Show с перформан-
сом Виктории Исаковой и Игоря Вдо-
вина за вертушками, с Хероном Пре-
стоном, Василием Вакуленко и Алек-
сандром Кузнецовым среди гостей.

В светскую летопись 
страны нынешняя 
осень войдет благо-
даря мероприятиям 
журнала Tatler

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

В воскресенье родители фигурантов 
дел «Нового величия» и «Сети» провели 
несан кционированную акцию «За наших 
и ваших детей». Организаторы заявили, 
что пытаются привлечь внимание обще-
ства к пыткам и провокациям, которые, 
как они утверждают, лежат в основе ря-
да сфабрикованных дел. В Петербурге 
полиция не дала провести мероприятие, 
задержав около 40 человек. В Москве 
трехчасовая акция у здания ФСБ прош-
ла спокойно, но позже около 15 человек 
были задержаны на Тверской.

Первая «родительская» акция прошла 
в августе — это был «Марш матерей» в под-
держку фигуранток дела «Нового величия» 
Анны Павликовой и Марии Дубовик, кото-
рые вместе с еще несколькими знакомыми 
обвиняются в создании экстремистской ор-
ганизации. Защита утверждает, что все дело 
является провокацией спецслужб. Девуш-
ки, не совершившие насильственных пре-
ступлений, несколько месяцев находились 
в СИЗО по обвинению в экстремизме. Это 
воспринималось как очевидная жестокость, 
поэтому соцсети и общественное мнение со-
чувствовали акции, и на Пушкинскую пло-
щадь пришли около 300 человек. Акция не 
была согласована, но полиция не стала ее 
разгонять. На следующий день девушек пе-
ревели под домашний арест. После этого 
о деле «Нового величия» стали забывать, хо-
тя обвиняемые юноши остались в СИЗО.

Параллельно свою кампанию вели род-
ственники 11 молодых людей, обвиняемых 
по делу о террористической организации 
«Сеть». По версии ФСБ, они намеревались 
устроить взрывы и «дестабилизировать об-
становку». Многие из арестованных утвер-
ждают, что дали показания под пытками, 
которым их подвергали сотрудники спец-
служб. В итоге семьи обвиняемых решили 
объединить усилия и провести акцию «с тре-
бованием прекратить уголовные дела 

”
Но-

вого величия“ и 
”
Сети“ и остановить появле-

ние новых таких дел».
Власти Москвы отказались разрешать ак-

цию на Лубянской площади, предложив ро-
дителям провести ее в районе Октябрьско-

го Поля. Тогда организаторы анонсирова-
ли на Лубянке «народный сход». В воскре-
сенье сама площадь оказалась перекрыта, 
поэтому первые 50 человек встали у зда-
ния ФСБ. Главный вход был надежно защи-
щен от протестующих красно-белой ленточ-
кой, повязанной на деревья. У другой две-
ри стояли подростки с прикрепленными 
к пуховикам красными ленточками, знач-
ками с Лениным и героями аниме-муль-
тфильмов. Юноша в зеленой шапке с сим-
волом факультета Слизерин держал сверну-
тый красный флаг. Его товарищ объяснял 
журналистам, что они «выступают в первом 
эшелоне сопротивления и призывают вы-
ходить на акции гражданского протеста вне 
зависимости от политических взглядов». 
«Тогда власть будет работать на нас, а не на 
кучку буржуев»,— пообещал он.

— Но почему вы с красными флагами 
пришли протестовать против репрессий 
к зданию, которое больше всего ассоцииру-
ется с этими красными флагами? — спросил 
корреспондент 

”
Ъ“.

— Оно ассоциируется со сталинскими 
красными флагами, а я — троцкист,— объяс-
нил слизеринец.

Родители обвиняемых стояли на другой 
стороне площади, у выхода из метро. Они 
стали рассказывать журналистам о провока-
циях и пытках в делах «Сети» и «Нового вели-
чия», но тут к ним протолкнулись несколь-
ко агрессивных мужчин — активисты дви-
жения SERB, которое срывает выставки, ки-
нопоказы и акции оппозиции. «Она же мать, 
она же мать! А ее дети пытались устроить 
Майдан, как в Киеве»,— с отчетливым укра-
инским акцентом закричал в камеры ли-
дер движения Гоша Тарасевич. «Пусть рас-
скажут, почему они так плохо воспитыва-
ли детей»,— поддержал его коллега Алек-
сандр Петрунько. Стоит отметить, что сами 

господа Петрунько и Тарасевич ранее были 
признаны виновными в мелком хулиганст-
ве и наказаны административным арестом. 
Но это не мешало им громко обвинять орга-
низаторов акции в том, что «их дети готови-
лись совершить преступления». Крики сер-
бовцев полностью заглушили выступления 
нескольких родителей, которые вскоре по-
сле этого вообще ушли.

Через полчаса у здания ФСБ собрались 
около 300 человек, в основном молодежь. 
Такую толпу господа Тарасевич и Петрунь-
ко перекричать уже не смогли и замолкли 
на время. Полицейские не пытались разо-
гнать собравшихся, ограничиваясь регу-
лярным напоминанием о необходимости 
«не мешать проходу иных граждан». Бли-
же к концу акции на площадь пришел пра-
вославный активист Дмитрий Энтео, кото-
рый заявил о своей поддержке требований 
организаторов. После этого господину Эн-
тео, который еще несколько лет назад сам 
мешал проведению оппозиционных ак-
ций, пришлось выслушать немало упреков 
от тех, кто сейчас занял его место. Активи-
сты SERB обступили его и принялись назы-
вать «либералом», «пятой колонной» и «на-
ционал-предателем». Все их нападки Дмит-
рий Энтео выдержал с поистине христиан-
ским смирением.

Само мероприятие закончилось без про-
исшествий, после чего примерно 40 моло-
дых участников отправились на «бессроч-
ную прогулку»: они шли по соседним ули-
цам, скандируя «Свободу политзаключен-
ным» и «Россия будет свободной». Полицей-
ские следовали за ними на некотором от-
далении. Когда активисты вышли на Твер-
скую, их уже ждали автозаки. Около 15 чело-
век были жестко задержаны.

Власти Петербурга также не стали согла-
совывать акцию, поэтому активисты «От-
крытой России» и «Весны» решили провести 
в центре города серию одиночных пикетов. 
Практически сразу полиция начала жесткий 
разгон акции — по данным «ОВД-Инфо», за-
держано было около 40 человек.

Александр Черных; 
Марина Царева, Санкт-Петербург

Родители дошли до ФСБ
Семьи обвиняемых провели акцию против дел «Сети» и «Нового величия»

Данные системы используются центрами 
автоматической фиксации административ-
ных правонарушений (ЦАФАП) — структу-
рами региональных управлений Госавтоин-
спекции, которые выносят постановления 
с камер. Сотрудники ЦАФАП, получив ин-
формацию о нарушении, пробивают через 
ФИС адрес автовладельца по номеру, чтобы 
сформировать «письмо счастья». На этом эта-
пе и возникают проблемы.

Например, реальный адрес автовладель-
ца может быть «улица Советская, дом 1, вла-
дение 1», но в ФИС при интеграции с реги-
ональной базой почему-то попал адрес без 
владения. Софт ЦАФАП, сравнивая получен-
ный адрес с Федеральной информацион-
ной адресной системой (курирует ФНС), об-
наруживает, что такого адреса нет, и отправ-
ляет потенциальное постановление в кор-
зину. Другой собеседник 

”
Ъ“ рассказывает 

о ситуации, когда адрес может быть запи-
сан как «улица-дом-город-субъект», но в ФИС 
данные попали в обратной последователь-
ности по аналогии с разными традициями 
написания адресов на почтовых конвертах 
в США и Европе. В этом случае тоже возника-
ет ошибка, но ее можно поправить вручную, 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

В итоге УГИБДД столицы за два года не 
смогло вынести около 5,4 млн постановле-
ний, говорит источник 

”
Ъ“. Если учесть, что 

за 2017 год в Москве с помощью камер вы-
несли 24,6 млн штрафов, а в 2016 году — 

25,1 млн, то речь идет примерно о 10% нару-
шений, которые остались неоформленны-
ми. В регионах подобная проблема тоже на-
блюдается, но именно в столице она выраже-
на ярче всего: на Москву приходится 25–30% 
всех фиксируемых административных пра-
вонарушений, потому что здесь находится 
больше всего камер (1,5 тыс. только стацио-
нарных) и здесь же самой большой автопарк 
(более 3,73 млн легковых машин). Какое ко-
личество автовладельцев получили подоб-
ную неофициальную «льготу», собеседни-
ки 

”
Ъ“ оценить не берутся. Всего, напомним, 

по данным ГИБДД России на конец прошло-
го года, в России зарегистрировано 59,7 млн 
транспортных средств, права ежегодно по-
лучают примерно 2–2,2 млн граждан.

Михаил Черников обратил внимание на 
еще одну проблему. Регионы уже обсуждают 
введение так называемых зон чистого вых-
лопа — районов (как правило, центры горо-
дов), куда запрещено проезжать автомоби-
лям с низким экологическим классом дви-
гателя. Для этого в 2017 году в ПДД введены 
новые «экологические» знаки, но ни в од-
ном городе они еще не появились. Контр-
оль проезда будет происходить в автомати-
ческом режиме, камерой, а не инспектором, 
отметил господин Черников. ЦАФАП, выно-
ся штрафы по конкретной машине, будут за-
прашивать данные об экологическом клас-
се в той же ФИС, но по 60% машин таких дан-
ных нет, отметил господин Черников. «Как 
это все пойдет — неизвестно, нужно будет 
все систематизировать»,— говорит он.

ФИС ГИБДД М не первая полицейская си-
стема, недостатки которой не дают полно-
ценно следить за безопасностью движения. 
У МВД также есть автоматизированная сис-
тема техосмотра ЕАИСТО: эксперты давно 
говорят, что она слабо защищена, из-за чего 
в нее вносятся данные о машинах, которые 
якобы прошли техосмотр (по оценкам экс-
пертов, 80% автовладельцев сейчас ТО «поку-
пают»). Предполагалось, что в рамках закона 
о реформе техосмотра, который подготови-
ли в Минэкономики (внесен в Госдуму в авгу-
сте, но пока не рассматривался), страховщи-
ки создадут новую систему, но они попроси-
ли на это 370–400 млн руб. В итоге было ре-
шено, что старую систему оставят в ведении 
полиции, при этом она до сих пор работает 
в тестовом режиме. Ее должны были запу-
стить еще в 2011 году, но приказ МВД о вве-
дении ее в действие не подписан. Ожидает-
ся, что это произойдет в декабре, на доработ-
ку системы полиция запросила 16 млн руб.

Первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков назвал сло-
жившуюся ситуацию «ожидаемой»: внедре-
ние ФИС ГИБДД М происходило в тот момент, 
когда информационные системы МВД кури-
ровал замминистра ведомства Александр 
Махонов. Напомним, как сообщал 

”
Ъ“, госпо-

дин Махонов в конце 2017 года подал рапорт 
об отставке — вскоре после того, как был аре-
стован начальник НПО «Спецтехника и спец-
связь» Андрей Нечаев. Последнего обвиняют 
в злоупотреблении должностными полномо-
чиями (ч. 3 ст. 285 УК РФ). По версии следст-

вия, при создании полицейской информаци-
онной системы ИСОД он принял у подрядчи-
ка незавершенные работы в рамках контрак-
та на 1,4 млрд руб. ФИС ГИБДД М как раз явля-
ется составной частью системы. «В ФИС были 
вложены огромные средства, но по факту си-
стема получилась недоделанной, хотя были 
компании, который были готовы сделать ра-
боту гораздо качественнее, с большим функ-
ционалом, чем у ФИС, и за меньшие день-
ги,— считает господин Лысаков.— Теперь 
надо с Махонова спрашивать, почему бюд-
жет недополучил штрафов минимум на 2 мл-
рд руб. из-за ошибок системы. Думаю, даль-
ше будет только хуже».

Если региональные базы данных еще 
живы, то можно попробовать еще раз син-
хронизировать их с федеральной систе-
мой, предполагает эксперт по системам фо-
товидеофиксации Григорий Шухман, либо 
«в ручном порядке выявлять каждый случай 
и запрашивать уточнение в регионах с зане-
сением в ФИС». Проблему с экологическим 
классом двигателя источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, считает несколько преувели-
ченной: в ФИС нет данных только по старым 
автомобилям. Если в городах и появятся 
экологические зоны, то туда разрешат въез-
жать только «свежим» автомобилям с двига-
телями от «Евро-4» и выше, а по ним данные 
в ФИС имеются. Система будет действовать 
по методу исключения: если проехавшая ма-
шина не соответствует «Евро-4» (или выше), 
то ЦАФАП пришлет штраф по почте.

Иван Буранов

ГИБДД ошиблась адресом

В Гааге завершилась 49-я Международная конферен-
ция по легочным болезням. Эксперты обратили вни-
мание на нехватку средств для увеличения охвата ле-
чением от туберкулеза и на недофинансирование 
научных исследований. Представители пациентских 
организаций заявили о дискриминации больных с ту-
беркулезом и, в частности, сообщили о планах обра-
титься к Всемирной организации здравоохранения 
(ВОЗ) с просьбой принять рекомендации по врачебным 
консультациям.

Ежегодно около 10 млн человек в мире заболевают тубер-
кулезом, более 1,5 млн умирают от него, в том числе почти 
240 тыс. детей. Таковы данные ВОЗ и Международного со-
юза по легочным заболеваниям The Union. 49-я конферен-
ция, которую ежегодно проводит этот союз, в 2018 году бы-
ла посвящена защите прав человека. На ней неоднократно 
приводились данные о глобальной нехватке финансирова-
ния программ по исследованиям в области туберкулеза. Так, 
исполнительный директор неправительственной органи-
зации Stop TB Partnership Лучика Дитиу заявила, что необ-
ходимое финансирование научных исследований оценива-
ется в $2,1 млрд: «А у нас есть только $700 млн. Чтобы уве-
личить охват, необходимы $13 млрд, а выделяется только 
$7 млрд». По ее словам, такие вычисления сделали экспер-
ты общественной организации на основе данных ВОЗ. Гла-
ва департамента по борьбе с туберкулезом ВОЗ Тереза Каса-
ева подтвердила 

”
Ъ“ данные о нехватке финансирования, 

а также напомнила, что туберкулезу по сравнению с други-
ми заболеваниями в мире уделяется недостаточно внима-
ния. По ее словам, проблема не только в недофинансирова-
нии «на страновых уровнях и со стороны международных 
донорских организаций», но и в нехватке информации о за-
болевании, которая приводит в том числе к дискриминации 

пациентов. «Например, ВИЧ-инфекция тоже сопровождает-
ся стигмой,— говорит госпожа Касаева.— Но достаточно ча-
сто можно услышать от больных: 

”
Лучше бы у меня был ВИЧ, 

чем туберкулез“». Туберкулез является одной из основных 
причин смерти людей с ВИЧ.

Как отметила представитель общественной организации 
«Глобальная сеть людей, живущих с ВИЧ» Коко Джервис, «от 
Балтимора до Бангалора люди с туберкулезом подвергают-
ся дискриминации, их права нарушаются». Госпожа Джер-
вис, в частности, отметила, что в ряде стран диагноз «тубер-
кулез» является причиной для выдворения мигрантов. Член 
правления Stop TB Partnership Тимур Абдуллаев рассказал 

”
Ъ“, что, как правило, нарушаются права пациентов с тубер-

кулезом «на конфиденциальность, на информацию, на наи-
высший достижимый уровень здравоохранения, право на 
жизнь»: «Есть вопросы и к протоколам лечения, которые об-
новляются недостаточно быстро. Например, в сфере ВИЧ: 
дотестовое консультирование пациента — норма, послете-
стовое консультирование — стандарт. А в туберкулезе нет 
понятия консультирования, как нет и таких руководств на 
национальных уровнях, ни на уровне ВОЗ». Он отметил, что 
когда человеку сообщают, что у него туберкулез, что гово-
рить дальше, решает врач, «а он может решить в зависимо-
сти от настроения». По словам господина Абдуллаева, паци-
ентское сообщество готовит соответствующий проект и на-
мерено предложить его ВОЗ в ближайшее время.

Напомним, в сентябре 2018 года министр здравоохране-
ния РФ Вероника Скворцова на заседании высокого уров-
ня в ООН по туберкулезу в рамках 73-й сессии Генассамблеи 
ООН в Нью-Йорке заявила, что «благодаря стабильному фи-
нансированию государственных противотуберкулезных 
программ, развитию и внедрению в практику инноваци-
онных разработок в области диагностики, лечения и про-

филактики туберкулеза России удалось за последние десять 
лет снизить заболеваемость туберкулезом более чем на 42%, 
а смертность от туберкулеза — более чем на 64%». Она отме-
тила, что «обязательным условием победы над туберкулезом 
в обозримом будущем» является «активное внедрение но-
вых средств быстрой диагностики, эффективных и безопас-
ных лекарственных препаратов, прежде всего для лечения 
лекарственно-устойчивых форм туберкулеза, а также новых 
эффективных вакцин».

Замдиректора Национального медицинского исследо-
вательского центра фтизиопульмонологии и инфекцион-
ных заболеваний Минздрава России Вадим Тестов напом-
нил 

”
Ъ“, что Россия относится к странам с высоким «бреме-

нем» туберкулеза: «Но если нас сравнивать с нашим не очень 
далеким прошлым — 2000-ми годами,— то мы снизили за-
болеваемость более чем в два раза. Но этого абсолютно не-
достаточно. Достаточно — это когда туберкулез не будет сис-
темным регулярным заболеванием, а перейдет в разряд ред-
ких болезней, завозных, единичных случаев». Господин Те-
стов напомнил, что заболеваемость туберкулезом в России 
составляет 48 случаев на 100 тыс. населения: «Но если взять 
развитые страны, это менее пяти случаев на 100 тыс. населе-
ния, то есть нам надо значительно снижаться. В последние 
годы Советского Союза мы имели заболеваемость на уров-
не 30 случаев на 10 тыс. человек, а страны Западной Евро-
пы и США — чуть ниже 20, но порядок цифр был одинако-
вый». Он отметил, что западные страны «справились благо-
даря длительному периоду достаточного финансирования, 
новым подходам, которые они могли быстро вводить, а мы 
вводили медленнее». «Сейчас мы просто идем тем же пу-
тем, но ввиду наших социальных проблем отстаем на пол-
века»,— сказал господин Тестов.

Валерия Мишина

«Лучше бы у меня был ВИЧ»
Права пациентов с туберкулезом решили защищать в Гааге
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Народный сход на Лубянке 
 прошел мирно, но выйти 
на Тверскую активистам  
уже не дали  ФОТО АЛЕКСАНДРА ЧЕРНЫХ



Сирийский решим
Ждали больше двух часов, потом 

вдруг российским журналистам по 
спецсвязи, то есть через группу в од-
ном из амбициозных мессенджеров 
(не Telegram, нет), сообщили, что 
переговоры закончились и лидеры 
вышли на улицу. Было очевидно, что 
так позаботились о нас сотрудники 
пресс-службы российского прези-
дента. Это было хорошо заметно по 
тому, что только российские журна-
листы с внезапно появившимся на 
их лицах безразличным и даже ску-
чающим видом начали протиски-
ваться маниакально ближе к вхо-
ду. Остальные сохраняли преступно 
расслабленный вид. 

Впрочем, выяснилось, что трево-
га была пока напрасной: просто объ-
явили пятиминутный перерыв (но 
за попытку все равно спасибо). А все-
го они разговаривали больше трех 
часов. И потом, когда вышли, еще не 
все было ясно, и они некоторое вре-
мя продолжали обсуждать, уже бук-
вально на ходу, итоговое коммюни-
ке: Ангела Меркель остановила Ред-
жепа Тайипа Эрдогана, к ним подо-
шли ушедшие было вперед Эмма-
нюэль Макрон и Владимир Путин, 
и они стояли еще не меньше 20 ми-
нут, с бумагами в руках, и все-таки, 
видимо, в конце концов договори-
лись и пошли к журналистам (а не 
поехали: их ждали электрокары, но 
они их презрели). 

В это время журналисты страдали 
уже в зале для пресс-конференций: 
после необходимой, но достаточ-
ной (а не безудержной, как чаще все-
го) давки на входе они вроде бы раз-
местились кто где смог (а ведь телео-
ператоров подстерегала на входе ад-
ская неожиданность: организаторы 
сказали, что вперед пройдут сначала 
пишущие журналисты, а остальные 
потом, и это был шок для остальных, 
потому что до сих пор всегда и везде 
было наоборот, ведь им нужнее: им 
надо «расставиться», и на фоне это-
го должно померкнуть и перестать 
существовать все, вообще все су-
щее, а тут выяснялось, что дают сна-
чала рассесться, а только потом рас-
ставиться, и это было, чего там гово-
рить, унизительно для всех этих до-
брых людей)… так вот, давки с аппа-
ратурой и без нее все вроде успокои-
лись наконец, но тут активизирова-
лись сотрудники российских инфор-
мационных агентств, которые в по-
следнее время полюбили атаковать 
ньюсмейкеров именно перед пресс-
конференциями, особенно в Мала-
хитовой гостиной БКД, и сражают-
ся за места для журналистов сразу 
после ряда для членов делегаций, 
да и проходы закупоривают, конеч-
но. И это производит, между прочим, 
сильное впечатление (прежде всего, 
увы, на ньюсмейкеров, которые жа-
луются на то, что очень уж неприлич-
но это все выглядит; ну да, не очень, 
надо признать) и на самом деле гово-
рит о том, что им еще что-то нужно от 
жизни (в отличие чаще всего от чле-
нов делегаций).

Все то же происходило и теперь, 
только на другой территории, в луч-
шем случае на нейтральной (но все-
таки не на вражеской, нет), и, стран-
ное дело, турки не препятствовали 
не то что натиску этому, а я бы ска-
зал агрессии: может, она была тако-
ва, что они начали воспринимать ее 
как должное или даже неизбежное, 
и им казалось, что, может, так и на-
до (особенное впечатление произве-
ли коллеги из других стран: они все 
остались культурно сидеть на своих 
местах; с другой стороны, понятно: 
реже участвуют в позиционных боях 
в Малахитовой гостиной)…

Между тем достучаться ни до ко-
го так и не удалось, потому что Сер-
гей Лавров, Юрий Ушаков и Сергей 
Шойгу сели в первом ряду и меж-
ду ними и сотрудниками информа-
гентств остался буфер еще из двух 
рядов, в которых сидели люди, ко-
торые, может, и рады были бы чем-
то поделиться, да кто же их спросит. 

Уже два раза поменяли стаканчи-
ки с водой, прикрытые картонками, 
на столе, не местами, а просто поме-
няли: может, потому, что теперь во-
да была недостаточно холодна, а мо-
жет, недостаточно тепла. И вот на-
конец вошла эта уже заранее знаме-
нитая стамбульская четверка, и Ред-
жеп Тайип Эрдоган каждого привет-
ствовал (дама оказалась в списке его 
предпочтений последней) и каждо-
му предоставил слово, но сначала, 
конечно, выступил сам.

Реджеп Тайип Эрдоган с самого на-
чала говорил о том, что было дорого 
ему самому, то есть о том, что «сирий-
ский конфликт превратился в гло-
бальную проблему именно по той 
причине, что международное сооб-
щество не считало эту проблему сво-
ей проблемой. К сожалению, на про-
тяжении долгого периода тяжесть си-
рийского конфликта легла на пле-
чи соседних стран (читай: Турции.— 
А. К.) и граждан Сирии. Многие стра-
ны (читай: Германия и Франция.— 
А. К.) поняли значение кризиса толь-
ко тогда, когда этот кризис, эти про-

блемы достигли границ этих стран. 
Но нужно сказать, что необходимо 
покончить с этим равнодушием!»

И Реджеп Тайип Эрдоган выска-
зался о формате встречи, и, по-мо-
ему, ему удалось удивить западных 
коллег:

— Сотрудничество, которое было 
проведено в астанинском формате, 
стало образцом для международного 
сообщества! Сегодня с присоедине-
нием Франции и Германии нам уда-
лось увидеть, что возможно усовер-
шенствовать сотрудничество в аста-
нинском формате. Чем больше стран 
будет присоединено к этому процес-
су, тем быстрее можно достичь реше-
ния этого вопроса.

Он, таким образом, настаивал на 
том, что никакой новый формат се-
годня не возник, а на самом деле про-
сто расширился астанинский, Ангелу 
Меркель и Эмманюэля Макрона про-
сто привлекли наконец к работе, по-
тому что надо же наконец начинать 
ею заниматься, как бы они ни сторо-
нились ее до последнего. 

Турецкий президент по понят-
ным причинам высоко оценил ито-
ги встречи с Владимиром Путиным 
в Сочи: они решили тогда (и широ-
кая общественность далеко не сразу 
осознала, между прочим, это), что во-
енной операции не будет и что Ред-
жеп Тайип Эрдоган решит вопрос 
с выходом из Идлиба представите-
лей радикальной оппозиции, то есть 
на самом деле более или менее пол-
ноценных остатков регулярных в ее 
понимании войск…

Пока говорил турецкий прези-
дент, французский вел себя, мне ка-
залось, несерьезно, если вообще не 
по-детски, все время отвлекая на се-
бя внимание мировой фотопрессы: 
вот он вдруг молитвенно сложил ру-
ки перед собой, вот зачем-то при-
ставил палец к губам… Можно бы-
ло предположить, что в его исполне-
нии это была попытка некоего само-
деятельного сурдоперевода, но нет 
же, я проверял: не соотносились вро-
де никак слова одного и жесты друго-
го, а скорее даже противоречили… 

Реджеп Тайип Эрдоган между тем 
отмечал заслуги своей армии:

— В результате операций «Щит 
Евфрата» и «Оливковая ветвь» нам 
удалось на месте уничтожить источ-
ник террористической организа-
ции. В общем количестве нам уда-
лось уничтожить 7,5 тыс. членов ДА-
ИШ, а также так называемых отря-
дов самообороны. С другой сторо-
ны, нам удалось освободить от тер-
рористов территорию общей пло-
щадью 4 тыс. квадратных киломе-
тров. Сегодня нашей стране удалось 
освободить такие города, как Аф-
рин, Джераблус, Айн-эль-Араб, и на 
этих территориях господствует спо-
койствие, безопасность и мир. 

Разумеется, каждый тут сейчас 
начинал говорить о своих инте-
ресах, и как мог быть исключени-
ем Реджеп Тайип Эрдоган. Вообще, 
честно говоря, было не очень понят-
но, как они могли договориться до 
какого-то итогового коммюнике: 
только хоть чем-то из этих интере-
сов да жертвуя, а разве кто-то из них 
до начала переговоров был к этому 
готов? И в конце концов, скорее все-
го, больше были удивлены самими 
собой, чем друг другом. 

Так что было ясно, что турецкий 
президент говорит о достижениях 

своей страны в деле уничтожения 
мирового террора в том числе и для 
того, чтобы подчеркнуть: 

— Турция не допустит, чтобы ни 
у ее границ или же в любом участ-
ке любой территории Сирии бы-
ли развиты террористические ор-
ганизации. Мы также не согласим-
ся со свершившимися фактами так 
называемыми!

То есть с курдами он мириться, ко-
нечно, тоже не будет.

Ну и еще немного о себе: 
— Турция приютила у себя 

3,5 млн сирийских беженцев. Несом-
ненно, наша страна является в этом 
плане передовой страной. Наша 
страна потратила на нужды сирий-
ских беженцев $33 млрд!

Проверить подсчеты трудно, да 
и не нужно этого делать. Цифра все 
время растет, обиженность Редже-
па Тайипа Эрдогана на мировое со-
общество — тоже (в конце концов, 
он в свое время обещал открыть гра-
ницы Турции для беженцев в Евро-
пу, если та не заплатит его стране за 
это, и открыл, и теперь за три мину-
ты уже раза три про деньги напом-
нил. А это уже совсем другие деньги, 
то есть 33 млрд. И счетчик по-преж-
нему включен, и Реджеп Тайип Эр-
доган, как некоторые другие автори-
тетные люди, особенно в 90-х, осо-
бенно в России, сам решает, сколько 
уже натикало).

— Также хочу отметить,— доба-
вил турецкий президент,— что Иран 
как участник астанинского процес-
са тоже будет уведомлен о наших ре-
зультатах этих встреч. 

Понятно, что иранского колле-
ги здесь не было, хотя если наста-
ивать, что происходящее в Стамбу-
ле — это расширение астанинско-
го формата, то должен по идее быть. 
Но господин Эрдоган понимал же, 
что есть что-то и невозможное: толь-
ко не при французском президенте 
и немецком канцлере. 

Владимир Путин, между прочим, 
иначе, более великодушно позицио-
нировал эту встречу: он говорил про 
«объединение усилий в рамках аста-
нинского формата и так называемой 
малой группы». 

— В первую очередь,— продол-
жал он,— необходимо обеспечить 
запуск деятельности конституцион-
ного комитета в Женеве... При этом 
должны учитываться решения, при-
нятые на сочинском Конгрессе си-
рийского национального диалога.

Собственно говоря, там и догово-
рились, что этот комитет начнет ра-
ботать. Но проблема состояла имен-
но в том, что западных коллег Вла-
димира Путина, как и раньше, бес-
ил режим Асада, и, в общем, это все. 
А от создания конституционного ко-
митета и новой конституции ведь 
может быть недалеко и до его побе-
ды на новых выборах. 

Я обратил внимание, что, произ-
нося свой текст, Владимир Путин 
всего себя на самом деле посвяща-
ет сражению с собственным микро-
фоном: вот он вначале повернул ми-
крофон к себе, потом подумал — 
и не отвернул, а просто ударил даже 
по нему, чтобы тот отлетел от его рта. 
А вот уже опять ударил — чтобы вер-
нулся… И все что-то было не так… 

Владимир Путин при этом не забыл 
все-таки высказаться и про Идлиб:

— Рассчитываем, что турецкая 
сторона в ближайшее время обеспе-
чит завершение отвода оппозиции 
из демилитаризованной зоны, тя-
желого вооружения и военных фор-
мирований. Мы видим, что наши ту-
рецкие партнеры делают для этого 
все возможное.

При этом в его позиции появилось 
нечто новое по сравнению со встре-
чей с турецким коллегой в Сочи:

— В случае если радикальные 
элементы будут препятствовать ре-
шению этой задачи, будут совер-
шать вооруженные провокации из 
идлибской зоны, Россия оставля-
ет за собой право оказать действен-
ную поддержку решительным дейст-
виям сирийского правительства по 
ликвидации этого очага террористи-
ческой угрозы.

Таким образом, российский пре-
зидент снова начал говорить о воз-
можности военной операции, а ведь 
Реджеп Тайип Эрдоган только что, ка-
жется, насилу отговорил его от этого.

Эмманюэль Макрон, в отличие от 
Владимира Путина, закончивший 
благодарностью Стаффану де Мис-
туре, который сидел в первом ря-
ду с краешку (хоть и участвовал во 
всех переговорах), и поздравлени-
ем народу Турции с нарождающим-
ся Днем независимости Турецкой Ре-
спублики, начал с выражения собо-
лезнования американскому наро-
ду — в связи с расстрелом в синаго-
ге в Питсбурге. 

Видимо, французскому президен-
ту не понравилось, что Реджеп Тай-
ип Эрдоган просто присоединил его 
к «астанинскому процессу»:

— Несомненно, еще раз было 
подчеркнуто, что имеется несколь-
ко форматов: это «малая группа», это 
«астанинский процесс». Нужно объе-
динить эти усилия… 

Не понравилась ему и идея Вла-
димира Путина о возможном возвра-
щении к военной операции:

— Несомненно, военное нападе-
ние или военная операция со сторо-
ны Сирии будет неприемлемой от-
носительно решения идлибского во-
проса, потому что здесь решается во-
прос стабильности Турции, Евросо-
юза. Это приведет к новой волне бе-
женцев и к тому, что эти террористы 
разбегутся в другие страны (понятно 
в какие.— А. К.).

Тут господин Макрон заявил, что 
«в Сирии продолжаются две войны»:

— Это борьба с террористами, все 
продолжают борьбу против терро-
ристических групп в Сирии!.. И это 
сирийский режим, который против 
своей оппозиции продолжает во-
енные решения! В результате этих 
войн Сирию покинули миллионы 
беженцев, и необходимо решить 
этот вопрос!

Это было, видимо, то, что фран-
цузский президент и его немец-
кая коллега не собирались отдавать 
двум другим переговорщикам.

Но вдруг французский президент 
все-таки произнес: 

— Имеет жизненное значение, 
чтобы до конца этого года кон-
ституционный комитет был учре-
жден и провел свое первое совеща-
ние! В этом плане желания глав го-
сударств совпадают, потому что мы 
должны помочь народу Сирии, мы 
обязаны спасти беженцев, которые 
покинули свои родные края под на-
тиском сирийского режима (читай: 
вернуть их в Сирию из Франции 
и Германии.— А. К.).

Таким образом, можно было 
предположить, что Эмманюэль Ма-
крон в результате, скорее всего, 
именно только что закончившихся 
переговоров (до сих пор ни он, ни 
Ангела Меркель так не выражались) 
полностью принял логику именно 
Владимира Путина, который наста-
ивает на этом комитете, конститу-
ции и выборах нового главы режи-
ма. И это была неожиданность, слу-
чившаяся с Эмманюэлем Макроном 
всего за несколько часов. 

Ангела Меркель говорила о том, 
что решение надо искать «в рамках 
принципов ООН», и кто бы спорил. 
И она тоже как о само собой разуме-
ющемся сейчас сказала про консти-
туционный комитет (правда, честь 
его создания она безоговорочно отда-
ла Стаффану де Мистуре, ну и ладно):

— Образование этого комитета 
необходимо, все группы населения 
Сирии должны быть представлены, 
должна быть подготовлена новая 
конституция. Вслед за конституци-
ей будут проведены выборы. Мы бу-
дем прилагать все усилия для учре-
ждения конституционного комите-
та. Считаю, что до конца этого года 
встреча членов конституционного 
комитета имеет большое значение!

На самом деле они говорили сей-
час словами Владимира Путина, 
и это даже вызывало недоумение: 
как же это они оба так быстро пере-
ковались и за счет чего все-таки по-
стараются взять свое в этой истории? 
Или они так и будут действовать те-
перь исключительно по его сцена-
рию, который должен закончить-
ся триумфальным избранием пре-
зидентом Сирии Башара Асада (ко-
торому, впрочем, не очень нравит-
ся идея конституционного комите-
та, он полагает, видимо, что там по-
явятся подводные камни непреодо-
лимых размеров)? И мы присутство-
вали сейчас при безоговорочной ка-
питуляции европейских лидеров? 
Им, конечно, не привыкать, но все 

же, справедливости ради, здесь не 
хватало хотя бы господина Трампа, 
и даже мне. 

Журналистам было предложено 
задать по одному вопросу от каждой 
страны. Французская журналистка, 
сидевшая рядом со мной, как раз 
спросила, как Владимир Путин бу-
дет убеждать сирийский режим сми-
риться с созданием конституцион-
ного комитета.

Было уже такое впечатление, что 
все уже очень хотят этого комитета, 
на самом деле — чтобы зафиксиро-
вать его появление и бороться каж-
дый за свое дальше, используя имен-
но его. Может, именно в этом теперь 
могла состоять стратегия и европей-
ских лидеров. 

— Кстати говоря, все употребля-
ют выражение «сирийский режим», 
а, между прочим, в резолюции Сове-
та Безопасности ООН сказано «пра-
вительство Сирийской Арабской Ре-
спублики»,— произнес Владимир 
Путин, и это было то, что накипело, 
конечно. 

Он за последние полчаса услы-
шал это словосочетание столько раз 
от них, что очень хотел, видимо, сре-
агировать, так что благодарен был, 
очевидно, за вопросы, вообще за то, 
что все не закончилось на этой пресс-
конференции, как сначала предпо-
лагалось, заявлениями лидеров. 

Башар Асад, в конце концов, разве 
в Сирии режим защищал? Он же за-
щищал законное правительство Си-
рийской Арабской Республики. Вла-
димир Путин на этих переговорах 
и так взял, судя по всему, свое и те-
перь намерен был взять последнее.

А уж как уговорить Башара Асада 
на комитет, чтобы в него вошла и оп-
позиция? Да для него это был рито-
рический вопрос. Он его давно уже 
уговорил на все.

Тут немецкий журналист спросил 
про убийство арабского журналиста 
Джамаля Хашокджи: обсуждалась ли 
эта тема.

Президент Турции, кажется, раз-
волновался. Он заявил, что тут, в за-
ле, есть международная пресса (еще 
бы не было), поэтому он скажет: 

— Во-первых, есть 18 аресто-
ванных! Они, как известно, появи-
лись в нашей стране до убийства. 
Шесть — сначала, потом плюс де-
вять, а потом еще три прибыли в на-
шу страну. В общей сложности — 
18 человек. Кто их отправил в нашу 
страну? Несомненно, органы Сау-
довской Аравии должны ответить 
на этот вопрос! Как вы знаете, потом 
поступило заявление от уполномо-
ченного лица Саудовской Аравии. 
Это лицо сказало, что с местными со-
трудниками мы передали тело по-
гибшего. Было пособничество! Тогда 
кто же этот местный пособник?! Это 
лицо или же лица, которые выступи-
ли с этим заявлением, должны ска-
зать, кто же этот пособник или мест-
ные пособники!

Турецкий президент говорил сей-
час временами намеками, но они тут 
вроде всем были понятны. 

— Дело в том, что преступление 
было совершено в Стамбуле, поэ-
тому, если они не будут этот судеб-
ный процесс продолжать, турец-
кая судебная система готова этот су-
дебный процесс начать! — выска-
зался Реджеп Тайип Эрдоган, и вот 
это теперь и была мировая новость 
из Стамбула.— Посредством Мини-
стерства юстиции Турции мы напра-
вили письменный запрос в Саудов-
скую Аравию и будем ждать ответа от 
Саудовской Аравии.

Следующий вопрос еле вернул 
четверку к будущему Сирии. 

— Наша принципиальная пози-
ция заключается в том, что судьбу 
своей собственной страны, в том чи-
сле и определение персоналий на 
политической сцене, должен опре-
делять сам сирийский народ,— Вла-
димир Путин сказал то же, что и всег-
да, но теперь это, возможно, было со-
гласованной позицией с европей-
скими лидерами, а значит, резуль-
таты переговоров, хоть это и не сра-
зу бросалось в глаза, следовало при-
знать сенсационными. 

Реджеп Тайип Эрдоган, по сути, 
должен был подтвердить эти слова, 
и он было даже попытался, но все-та-
ки не смог справиться с собой:

— Относительно будущего Асада, 
что будет с ним. Воля, которая будет 
определять будущее Асада,— это во-
ля народа Сирии. Весь народ, кото-
рый представлен сейчас вне сирий-
ской территории или же в Сирии, 
они вместе определят это будущее.

И это означало, что все тут не так 
просто и что никакой капитуляции 
на самом деле не было. И что фигу-
ра Башара Асада по-прежнему не 
устраивает переговорщиков, и они 
рассчитывают решить его проблему 
теперь уже с помощью выборов: на-
до только, чтобы в них участвовали 
не только те сирийцы, которые жи-
вет в Сирии. Вокруг этого теперь все 
и будет (все и будут) крутиться. 

— Асад — это тот человек, в ре-
зультате действий которого поги-
бли, были убиты миллионы жите-
лей. Поэтому мы считаем, что в этом 

плане он недействительное лицо! — 
заявил Реджеп Тайип Эрдоган, при-
мкнув к Ангеле Меркель и Эмманю-
элю Макрону. 

То же самое сразу сказала и Анге-
ла Меркель:

— В нашем итоговом заявлении 
мы открыто сказали об этом: буду-
щая политическая система Сирии 
будет зависеть от свободных выбо-
ров, которые будут проводиться 
под международным мониторин-
гом. Несомненно, беженцы так-
же должны участвовать в этом про-
цессе. Народ Сирии сам определит 
свое будущее!

Она, кажется, с особым удоволь-
ствием воспользовалась напоследок 
формулировкой Владимира Путина. 

И господин Макрон не был 
оригинален.

— Присоединяюсь к словам пре-
зидента Эрдогана относительно по-
литического строя Сирии. Это не на-
ше решение, сам народ Сирии опре-
делит свое будущее! — с таким же, 
на первый взгляд, облегчением вос-
кликнул он. — Но для этого нужно 
создать условия, и мы можем содей-
ствовать этому процессу. Асад оста-
нется во власти или же не останет-
ся — это не наше решение, конечно!

Но этот человек все же допускал, 
в отличие от Реджепа Тайипа Эрдо-
гана, что Башар Асад может остаться 
у власти.

И это была очередная неожидан-
ность. И она должна была произве-
сти впечатление на Владимира Пу-
тина. 

Эмманюэль Макрон тоже, конеч-
но, при этом произнес то, что дол-
жен был теперь:

— С другой стороны, нам необ-
ходимо сказать, что сирийский ре-
жим представляет не весь народ Си-
рии, потому что миллионы граждан 
Сирии покинули свою страну. Они 
нашли приют во Франции, Герма-
нии, Иордании. Поэтому в рамках 
конституционного процесса нам 
нужно создать условия, чтобы все 
сирийцы участвовали в этом про-
цессе. И когда мы будем осуществ-
лять этот процесс, у нас есть одно 
требование. Народ должен свобод-
но выразить свое мнение. Мы долж-
ны это обеспечить!

Все было теперь окончательно яс-
но, пресс-конференция имела пол-
ное право закончиться на идее даль-
нейшего противостояния ее участ-
ников друг другу в рамках конструк-
тивной работы этой четверки (а соб-
ственно, с чего, если не с борьбы за 
будущее Башара Асада и спасение 
России от террористической угрозы 
на границах Сирии, и начиналась 
вся история с участием России в си-
рийской кампании?).

Три президента и один канцлер 
попрощались, их начали еще лихо-
радочней, чем до этого, фотографи-
ровать, и они уже было ушли со сце-
ны, но тут вдруг на весь зал раздался 
звонкий голос фотокорреспондента 
ТАСС Михаила Метцеля:

— Шейкс хэндз, плиииз!
Реджеп Тайип Эрдоган кивнул 

Михаилу Метцелю, остановил Вла-
димира Путина и Ангелу Меркель 
и подвел их вместе в Эмманюэлем 
Макроном к краю сцены, и теперь 
они стояли перед столами, за ко-
торыми до этого сидели, причем 
взявшись за руки, как и настаивал 
Михаил.

Да что там: они стояли, сцепив их 
и даже выставляя вперед, словно по-
казывая не то что мировой общест-
венности, что они теперь не разлей 
вода, а именно Михаилу Метцелю: 
«Вот, сделали мы то, что ты просил! 
Все так или лучше еще раз?..» Ему, ка-
жется, годилось. 

Да, они стояли так, что это бы-
ла картина, которую было невоз-
можно представить себе до этих пе-
реговоров. По крайней мере, перед 
этой картиной совершенно помер-
кло традиционное фэмили-фото пе-
ред началом переговоров. А ведь 
тогда казалось, это все, на что они 
способны. 

А новый объединитель Европы 
Михаил Метцель думал уже только 
о том, почему же тут, в сердце Стам-
була, считай что нету этого чертова 
вайфая и где его быстрее взять. 

Все ушли по своим делам. Миха-
ил Метцель — как обычно, трудить-
ся, они — ужинать, и Реджеп Тай-
ип Эрдоган с Ангелой Меркель сели 
уже за стол и хотели было начать, но 
увидели, что в дверях Владимир Пу-
тин остановил Эмманюэля Макрона 
и начал ему что-то втолковывать. 

И ясно — что. Ведь французский 
президент был теперь тут единствен-
ным человеком, с которым следова-
ло работать, единственным слабым 
звеном. Только он допускал участие 
Башара Асада в выборах и не исклю-
чал вероятность его честной победы 
в Сирии. 

И вот они стояли и говорили. А Ред-
жеп Тайип Эрдоган и Ангела Меркель 
сидели-сидели, потом им стало, на-
верное, неудобно, и они встали. 

А потом опять сели. 
И опять встали.
Андрей Колесников, Стамбул

Эмманюэль Макрон во вре-
мя выступления Реджепа 
Тайипа Эрдогана всячески 
отвлекал на себя внимание 
пристойными жестами  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21184,6 (−84,13)
РТС 1098,31 (−22,38)
FTSE 100 6939,56 (−64,54)

DAX 30 11200,62 (−106,5)
DJIA 24688,31 (−296,24)
NASDAQ Composite 7167,21 (−151,12)

По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27–29.10.18
Австралийский доллар 46,1345
Английский фунт 84,0909
Белорусский рубль** 31,0769
Датская крона* 10,0004

Доллар США 65,6345
Евро 74,6658
Индийская рупия*** 89,5118
Казахский тенге*** 17,8050

Канадский доллар 49,9426
Китайский юань* 94,4612
Норвежская крона* 78,3911
СДР 91,0140

Сингапурский доллар 47,4478
Новая турецкая лира 11,6396
Украинская гривна* 23,2170
Шведская крона* 71,7482

Швейцарский франк 65,6279
Японская иена*** 58,5839
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На минувшей неделе некоторую па-
нику среди часто летающих через гра-
ницу пассажиров вызвало совершен-
но незамеченное СМИ постановле-
ние правительства №1259 от 22 октя-
бря, опубликованное в четверг, 24 ок-
тября, и озаглавленное «О внесении 
изменений в перечень стратегически 
важных товаров и ресурсов для целей 
ст. 226.1 УК РФ». Документ, в свою оче-
редь, изменяет постановление №923 
от 13 сентября 2012 года, внося в него 
несколько уточнений.

Постановление же №923 явля ется 
подзаконным актом к ст. 226.1 УК РФ 
о контрабанде «сильнодействующих, 
ядовитых, отравляющих, взрывча-
тых, радиоактивных веществ, ядер-
ных материалов, огнестрельного ору-
жия, взрывных устройств, боеприпа-
сов, оружия массового поражения… 
а равно стратегически важных това-
ров и ресурсов или культурных цен-

ностей либо особо ценных диких жи-
вотных и водных биологических ре-
сурсов». Изменения, внесенные ак-
том Белого дома, дополнили пере-
чень «стратегически важных това-
ров и ресурсов» пунктами «изделия 
из драгоценных металлов», «изделия 
из драгоценных камней и природно-
го жемчуга», «часы наручные, карман-
ные и прочие… с корпусом из драго-
ценного металла или металла, плаки-
рованного драгоценным металлом», 
а также драгоценными корпусами и 
браслетами к ним.

Однако из того, что изменения вно-
сятся в постановление «Об утвержде-
нии перечня стратегически важных 
товаров и ресурсов… а также об опре-
делении видов ресурсов, для которых 
крупным размером признается стои-
мость, превышающая 100 тыс. руб.», 
граждане немедленно сделали вы-
вод, что через месяц (постановление 
вступает в силу 24 ноября), возвраща-
ясь в Россию через «зеленый коридор» 
таможни в Шереметьево в часах или 
серьгах дороже 100 тыс. руб. (что в це-
лом не редкость для бизнес-класса), 
они всерьез рискуют стать фигуранта-
ми уголовного дела по ст. 226.1 (с санк-
цией от трех до семи лет лишения сво-
боды), а должностные лица (под кото-
рыми УК РФ подразумевает лиц, «осво-
божденных от некоторых форм тамо-
женного контроля») — и до десяти лет.

На деле же элитные часы и драго-
ценности лишь дополнили перечень 
«стратегически важных товаров», что 
позволит таможне оформлять их кон-
трабанду в крупном размере (по-преж-
нему от 1 млн руб.) по уголовной ста-
тье. Дело в том, что более общая ст. 188 
УК РФ «Контрабанда» была упраздне-
на еще в 2012 году и заменена адми-
нистративными санкциями. Впро-
чем, владельцев часов и драгоценно-
стей дороже 1 млн руб. от необходимо-
сти с 24 ноября декларировать их это 
не избавляет, для них «незаконное пе-
ремещение через таможенную грани-
цу ЕАЭС либо госграницу РФ с госу-
дарствами—членами ЕАЭС предме-
та преступления» может обернуться 
уголовным наказанием, и риск для 
должностных лиц, освобожденных 
от «некоторых форм таможенного 
контроля», выше. Но, во-первых, та-
моженного контроля на госгранице 
РФ со странами ЕАЭС нет, а во-вторых, 
это уже совсем другая история.

правила  
игры

Страхи владельцев 
дорогих часов 
и  украшений 
 оказались пустыми: 
 декларировать 
 придется только  вещи 
дороже 1 млн руб.

в контрабанду драгоценностей 
изучает редактор отдела 
экономической политики

Олег Сапожков

Застройщикам не хватает отсрочки
Они надеются на переходный период

Застройщики жилья, которым уже 
 летом будущего года придется ме-
нять финансовую модель из-за уже-
сточения условий долевого строи-
тельства, продолжают лоббировать 
идею  отсрочки перехода к новым пра-
вилам работы. На этот раз девелопе-
ры зашли в правительство через биз-
нес-омбудсмена Бориса Титова: он по-
просил вице-премьера Виталия Мутко 
не форсировать процесс. Иначе, опаса-
ется бизнес-омбудсмен, число обману-
тых дольщиков к 2024 году вырастет 
почти вдвое, а объемы строительства 
снизятся.

Виталий Мутко обратился в Минстрой 
и «Дом.РФ» с просьбой учесть данные анали-
за экспертного центра бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова и Института экономики роста 
(ИЭР) о негативных последствиях радикаль-
ного перехода от действующей модели фи-
нансирования жилищного строительства, 
предполагающей участие в процессе дольщи-
ков, на банковское финансирование. Об этом 
говорится в его резолюции на текст письма, 
отправленного господином Титовым в конце 
сентября (копия есть у 

”
Ъ“). Омбудсмен про-

гнозирует значительное снижение показате-

лей строительной отрасли на фоне отсутст-
вия достаточного переходного периода.

В пресс-службе вице-премьера пояснили 

”
Ъ“, что окончательные предложения по из-

менениям в законодательство будут сформу-
лированы в ноябре. В Минстрое на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В «Дом.РФ» пояснили, что 

многие приведенные экспертами данные 
нуждаются в дополнительном уточнении, 
поскольку не только не совпадают с данны-
ми Росстата, но и противоречат им.

Оперативный перевод жилищного строи-
тельства на банковское финансирование — 
инициатива Владимира Путина, соответст-
вующее поручение он дал год назад. Полный 
переход должен завершиться 1 июля 2019 
года, после этой даты застройщики обязаны 
будут аккумулировать средства дольщиков 
на эскроу-счетах в банках. Изначально мера 
призвана решить проблему обманутых доль-
щиков. Но, как прогнозирует экспертный 
центр бизнес-омбудсмена и ИЭР, их число, 
напротив, может вырасти более чем в два 
раза — с текущих 151 тыс. до 327–491 тыс. че-
ловек к 2024 году. Ряд застройщиков не смо-
гут выполнить обязательства перед дольщи-
ками, так как механизм работы с эскроу-сче-
тами не налажен, объясняет директор ИЭР 

Анастасия Алехнович. «При текущей скоро-
сти работы через эскроу-счета все платежи 
задерживаются, что приводит к нарушению 
графика строительных работ»,— отмечает 
она. Отсюда, продолжает эксперт, риски уве-
личения числа проблемных объектов.

По расчетам ИЭР, потенциальные затраты 
на завершение проблемных объектов к 2024 
году вырастут с 131 млрд руб. до 882 млрд—
1,3 трлн руб., так как застройщики лишатся 
возможности завершать их самостоятельно 
за счет бюджетных средств. Несколько иные 
расчеты у гендиректора Рейтингового агент-
ства строительного комплекса (РАСК) Нико-
лая Алексеенко: по его данным, сейчас про-
блемными считаются 13 из 100 домов. Такие 
дома в регионах достраиваются в основном 
за счет бюджета: власти привлекают к про-
екту нового застройщика, который получает 
от них дополнительные земельные участки, 
уточняет он. В РАСК оценивают стоимость 
достройки всех проблемных домов в стране 
в 400–600 млрд руб.

Еще одной проблемой в ИЭР называют 
увеличение себестоимости строительства 
на 10% (до 60,8 тыс. руб. за 1 кв. м) за счет ис-
пользования эскроу-счетов. Похожий про-
гноз ранее делали в РАСК, указывая, что 

инфляция в строительной отрасли в 2019 
году может увеличиться с текущих 5% до 9% 
(см. 

”
Ъ“ от 24 октября). На этом фоне, по рас-

четам ИЭР, стоимость продажи жилья в но-
востройках в 2019 году вырастет на 8–10%, 
что автоматически приведет к падению 
спроса на 20–30%. Низкая покупательская 
активность станет причиной падения объе-
ма строительства с 78,6 млн кв. м в 2017 году 
до 56–64 млн кв. м в 2024 году. Этот показа-
тель окажется в два раза меньше установлен-
ного Владимиром Путиным в майских ука-
зах — 120 млн кв. м в год.

По прогнозам ИЭР, дополнительной слож-
ностью для отрасли станет неготовность к пе-
реходу и банковской системы. «Объем кре-
дитования одного заемщика или группы 
связанных сторон не может превышать 25% 
от собственного капитала банка, в текущих 
экономических условиях возможность фи-
нансировать крупные проекты есть только 
у семи-восьми банков»,— соглашается фи-
нансовый директор ГК «А101» Дмитрий Труб-
ников. Банкам в любом случае потребуется 
время для того, чтобы освободить дополни-
тельный капитал, убежден он.

Александра Мерцалова, 
Екатерина Геращенко

”
Ъ“ стали известны предложе-

ния Минпромторга по увязке 
поддержки возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ) с по-
ставкой оборудования на экс-
порт. В частности, инвесторам 
в ВИЭ могут разрешить стро-
ить станции только при за-
купке оборудования, локали-
зованного в РФ на 90–100%. 
При этом 10-40% такой продук-
ции российские заводы обяза-
ны будут вывозить за рубеж. 
По оценкам экспертов, такая 
схема может потребовать еще 
15–25 млрд руб. инвестиций 
в производство.

Минпромторг поддерживает про-
дление поддержки зеленой энерге-
тики до 2035 года, следует из пись-
ма замминистра Василия Осьмако-
ва вице-премьеру Дмитрию Козаку 
от 25 октября (

”
Ъ“ видел текст). Это 

ответ на поручения вице-премье-
ра после совещания 15 октября, ко-
торые, как сообщал 

”
Ъ“ 26 октября, 

представляют собой своего рода до-
рожную карту формирования но-
вых механизмов стимулирования 
ВИЭ в России. В список одобренных 
господином Козаком мер вошли 
повышение локализации, привяз-
ка поддержки к экспорту оборудо-
вания, отбор проектов ВИЭ по еди-
ной одноставочной цене на электро-
энергию вместо нынешнего прин-
ципа отбора по минимальным кап-
затратам и т. д. Текущий дорогосто-
ящий и критикуемый участниками 
энергорынка механизм поддержки 
по договорам на поставку мощности 
(ДПМ) не упоминался.

Господин Осьмаков выступил 
за сохранение текущей доходности 
для зеленых проектов (12%) и поэтап-
ный рост локализации — до 100% 
для солнечных (СЭС) и до 90% для 
ветровых (ВЭС) станций. Основное 
оборудование должно соответст-
вовать 719-му постановлению пра-
вительства (определяет принципы 

признания техники российской). 
По расчетам Минпромторга, уже по-
строенные заводы к 2024 году смо-
гут дать вводы до 1,4 ГВт ВИЭ в год. 
Для стимулирования эффективно-
сти и выхода на экспортные рынки 
внутренний спрос должен состав-
лять от 65%, то есть в 2025–2035 го-
дах в РФ надо построить не менее 

10 ГВт зеленой генерации. Васи-
лий Осьмаков предложил привя-
зать поддержку ВИЭ к экспорту: раз-
решить инвесторам закупать обору-
дование только у тех отечественных 
заводов, которые выполняют квоту 
по экспорту — сначала 10% от про-
изведенного оборудования, потом 
30–40%. Поддержка экспорта может 
идти через «разрабатываемые меха-
низмы» нацпроекта «Международ-
ная кооперация и экспорт».

Участие в экспортном нацпроек-
те позволит инвесторам получить 
доступ к широкой линейке меха-
низмов поддержки, пояснил 

”
Ъ“ Ва-

силий Осьмаков. Это компенсация 
части затрат на экспортно ориенти-
рованные НИОКР, поддержка сер-
тификации на внешних рынках, 
создание систем послепродажного 
обслуживания, производства и реа-
лизации пилотных партий продук-
ции. Портфель механизмов поддер-
жки должен быть готов в 2019 году.

В Минэнерго пока предложений 
Минпромторга не видели. Сами ин-
весторы в ВИЭ осторожно оцени-
вают перспективы экспорта. «Пока 
никто особо не понимает, что пред-
ставляет собой экспортный нацпро-
ект, кроме набора целевых показате-
лей»,— говорит источник 

”
Ъ“ в отра-

сли. По его словам, это будет иметь 
смысл для компаний, если им будут 
предложены госсубсидии или льгот-
ные ставки по кредитам. Управляю-
щий директор УК «Роснано» Тимур 
Котляр заметил 

”
Ъ“, что в проектах 

компании указанные показатели 
могут быть достигнуты при продле-
нии программы ДПМ ВИЭ в 2025–

2035 годах в объеме не менее 10 ГВт 
(«Роснано» — один из наиболее ак-
тивных лоббистов сохранения дей-
ствующей схемы поддержки). В «Хе-
вел» (СП «Реновы» Виктора Вексель-
берга и «Роснано», инвестор СЭС) 
поддерживают «разумное увеличе-
ние доли локализации».

При этом источник 
”
Ъ“ на рын-

ке говорит, что в договорах рос-
сийских инвесторов с зарубежны-
ми технологическими партнерами 
о переносе производств в РФ часто 
стоит ограничение на экспортные 
рынки. Например, по данным собе-
седника 

”
Ъ“, в контракте «Роснано» 

с датской Vestas (оборудование для 
ВЭС) поставки могут идти только 
в СНГ. В «Роснано» отказались ком-
ментировать условия договора.

В качестве перспективных на-
правлений экспорта Василий Ось-
маков упоминает страны СНГ 
и ЮВА, Ближний Восток, Африку. 
Старший консультант Vygon Con-
sulting Николай Посыпанко отме-
тил Азию, Ближний Восток и Афри-
ку. По его словам, для локализации 
в 65–70% по действующей програм-
ме ДПМ ВИЭ в производство обо-
рудования вложено около 40 млрд 
руб., на пике в 2021 году будет вве-
дено около 1 ГВт. Квоты ВИЭ по но-
вой программе, скорее всего, так-
же составят около 1 ГВт в год, счита-
ет эксперт, и для локализации на 90–
100% «нужны 15–25 млрд руб. инве-
стиций без учета строительства из-
быточных производств конкуриру-
ющими игроками».

Татьяна Дятел, 
Владимир Дзагуто
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Зеленую энергетику отправят за границу
ВИЭ получат поддержку только при экспорте

Чиновники патентуют лекарства
Минздрав задумался об интеллектуальной собственности

Минздрав предложил новые условия 
госрегистрации лекарств, что, по мне-
нию чиновников, должно защитить 
права держателей патентов на интел-
лектуальную собственность. Министер-
ство хочет обязать фармкомпании при 
подаче заявления на регистрацию пре-
парата предоставлять подтверждение 
того, что она не нарушит ничьи права. 
Но участники рынка не верят, что такая 
мера сможет решить проблему и предо-
твратить судебные разбирательства.

Минздрав подготовил законопроект о вне-
сении изменений в ФЗ №61 «Об обращении 
лекарственных средств», касающихся пода-
чи и рассмотрения заявления о госрегистра-
ции препарата (размещен на regulation.gov.
ru). Документ обязывает заявителей предо-
ставлять сведения о наличии действующего 
патента на территории РФ, регистрации то-
варного знака, а также подтверждение, что 
права третьих лиц на интеллектуальную соб-
ственность не нарушаются. Для регистрации 

препарата, уже имеющего в России действу-
ющий патент, необходимо будет предостав-
лять лицензионное соглашение, дающее пра-
во на производство и продажу. Аналогичный 
документ требуется и в случае, если заявитель 
не является обладателем товарного знака. За-
конопроект также обязывает нынешних дер-
жателей регистрационных удостоверений 
до 1 января 2020 года предоставить данные 
о своих интеллектуальных правах в уполно-
моченные органы.

Документ отражает почти все изменения, 
которые ранее неоднократно предлагал Ро-
спатент. В ведомстве отмечали, что сведения 
о подаче заявления на регистрацию препара-
та необходимо публиковать в открытом до-
ступе. Там также предлагали разрешить ре-
гистрировать препараты, даже если патенты 
принадлежат другим производителям, но ог-
раничивать срок начала действия такого удо-
стоверения до тех пор, пока патент не истечет.

Выступали со своими предложениями 
и производители инновационных лекарств, 

столкнувшиеся, по их мнению, с нарушени-
ем своих эксклюзивных прав. Так, гендирек-
тор «Астразенеки» в России и Евразии Ири-
на Панарина предлагала запретить регистра-
цию предельной отпускной цены на воспро-
изведенные лекарства до истечения срока 
патента на оригинальный препарат. По мне-
нию госпожи Панариной, заявителя при ре-
гистрации цены также следует обязать под-
тверждать, что он не нарушает исключитель-
ных прав третьих лиц. Кроме этого, топ-ме-
неджер говорила о необходимости создания 
информационной системы, где содержались 
бы сведения о патентах на лекарства и сроках 
их действия.

Заместитель гендиректора Stada CIS Иван 
Глушков отмечает, что при получении заяв-
ления на регистрацию препарата Минздрав 
и сейчас мог бы получить сведения об интел-
лектуальной собственности, запросив их в Ро-
спатенте, но не делает этого. Законопроект 
снимает с министерства часть ответственно-
сти и перекладывает ее на заявителя, поясня-

ет господин Глушков. По его мнению, норма-
тивный акт — шаг на пути к урегулированию 
проблемы с нарушением прав компаний, раз-
работчиков оригинальных лекарств, и сокра-
щению числа судебных разбирательств.

В последние несколько лет число судеб-
ных споров между иностранными и россий-
скими фармкомпаниями исчисляется десят-
ками, причем далеко не всегда они заканчи-
ваются в пользу патентообладателей. В сентя-
бре 2018 года Минобрнауки разработало за-
конопроект, позволяющий федеральному 
правительству принимать решения о выдаче 
принудительных лицензий на выпуск джене-
риков во время действия патентов на ориги-
нальные препараты. Сейчас добиться этого 
можно только через суд. Участники рынка от-
мечают, что в случае принятия законопроек-
та российским компаниям будет легче выво-
дить на рынок дженерики, а зарубежные про-
изводители могут отказаться от вывода своих 
препаратов на российский рынок.

Мария Котова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Росбанк, входящий в состав меж
дународной группы Societe Gene
rale, запускает инвестиционный 
сервис для розничных клиентов. 
Эта услуга реализуется в форме ав
томатического финансового со
ветника (робоэдвайзера). Подоб
ные шаги становятся актуальной 
тенденцией для всех российских 
банков, в том числе и с иностран
ным участием, на фоне падения 
низких ставок по вкладам и отто
ка валюты из госбанков.

О запуске инвестиционного серви-
са SmartInvest для розничных клиен-
тов 

”
Ъ“ рассказали в Росбанке. Его зада-

чей является автоматизированный 
подбор инвестиционных портфелей 
(на основе риск-профиля клиента), со-
стоящих из иностранных биржевых 
инвестиционных фондов (ETF). В роли 
разработчика платформы сервиса вы-
ступила компания FinEx. Сервис рас-
считан на средний сегмент розничной 
клиентской базы банка — порог входа 
составляет 100 тыс. руб. «Это, с одной 
стороны, позволяет сделать сервис до-
ступным,— говорит первый зампред 
правления Росбанка Арно Дени.— С 
другой стороны, более низкая сумма 
входа не позволит сформировать ка-
питал на поставленную инвестицион-
ную цель». Комиссия за пользование 
сервисом составляет 1,9% годовых от 
стоимости портфеля (при сроке инвес-
тиций один-три года). Для среднесроч-
ных и долгосрочных портфелей (свы-
ше трех лет) комиссия снижается до 
1,3% в год. Пополнять портфель можно 
на сумму от 2 тыс. руб. в месяц, мини-
мальный срок инвестирования — 
один год. Закрыть портфель и вывести 
средства можно в любой момент без 
штрафов и комиссий.

Нацеленность Росбанка на разви-
тие инвестиционного направления 
для розничных клиентов укладывает-
ся в текущий тренд, отмечают участ-
ники рынка. «Банки активно интере-
суются этим направлением, что зако-
номерно в условиях сохраняющихся 
низких ставок — клиентов уже не 
удовлетворяет доходность депозитов, 
им нужно предлагать новые продук-
ты. Сейчас мы наблюдаем первую вол-
ну — расширение этого вида бизнеса 
в банках, а дальше посмотрим, как 
они справятся с конкуренцией»,— го-
ворит президент ГК «Финам» Влади-
слав Кочетков. По словам гендиректо-
ра ИК «Атон» Андрея Звездочкина, бан-
ки благодаря обширной клиентской 
базе могут составить конкуренцию 
классическим инвесткомпаниям. «Од-
нако инвестиционный бизнес часто 
входит в противоречие с бизнесом 
коммерческих банков,— добавляет 
он.— В связи с этим для больших успе-
хов на этом рынке банкам потребует-
ся изменение приоритетов». Кроме то-
го, указывает господин Кочетков, бан-
кам с иностранным участием придет-
ся учитывать особенности, связанные 
с необходимостью согласовывать все 
решения с головными офисами, а так-
же максимально дистанцироваться от 
санкционных ценных бумаг.

В Росбанке не планируют конкури-
ровать с классическими брокерами на 
рынке инвестиционной розницы. «Ос-
новные конкуренты — это другие ме-
ждународные банки с высоким уров-
нем надежности»,— отмечает госпо-
дин Дени. Это закономерный расчет, 
учитывая, что крупнейшие кредитные 
учреждения с иностранным участием 
в последнее время стремятся усили-
вать свои позиции в инвестиционной 

рознице. Особенно на фоне наблюдаю-
щегося перетока клиентских средств 
из крупнейших госбанков в «дочки» за-
падных банков (см. 

”
Ъ“ от 26 октября). 

Например, Ситибанк и Райффайзен-
банк развивают розничные инвести-
ционные услуги довольно давно. Как 
указывает руководитель розничного 
бизнеса дирекции по работе с частны-
ми клиентами Ситибанка Ксения Му-
хорина, «сейчас мы видим некоторый 
приток клиентских средств, однако по-
лагаем, что это, возможно, краткосроч-
ная тенденция». Долгосрочными пози-
тивными факторами для этого бизне-
са, по ее словам, являются рост благосо-
стояния граждан, повышение уровня 
финансовой грамотности населения, 
поиск альтернативных источников до-
хода в условиях относительно низких 
процентных ставок. «Розничный бро-
керский бизнес, безусловно, перспек-
тивен, если он отвечает нескольким 
ключевым критериям: он удобен для 
клиента, рекомендации базируются на 
риск-профиле клиента, и эти рекомен-
дации помогают достигать целей»,— 
отмечает руководитель отдела по рабо-
те с премиальными клиентами Райф-
файзенбанка Кирилл Матвеев. При 
этом банк развивает это направление 
бизнеса для сегмента обеспеченных 
клиентов. В массовом сегменте, по сло-
вам господина Матвеева, планируется 
запускать «простые и консервативные 
инвестиционные решения», однако 
речь не идет об автоматизированных 
сервисах наподобие робо-эдвайзинга. 
«Мы не видим на рынке решений в 
этом сегменте с доказанным результа-
том, которые могли бы рекомендовать 
клиентам, поэтому пока мы не предо-
ставляем такие услуги»,— пояснил он.

Мария Сарычева

Инвестиции с новым акцентом
Росбанк пошел в инвестиционную розницу

Интерес к российскому фондово
му рынку продолжает увеличи
ваться, причем спрос на россий
ские активы во многом предъяв
ляют американские инвесторы. 
Приток средств в российские 
 фонды за минувшую неделю ока
зался рекордным за два месяца — 
$65 млн. Высокие цены на нефть, 
а также снижение негативного 
новостного шума, связанного 
с  геополитикой, позитивно вли
яют на настроения инвесторов. 
Впрочем, долгосрочных планов 
в отношении рублевых активов 
инвесторы пока не строят.

Приток средств иностранных инве-
сторов на российский рынок на прош-
лой неделе ускорился. Об этом свиде-
тельствует оценка 

”
Ъ“, основанная на 

данных отчета BofA Merrill Lynch (учи-
тывает данные Emerging Portfolio Fund 
Research, EPFR). За неделю, закончив-
шуюся 24 октября, фонды, ориенти-
рованные на российский фондовый 
рынок, привлекли максимальный 
объем инвестиций с конца августа — 
$65 млн. Этот результат почти в пять 
раз превышает объем инвестиций, 
привлеченных в российские акции 
неделей ранее (около $14 млн).

Приток инвестиций в акции рос-
сийских компаний происходил на фо-
не падения цен на нефть. За минув-
шую неделю стоимость нефти Brent 
опустилась на 3%, до $77,6 за баррель. 
Стоимость российской нефти Urals 
снизилась за этот период почти на 
4,2%, до $75,9 за баррель. За три недели 
европейские сорта нефти подешевели 
на 7–9%. Однако даже с учетом произо-
шедшего снижения цена на нефть 
остается выше $70 за баррель, что явля-

ется комфортным значением как для 
российского нефтяного сектора, так и 
для российского бюджета. «На данный 
момент Россия фундаментально вы-
глядит лучше, чем большинство дру-
гих стран, благодаря стабильно высо-
кой цене на нефть и постепенному 
уменьшению негативного новостного 

шума, связанного с геополитикой»,— 
отмечает портфельный управляющий 
по международным рынкам в General 
Invest Фелипе де ла Роса. «Примеча-
тельно, что американские инвесторы 
относятся к рублевым активам лучше 
европейских коллег»,— отмечает 
трейдер западного банка, ссылаясь на 
личные разговоры с ними.

Впрочем, возвращение иностран-
ных инвестиций в российские фон-
ды происходило на фоне общего ро-
ста спроса на активы развивающих-
ся стран. По данным EPFR, за отчет-
ную неделю фонды, инвестицион-

ная политика которых ориентирова-
на на emerging markets, привлекли 
$2,56 млрд — максимальное значение 
с середины апреля. При этом россий-
ские фонды продемонстрировали не 
самую лучшую динамику среди фон-
дов стран БРИК. Так, фонды, инвести-
рующие в Китай, за неделю привле-
кли $3,1 млрд. Небольшой приток ин-
вестиций наблюдался в бразильские 
фонды ($10 млн). «Стабилизации си-
туации способствовали действия ло-
кальных властей (решение по освобо-
ждению американского пастора в Тур-
ции, снижение ставки в Аргентине и 
др.), а также интерес к сильно просев-
шим до этого локальным бумагам в 
рамках технической коррекции»,— от-
мечает директор по инвестиционному 
консультированию Sberbank Private 
Banking Александр Присяжнюк.

Впрочем, участники рынка настро-
ены без излишнего оптимизма. «При-
чин для осторожности у инвесторов 
хватает — доходности US Treasuries 
уверенно закрепились выше 3% годо-
вых, накал страстей в отношениях Ки-
тая и США растет, противостояние 
итальянских властей с Брюсселем уси-
ливается, трагическая история с сау-
довским журналистом»,— перечисля-
ет портфельный управляющий груп-
пы «Тринфико» Фарит Закиров. «На 
российском сегменте к ним еще до-
бавляются изменение цен на товар-
ных рынках, неоднозначный новост-
ной фон: проект закона о новостных 
агрегаторах, непроверенные публи-
кации о судьбе 

”
Яндекса“ и т. п. Поэто-

му в ближайшее время волатильность 
может сохраниться»,— отмечает Алек-
сандр Присяжнюк.

Виталий Гайдаев

Американцы возвращаются в Россию
Приток средств в отечественные фонды  
стал максимальным за два месяца

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Для проверки подлинности дан-
ных 

”
Ъ“ сравнил адреса электронной 

почты некоторых непубличных ме-
неджеров Сбербанка с собственной 
базой данных, есть в базе и три e-mail 
президента банка Германа Грефа. Под-
линность базы также подтвердили 
один из сотрудников Сбербанка и 
представитель сторонней организа-
ции, связанной с информационной 
безопасностью банка. В пресс-службе 
Сбербанка также сообщили, что там 
известно о публикации части адрес-
ной книги сотрудников.

Опубликованная информация «не 
представляет никакой угрозы автома-
тизированным системам и клиен-
там», заверили в банке. Эта адресная 
книга доступна всем сотрудникам 
Сбербанка и «не несет угрозы раскры-
тия их персональных данных», под-
черкнули в пресс-службе банка. При-
чины утечки там не раскрыли. По сло-

вам источников 
”
Ъ“, наиболее вероят-

ны «злонамеренные действия» кого-
то из действующих или бывших со-

трудников. О проблеме доложили Гер-
ману Грефу, который уже выразил 
свое недовольство, отметил один из 
собеседников 

”
Ъ“ в банке.

По информации 
”
Ъ“, об утечке 

данных сотрудников Сбербанка осве-
домлен также департамент информа-
ционной безопасности ЦБ, и там счи-
тают ситуацию «малоприятной». Од-
нако подтвердить эту информацию 
официально, а также выяснить, при-
нимает ли ЦБ в связи с этим какие-ли-
бо меры (например, обращался ли в 
международную организацию FIRST 
для разделегирования доменов, на 
которых база выложена), не удалось: 
в пресс-службе Банка России не отве-
тили на запрос.

По мнению главы управления ин-
формбезопасности ОТП-банка Сер-
гея Чернокозинского, для банка с се-
рьезной информационной защитой 
подобная утечка данных несет в пер-
вую очередь репутационные, а не ки-
бернетические риски. «Данные мо-

гут быть использованы для массовой 
рассылки фишинговых писем, рекла-
мы, спама, но серьезные банки с по-
добными проблемами умеют справ-
ляться»,— считает он.

Веб-аналитик «Лаборатории Кас-
перского» Владислав Тушканов отме-
тил, что утечки данных в последнее 
время происходят достаточно часто, 
им подвержены и финансовые компа-
нии, и здравоохранение, и государст-
венные ведомства. «Для самого пред-
приятия это может быть чревато репу-
тационными потерями, также утечки 
несут угрозу непосредственно тем, 
чьи данные попадают в открытый 
доступ»,— полагает господин Тушка-
нов. По словам управляющего партне-
ра экспертной группы Veta Ильи Жар-
ского, клиенты банка могут усомнить-
ся, что банк, не сумевший защитить 
данные собственных сотрудников, хо-
рошо обеспечивает безопасность кли-
ентской информации.

Виталий Солдатских

Сотрудники Сбербанка утекли в сеть

Негосударственный пенсионный 
фонд (НПФ) «Благосостояние» 
сформировал первый совет ди
ректоров. Однако в его состав во
шел представитель лишь одного 
нового акционера — компании 
«РСХБ Управление активами». 
 Мажоритарный акционер фонда 
Газпромбанк (ГПБ) воздержался 
от участия в совете директоров. 
По мнению экспертов, банк пы
тается уйти от аффилированно
сти с НПФ не только через учас
тие в капитале, но и через присут
ствие в совете директоров, сни
жая в том числе и санкционные 
риски для фонда.

На минувшей неделе состоялось за-
седание совета НПФ «Благосостоя-
ние», на котором принято решение об 
акционировании фонда. На первом 
этапе должно быть размещено 70% ак-
ций. Мажоритарными акционерами, 
как уже сообщал фонд (см. 

”
Ъ“ от 29 ав-

густа), станут ГПБ, который получит в 
капитале 50% минус 1 акцию, РЖД — 
25% плюс 1 акцию, «РСХБ Управление 
активами» («дочка» РСХБ) — 19,5%, а 
также ряд организаций и объедине-
ний, связанных с РЖД.

• Фонд «Благосостояние» создан 
в 1996 году. С 1999 года он реализует 
корпоративную программу негосу
дарственного пенсионного обеспече
ния (НПО) для организаций железно

дорожного транспорта. На середину 
2018 года в фонде формировали до
полнительную пенсию более 1,3 млн 
человек. Обязательства НПФ перед 
участниками составляли 327,7 млрд 
руб., страховой резерв фонда — 
47,7 млрд руб. Имущество для обеспе
чения уставной деятельности, кото
рое после акционирования трансфор
мируется в собственные средства, 
равнялось 11,3 млрд руб. В дальней
шем планируется его увеличить 
на 15 млрд руб.
На заседании было принято реше-

ние утвердить совет директоров НПФ 
из пяти человек. С переформировани-
ем совета НПФ в совет директоров 
фонда три человека сохранили свое 
членство: бывший исполнительный, 
а ныне генеральный директор фонда 
Анатолий Милюков, председатель Ро-
спрофжела Николай Никифоров, 
представитель «Транссоюза» Виктор 
Черепов. Вместо гендиректора РЖД 
Олега Белозерова в совет директоров 
войдет его заместитель Вадим Михай-
лов. «РСХБ Управление активами» бу-
дет представлять предправления РС-
ХБ Борис Листов. Вместе с тем в совете 
директоров «Благосостояния» отсутст-
вуют представители мажоритарного 
акционера — ГПБ. В ГПБ не ответили 
на запрос 

”
Ъ“ о причинах такого реше-

ния, в НПФ отказались комментиро-
вать состав совета директоров.

Введение новых учредителей (а те-
перь акционеров) — ГПБ и «РСХБ 
Управление активами» — позволило 
избежать консолидации на балансе 
РЖД крупных обязательств НПФ. «Это 
обеспечит деконсолидацию отчетно-
сти РЖД и фонда по МСФО»,— призна-
вали в НПФ. Впрочем, и новые акцио-
неры также не хотели учитывать в сво-
ей отчетности обязательства НПФ, по-
этому и было выбрано решение, что 
после реорганизации у фонда не будет 
контролирующего акционера. При 
этом ГПБ как мажоритарный, хотя и 
не контролирующий акционер соби-
рается избежать аффилированности 
не только через долю в капитале, но и 
через присутствие в совете директо-
ров «Благосостояния», утверждают два 
собеседника 

”
Ъ“, знакомых с ходом ак-

ционирования НПФ.
«Присутствие в совете директоров 

одного члена, представляющего ГПБ, 
не создало бы по закону аффилиро-
ванности банка с НПФ. Видимо, ма-
жоритарный акционер не вводит сво-
его представителя, чтобы даже мы-
слей не возникало о возможной аф-
филированности»,— считает партнер 
адвокатского бюро «Егоров, Пугин-
ский, Афанасьев и партнеры» Дмит-
рий Степанов.

Как пояснила вице-президент 
Moody’s Ольга Ульянова, консолида-
ция двух компаний может проводить-

ся по различным основаниям. Наибо-
лее очевидное — наличие у одной 
компании контрольного пакета ак-
ций другой компании. Но есть и дру-
гие основания — например, осущест-
вление немажоритарным акционе-
ром эффективного контроля над су-
щественной деятельностью компа-
нии—объекта инвестиций, в частно-
сти через участие в совете директоров 
или через закрепление соответствую-
щих полномочий в акционерном со-
глашении. «Такого рода контроль осо-
бенно часто встречается, когда доли 
других акционеров распылены и им 
для достижения перевеса в голосова-
нии по существенным решениям над 
голосом крупнейшего, хотя и облада-
ющего менее чем 50% акций, акцио-
нера необходимо консолидировать 
свои голоса. В таких случаях, исходя 
из правил МСФО, аудитор может на-
стоять на консолидации отчетно-
сти»,— предупреждает она.

По словам управляющего директо-
ра «Эксперт РА» Павла Митрофанова, 
попытка избавиться от аффилирован-
ности может быть связана и с санкци-
онными ограничениями. Компании, 
отмечает эксперт, стараются «обезопа-
сить чувствительные активы от огра-
ничительных мер, которые могут 
быть наложены в том числе и на до-
черние или зависимые структуры».

Илья Усов

Газпромбанк не хочет связываться  
с «Благосостоянием»
Представители банка не вошли в совет директоров НПФ

Разногласия между Минфином 
и ЦБ по реформе аудита породили 
очередной виток борьбы между 
саморегулируемыми организаци
ями рынка (СРО) за новых участ
ников. Нынешние количествен
ные критерии по численности 
(2 тыс. компаний и 10 тыс. аудито
ров) обе СРО соблюдают с трудом, 
а изменения в закон так и не при
няты. В результате СРО пытаются 
переманить друг у друга членов 
и привлечь новых, причем наи
более активная конкуренция раз
вернулась за аудиторов Крыма.

Между двумя СРО на рынке аудита 
вновь началась борьба за членов. В ау-
диторских компаниях, состоящих в 
СРО ААС, рассказали 

”
Ъ“, что они со-

вершенно неожиданно стали полу-
чать рассылки от СРО РСА, побуждаю-
щие их сменить саморегулируемую 
организацию и обещающие различ-
ные бонусы. В рассылках (одна из них 
есть в 

”
Ъ“) СРО РСА сообщает аудито-

рам, что именно она «единственная 
СРО в России, выполняющая требова-
ния законодательства по численности 
юридических и физических лиц», об-
ещает аудиторам при вступлении в 
члены СРО в четвертом квартале 2018 
года бесплатное повышение квали-
фикации. Членские взносы, как сле-
дует из рассылки, в СРО РСА «на 15–
17% ниже общестатистических». А 
первый членский взнос для вступив-
ших в СРО в четвертом квартале 2018 
года можно будет уплатить только в 
апреле следующего года.

Глава СРО РСА Людмила Козлова 
подтвердила 

”
Ъ“ факт рассылки писем. 

Однако, по ее словам, это нужно рас-
сматривать как ответный шаг на дейст-
вие другой СРО ААС. «Мне наши члены 
из Крыма рассказывали, что, выступая 
в Крыму, руководство СРО ААС сооб-
щало о самоликвидации нашей СРО и 
убеждало переходить к ним,— говорит 
она.— И мы своей рассылкой просто 
подтвердили, что с СРО все в порядке». 
Еще один собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

СРО РСА, сообщил о факте перемани-
вания членов в других регионах.

Глава СРО ААС Ольга Носова сооб-
щила 

”
Ъ“, что они регулярно проводят 

в регионах конференции и круглые 
столы, на которые приглашают всех 
аудиторов. «Университетские корни 
ассоциации 

”
Содружество“, определя-

ющие стиль нашей работы, не пред-
полагают вставать на тропу рассылок 
и разборок со своими коллегами из 
другой СРО,— подчеркнула она.— Мы 
намерены и дальше реальными дела-

ми оказывать помощь и поддержку ау-
диторам в непростое время реформи-
рования рынка». 

По словам экспертов, поведение 
СРО сейчас сильно напоминает ко-
нец 2016 года. С 1 января 2017 года на-
чали действовать новые требования 
к численности членов СРО — не ме-
нее 2 тыс. компаний или 10 тыс. ау-
диторов, и пять СРО не без скандала 
объединялись в две и делили членов 
(см. 

”
Ъ“ от 7 октября 2017 года).

Сегодняшняя ситуация связана все 
с теми же критериями. По данным 
Минфина, по состоянию на 23 октября 
в СРО РСА состояли 2014 компаний и 
10 309 аудиторов, в СРО ААС — 2119 
компаний и 9244 аудитора. При этом 
до конца года СРО должны исключить 
из своих рядов аудиторов, не прошед-
ших повышение квалификации 
(см. 

”
Ъ“ от 28 мая). В ситуации, когда 

критерии по численности выполняют-
ся «на пределе», исключение членов 
может быть фатальным.

При этом активная борьба за чле-
нов создает на рынке определенную 
нервозность. «Поймите правильно, ау-
дитору по большому счету все равно, в 
какой СРО быть, ему важно, чтобы она 
имела статус СРО и по крайней мере 
не мешала ему работать»,— рассужда-
ет глава «Руфаудита» Алексей Руф. «И 
хотя формально при утрате статуса 
СРО у аудитора есть на переход 60 
дней, для аудиторской организации 
смена СРО — это всегда стресс, поэто-
му сегодняшняя ситуация вызывает 
определенную нервозность у участни-
ков рынка»,— рассуждает глава Меж-
регионального профсоюза аудиторов, 
бухгалтеров и финансовых работни-
ков Леонид Блинков.

Решение проблемы, казалось бы, 
было найдено в рамках реформы ауди-
та, которая передает полномочия по 
регулированию и надзору за отраслью 
Банку России. В соответствующем за-
конопроекте ЦБ предлагал перейти на 
новые критерии численности СРО — в 
долях от рынка. В Госдуме планирова-
ли принять проект еще весной, однако 
этого не случилось из-за разногласий 
между регуляторами. И, как сообщил 
знакомый с ходом работы над проек-
том собеседник 

”
Ъ“, пока Минфину и 

ЦБ не удалось договориться, в том чи-
сле и по вопросу численности членов 
СРО. «Если будет необходимость в ин-
тересах рынка объединения в одну 
СРО, мы готовы сесть за стол перегово-
ров,— отмечает Людмила Козлова.— 
Однако пока ясности нет».

Вероника Горячева

Аудиторы борются  
за Крым
Профильным СРО  
не хватает членов для сохранения статуса

Киберпреступность  
в первую очередь 

ассоциируют с хакерами  
и взломом IT-систем.  

Но на самом деле 
взламывают чаще  

не машину, а человека…
— Станислав Кузнецов,

зампред правления Сбербанка,  
19 июля 2018 года

Ц И Т А Т А

65 миллионов 
долларов
составил приток 
средств иностранных 
инвесторов в фонды, 
ориентированные  
на российский рынок,  
за неделю, закончив-
шуюся 24 октября,  
по данным EPFR

с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Лоукостер «Победа» предупре
дил об отмене рейсов в Тбили
си из российских регионов. 
Авиакомпания начала возвра
щать деньги за 17 тыс. продан
ных билетов, что, по оценкам 
экспертов, означает потерю 
около 40 млн руб. Перевозчик 
винит в отмене рейсов грузин
ские власти, которые отказа
лись выдавать разрешение 
на полеты. Однако Агентство 
гражданской авиации Грузии 
и источники 

”
Ъ“ в РФ утверж

дают, что «Победа» сама нару
шила соглашение между стра
нами, которое запрещает 
 выполнять полеты по схеме 
«треугольник» в Тбилиси 
или Москву.

Авиакомпания «Победа» (входит 
в группу «Аэрофлот») 26 октября со-
общила, что отменяет рейсы в Тби-
лиси из Петербурга, Екатеринбурга, 
Казани и Перми до 1 ноября, по-
скольку власти Грузии отказались 
выдать ей разрешение на полеты. В 
авиакомпании подчеркнули, что 
«Победа» была назначена перевоз-
чиком на эти рейсы по решению 
межведомственной комиссии. Те-
перь же авиакомпания вынуждена 
вернуть деньги за 17 тыс. билетов, 
которые продала с июля. «Вместе с 
тем грузинская Georgian Airways 
получила разрешение от россий-
ских авиационных властей на вы-
полнение всех заявленных рейсов 
из Тбилиси в регионы РФ, к обслу-

живанию которых не была допуще-
на 

”
Победа“»,— подчеркивает пере-

возчик. Там начали оповещение 
клиентов об отмене рейсов и пол-
ный возврат денежных средств. До-
полнительных комментариев в 
«Победе» не предоставили. В Роса-
виации и Минтрансе на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.
Глава административного депар-

тамента Агентства гражданской ави-

ации Грузии (АГАГ) Верико Бахтадзе 
заявила 

”
Ъ“, что, согласно догово-

ренностям Грузии и РФ от 2016 года, 
полеты по так называемой схеме 
«треугольник», когда авиакомпания 
может делать промежуточную оста-
новку на территории другой стра-
ны, перед тем как лететь в конечный 
пункт назначения, допустимы толь-
ко в случаях, когда маршрут не про-
ходит через Москву или Тбилиси. 
Поскольку в заявке «Победы» фигу-
рирует именно Тбилиси, авиаком-
пании не были даны разрешения на 
полеты по маршрутам Петербург—
Тбилиси—Пермь—Тбилиси—Пе-
тербург, Петербург—Тбилиси—Ека-
теринбург—Тбилиси—Петербург и 
Петербург—Тбилиси—Казань—
Тбилиси—Петербург. При этом 24 
октября, подчеркивают в АГАГ, «По-
беде» были даны разрешения на по-
леты по маршруту Ростов-на-Дону—
Тбилиси—Ростов-на-Дону.

Российский источник 
”

Ъ“ под-
тверждает, что в данном случае «По-
беда», проложив маршруты через 
Тбилиси, нарушила двусторонние 
договоренности. Он отмечает, что 
Georgian Airways не летает по схеме 
«треугольник» и не запрашивала 
разрешение на такие полеты.

По оценкам «Infoline-Аналити-
ки», «Победе» придется вернуть око-
ло 40 млн руб. за уже купленные би-
леты. Отмена рейсов «Победы» при-
ведет к увеличению спроса на рей-
сы S7, Utair, «Уральских авиалиний» 
и Georgian Airways, причем расхо-

ды пассажиров с учетом более высо-
кой стоимости рейсов вырастут от 
1,5 тыс. до 7 тыс. руб. в одну сторону 
в зависимости от направлений, го-
ворит глава компании Михаил Бур-
мистров. В пятницу в продаже «По-
беды» были доступны рейсы из Мо-
сквы в Тбилиси через Ростов-на-До-
ну стоимостью от 24,5 тыс. руб. в 
оба конца.

Эксперт по вопросам граждан-
ской авиации Иасе Зауташвили, 
экс-гендиректор авиакомпании 
Airzena (с 1999 года слилась с 
Georgian Airways), напоминает, что 
все лоукостеры летают в Грузию че-
рез аэропорт в Кутаиси (236 км от 
Тбилиси). Господин Зауташвили от-
мечает, что по протоколу 2016 года 
российские авиакомпании и 
Georgian Airways осуществляют по 
21 рейсу в неделю, то есть суммарно 
42 рейса (по три рейса в сутки). «Рос-
сийская сторона назначила на мос-
ковское направление три авиаком-
пании: 

”
Аэрофлот“, 

”
Сибирь“ и 

”
Уральские авиалинии“»,— напо-

минает эксперт, отмечая, что «Побе-
да» также пыталась получить назна-
чение на эти рейсы, ссылаясь на ре-
гиональный статус аэропорта Жу-
ковский. По мнению господина Зау-
ташвили, «Победа» на маршруте в 
Тбилиси «устанавливала демпинго-
вые цены» и тем самым отрицатель-
но влияла на пассажиропоток 
Georgian Airways.

Анастасия Веденеева;  
Георгий Двали, Тбилиси

«Победе» не удалось срезать угол
Грузия защищается от лоукостера на маршрутах в Тбилиси

Литовский авиационный хол
динг Avia Solutions Group (ASG), 
когдато крупнейший акционер 
оператора аэропорта Жуковский, 
вышел из капитала аэропорта, 
продав свою долю менеджменту 
оператора. По мнению экспер
тов, ASG заинтересован в экспан
сии на других рынках, и в ны
нешних условиях уход группы 
на развитии Жуковского не ска
жется. При этом акционеры ASG 
или близкие к ним структуры 
 сохранили контрольный пакет 
в Жуковском, однако кто они 
 сами  попрежнему не известно.

Литовский авиационный холдинг 
ASG вышел из капитала подмосков-
ного аэропорта Жуковский, продав 
принадлежащие ему 22,5% в операто-
ре аэропорта «Рампорт Аэро» его топ-
менеджерам. Еще 25% в «Рампорт Аэ-
ро» принадлежат ТВК «Россия» (входит 
«Ростех»), а контрольный пакет — ак-
ционерам ASG. Причины продажи не 
сообщаются, но гендиректор ASG Йо-
нас Янукенас заявил, что компания 
«достигла той стадии инвестпроекта, 
когда продает свою долю» и «проект 
не был интегрирован с другими сфе-
рами деятельности группы». Госпо-
дин Янукенас говорил в сентябре, что 
ASG хочет сконцентрироваться на 
азиатском рынке.

• Аэропорт на базе аэродрома Рамен-
ское в Жуковском заработал в конце 
мая 2016 года, его основными клиен-
тами предполагались лоукостеры. 
«Ростех» развивал проект с 2013 года. 
Партнером госкорпорации стал ASG, 
он получил 75% минус 1 акцию «Рам-
порт Аэро». В 2015 году ASG продал 
эту долю голландской Avia Solutions 
Group B.V., в которой ему самому при-
надлежит только 30%. Владельцы 
контрольной доли (52,5%) «Рампорт 
Аэро» неизвестны, но в 2017 году круп-
нейший бенефициар и глава совета ди-
ректоров ASG Гедиминас Жемялис го-
ворил «Ведомостям», что эта доля 
принадлежит «структурам, аффили-
рованным с акционерами ASG», не 
раскрывая, о ком именно идет речь.
«Литовский холдинг ASG не участ-

вовал в операционном управлении 
компанией. Сделка акционеров не 
окажет влияния на планы развития 
аэропорта»,— заявил гендиректор 
«Рампорт Аэро» Томас Вайшвила. Опе-
ратор планировал в 2018 году при-
нять в Жуковском 1,2 млн пассажи-
ров, в 2019-м — 2,3 млн и «войти в чи-

сло 15 крупнейших аэропортов в Рос-
сии». По итогам девяти месяцев тра-
фик Жуковского составил 872 тыс. 
пассажиров, что «в два раза больше, 
чем за весь 2017 год», говорил госпо-
дин Вайшвила. При этом изначально 
планировалось, что в 2017 году аэро-
порт примет 2,6–2,8 млн пассажиров.

Глава Infomost Борис Рыбак связы-
вает продажу доли ASG в «Рампорт Аэ-
ро», в частности, с переориентацией 
деятельности литовской компании 
на другие рынки. Он также полагает, 
что большого влияния на развитие 
Жуковского выход ASG не окажет. 
«Опыт и успехи литовской компании 
в управлении региональными аэро-

портами не сыграли большую роль в 
развитии Жуковского из-за локаль-
ной специфики»,— говорит господин 
Рыбак. Он отмечает, что исходно «Ро-
стех», вероятно, хотел иметь доступ к 
европейскому аэропортовому рынку 
за счет участия ASG, «но в нынешних 
условиях с учетом санкций этот до-
ступ ничего не дает». В «Ростехе» 

”
Ъ“ 

заявили, что не видят необходимости 
в поиске новых партнеров по проекту 
или смене формата участия в нем на 
фоне роста количественных показате-
лей аэропорта.

Дальнейшее развитие аэропорта 
будет зависеть от рынка авиаперево-
зок, рост которого замедляется, а так-
же от действий авиационных властей 
в части принадлежности аэропорта 
Москве или области, полагает Борис 
Рыбак. Россия считает Жуковский 
(40 км от Москвы) региональным аэро-
портом, что снимает с него ограниче-
ния межправсоглашений по числу на-
значенных перевозчиков и междуна-
родных рейсов, которые распростра-
няются на Внуково, Шереметьево и 
Домодедово. Такая трактовка уже при-
водила к конфликтам с авиавластями 
Таджикистана, Грузии и Израиля.

Ольга Никитина

Жуковский потерял 
литовский акцент
ASG продал свою долю менеджменту аэропорта

Возглавляемая бывшим ген
директором En+ Group Арте
мом Волынцом Chaarat Gold 
может выкупить у Polymetal 
золото добывающий актив Ка
пан в  Армении за $75 млн. Для 
Poly metal это будет небольшой 
сделкой, а вот Chaarat должно 
помочь на пути к желаемому 
росту. Правда, своих средств 
для Капана и развития других 
активов у Chaarat недостаточ
но, и компания ищет на рынке 
около $32 млн.

Polymetal ведет переговоры о 
продаже своего актива Капан в Ар-
мении (Kapan Mining and Processing 
Company) компании Chaarat Gold, 
признали 26 октября обе стороны в 
ответ на материал Bloomberg об 
этом (агентство ссылалось на источ-
ники). В августе Chaarat сообщала, 
что планирует приобрести полиме-
таллический рудник в СНГ за 
$75 млн и сделка может быть закры-
та уже в начале ноября,— сейчас она 
подтвердила, что речь о Капане. По-
ка нет уверенности, что договорен-
ность будет достигнута, отметили в 
пятницу компании, но как только 
она появится, Chaarat постарается 
подписать соглашение о покупке 
актива «как можно быстрее».

Капан включает в себя однои-
менное месторождение с действую-

щим рудником, пока еще не разра-
батываемое месторождение Личк-
ваз и обогатительную фабрику, об-
щие запасы в золотом эквиваленте 
— 0,7 млн унций (среднее содержа-
ние — 4,2 г на тонну), ресурсы — 
1,9 млн унций (5,9 г на тонну). В 2017 
году на Капане было произведено 
50 тыс. унций золотого эквивалента 
(золото-медно-серебряные и цинко-
вые концентраты), программа раз-
вития предполагает выпуск 100 тыс. 
унций в год.

Polymetal приобрел Капан в 2016 
году, выкупив актив у канадской 
компании Dundee Precious Metals 
Inc. за $25 млн в своих акциях и на-
личных, договорившись также о ро-
ялти предельной суммой $25 млн. 
Глава Polymetal Виталий Несис тог-
да говорил 

”
Ъ“, что на базе Капана с 

его фабрикой можно построить ре-
гиональный хаб, «который перера-
батывал бы руду и с других полиме-
таллических месторождений в ре-
гионе». Но уже в апреле 2018 года го-
сподин Несис заявил инвесторам, 
что на фоне консолидации крупных 
месторождений в Якутии, золотого 
Нежданинского и серебряного Про-
гноза, Polymetal начал пересмотр 
портфеля небольших проектов, ку-
да попал и Капан, с тем чтобы при-
влечь от их продажи $150–200 млн 
для снижения долга (чистый долг на 

конец июня — $1,65 млрд, или 2 
EBITDA). Олег Петропавловский из 
БКС прогнозирует EBITDA Капана за 
2018 год в $17 млн, а стоимость акти-
ва оценивает в $100–120 млн, или 
менее 3% капитализации Polymetal, 
считая возможную сделку «незначи-
тельной».

У Chaarat, основанной в 2002 го-
ду, пока нет добывающих активов, 
компания владеет одноименным 
месторождением в Киргизии с ре-
сурсами 6,4 млн унций золота (раз-
бито на два проекта). При этом по-
сле прихода в марте 2018 года на 
пост гендиректора Chaarat Артема 
Волынца, бывшего главы En+ Group 
с опытом в крупных сделках M&A, 
стратегия компании стала агрессив-
ной. В течение пяти лет она плани-
рует за счет M&A в Центральной 
Азии и СНГ нарастить ресурсы до 
15–20 млн унций и выпускать свы-
ше 1 млн унций в год. Компания уже 
сделала предложение канадской 
Centerra Gold о выкупе ее киргиз-
ского актива Кумтор за $800 млн 
вместе с государственным «Кыргы-
залтыном», но получила отказ, хотя 
Centerra и власти Киргизии давно 
спорят о перспективах и контроле 
над Кумтором. Основные акционе-
ры Chaarat — глава ее совета дирек-
торов, сооснователь Brunswick и 
бывший миноритарий СУЭК Мар-

тин Андерссон (33,4% акций и 6,1% 
голосов в конвертируемых облига-
циях), китайская государственная 
China Nonferrous International 
Mining Co. Ltd (CNIMC, 6,05%), 
Sarastro Group Limited c БВО (4,74%, 
бенефициар не раскрывается), UBS 
(3,9%) и менеджмент (3,12%). Акции 
Chaarat с 2007 года обращаются на 
AIM, площадке Лондонской биржи 
для небольших компаний, но с 
апреля торги приостановлены по 
просьбе компании (капитализация 
составляла около £95 млн, или 
$122 млн).

При этом Chaarat ищет финанси-
рование, сейчас речь идет о $50 млн 
через выпуск облигаций (догово-
ренности по $17,6 млн уже получе-
ны). Источник 

”
Ъ“ в отрасли считает, 

что ставка на консолидацию в золо-
тодобыче может быть оправданной, 
если Chaarat представит инвесто-
рам и кредиторам интересные про-
екты для покупок. По крайней мере, 
о серьезности намерений компа-
нии может говорить присутствие в 
ее капитале CNIMC (Китай — круп-
нейший импортер золота). При 
этом, как следует из документов 
компаний, доля CNIMC с 2014 года 
снижалась (была 8,97%), а ее пред-
ставителей нет в совете директоров 
Chaarat с 2011 года.

Анатолий Джумайло

Polymetal не держится за Армению
Компания может продать Капан
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«Победа» задумывалась 
и создавалась 

государственной 
авиакомпанией 

для российского пассажира 
и в первую очередь 

для внутрироссийских 
перевозок. А сейчас мы 

столкнулись с тем, 
что авиакомпания начала 

агрессивно развивать 
свои международные 

направления
— Александр Юрчик,

замминистра транспорта РФ,  
в интервью РБК от 25 апреля

Ц И Т А Т А

Его поздравляет губернатор Пермского края Максим Решетников:
— Уважаемый Денис Владимирович, рад поздравить Вас с днем рождения! 
Знаю Вас как энергичного и целеустремленного человека, ответственного 
руководителя. Под Вашим управлением ПАО «Т Плюс» с каждым годом укре-
пляет позиции стабильного и надежного предприятия энергетического 
комплекса Пермского края. Компания ведет масштабную работу по модер-
низации тепловых сетей и объектов генерации, повышая тем самым каче-
ство услуг теплоснабжения. Отдельные слова признательности — за актив-
ное участие предприятия в жизни нашего региона. Жители края ценят ва-
ши благотворительные проекты по поддержке спорта и детства. Желаю Вам 
дальнейших успехов в работе и жизни, крепкого здоровья, энергии в делах!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 40 лет  
председателю правления группы 
компаний «Т Плюс» Денису Паслеру

ДНИ РОЖДЕНИЯ

872 тысячи 
пассажиров
обслужил аэропорт 
Жуковский  
в январе—сентябре 
2018 года
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Сеть магазинов витаминов 
и спортивного питания GNC, 
около 20% которой принадлежит 
фонду под управлением VIYM 
 Андрея Якунина, сына бывшего 
президента РЖД, закрывается 
в России. Причиной краха могла 
стать негибкая ценовая полити-
ка и открытие точек продаж в до-
рогих локациях. Но VIYM все еще 
сохраняет интерес к этому рын-
ку, оборот которого в 2018 году 
может превысить 100 млрд руб.

О том, что у сети магазинов спор-
тивного питания GNC в России воз-
никли трудности, стало известно из 
картотеки арбитражных дел. На 
прошлой неделе гендиректор ООО 
«Витомин Рус» Елена Егорова подала 
в Арбитражный суд Москвы заявле-
ние о банкротстве этой компании. 
Как следует из ЕГРЮЛ, «Витомин 
Рус» принадлежит Genrus Cyprus 
Ltd, которая также владеет ООО «Рус-
вит». Госпожа Егорова возглавляет и 
эту структуру. «Русвит» развивает в 
России сеть GNC по мастер-франши-
зе американской GNC Holding, писа-
ла газета «Ведомости» в 2017 году. 
Миноритарная доля в проекте есть у 
фонда под управлением VIYM Анд-
рея Якунина, сына экс-главы РЖД 

Владимира Якунина. По данным 
кипрского реестра, VIY Growth 
Investment S.A.R.L. с конца 2016 года 
владеет 18% Genrus Cyprus. Еще 
63,045% кипрской компании управ-
ляет Nimat Holdings Ltd, 18,86% — 
Jive Investments Ltd, остальное — у 
Александра Волгина.

Как следует из «СПАРК-Интер-
факс», «Русвиту» принадлежат пра-
ва на бренд GNC, а «Витомин Рус» 

арендует часть площадей под мага-
зины. В торгцентрах «Метрополис», 
«Океания», «Европейский», где ра-
ботали магазины GNC, сообщили 

”
Ъ“, что точки закрыты. В «Меге» из 

трех объектов остался один, кото-
рый будет закрыт в ноябре, расска-
зали там. Сегодня у GNC в России 
остался единственный магазин, 
подтвердил глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров. Связать-
ся с «Русвитом» и «Витомин Рус» не 
удалось. В GNC Holdings на вопросы 

”
Ъ“ не ответили.

• GNC Holdings — один из крупней-
ших в мире продавцов спортивно-
го питания, витаминов и пр. 
На 30 июня 2018 года в сети было 
около 8,8 тыс. магазинов в 50 стра-
нах.  Выручка в январе—июне 2018 
 года достигала $1,22 млрд, чистая 
прибыль — $19,53 млн. По дан-
ным Infoline, на начало 2017 года 
у GNC было 14 магазинов в Москве, 
через год — 16 точек. В 2017 году вы-
ручка GNC в России достигла 77 млн 
руб. без НДС, а чистый убыток пре-
высил 40 млн руб. (данные Infoline).
В марте 2017 года управляющий 

директор VIYM Дмитрий Шицле го-
ворил «Ведомостям», что задача GNC 
в России — увеличить розницу в Мо-

скве и городах-миллионниках. Вче-
ра в VIYM сообщили 

”
Ъ“, что фонд 

выделил проекту дополнительное 
финансирование, но ряд обстоя-
тельств не позволили достичь поло-
жительного результата. В их числе 
— внеплановая отмена товарного 
кредита, изменение сроков поста-
вок и смена ассортимента, требую-
щая длительной и дорогостоящей 
сертификации в России, перечисля-
ют в VIYM. Гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк полагает, что пробле-
мы GNC в России были связаны с 
выбранной стратегией развития. 
«Магазины открывались в дорогих 
локациях, не соответствующих обо-
роту, тогда как традиционно такие 
сети стремятся экономить на арен-

де»,— говорит он. «Метрополис» и 
«Европейский» принадлежат к чи-
слу лучших торговых центров Мо-
сквы, но ставка аренды там часто 
рассчитывается как процент от обо-
рота, поясняет управляющий парт-
нер Colliers International Николай 
Казанский. По мнению господина 
Бурмистрова, на бизнесе могла ска-
заться и недостаточно гибкая цено-
вая политика.

В VIYM заявили, что подача заяв-
ления о банкротстве «Витомин Рус» 
не означает прекращения деятель-
ности. «Мы продолжаем оценку ситу-
ации и сожалеем о принятом менед-
жментом решении»,— говорят в 
компании. Инвестиции в проект 
и возможность взыскания с компа-

нии долга там не комментируют. 
Специалист юридического департа-
мента НЮС «Амулекс» Анвар Заре-
фов говорит, что средства можно по-
пытаться вернуть при условии, если 
они были выданы в качестве займа, 
а не как вклад в уставный капитал.

VIYM по-прежнему считает рынок 
витаминов перспективным, а ли-
нейку GNC — достойной внимания, 
сказал его представитель. По оцен-
кам Euromonitor International, в 
2018 году оборот российского рынка 
витаминов и пищевых добавок вы-
растет на 2,56%, до 103,22 млрд руб. 
Но на спрос будет негативно влиять 
снижающийся уровень доходов рос-
сиян, предупреждают аналитики.

Анатолий Костырев

Витамины высыпаются из России
Проект VIYM Андрея Якунина закрывает магазины

Rambler Group Александра 
 Мамута приняла  новую страте-
гию, в рамках которой входя-
щие внее кинотеатры «Синема 
парк» и «Формула кино» будут пе-
реименованы в Okko. Под этим 
брендом группа собирается раз-
вивать экосистему с кино и дру-
гим контентом онлайн и оф-
лайн. По экспертной оценке, 
 ребрендинг киносетей обойдет-
ся минимум в 400 млн руб.

О новой стратегии Rambler Group 
компания объявила на конференции 
в Сан-Себастьяне. В ее рамках предпо-
лагается создать экосистему развлека-
тельного контента на разных экра-
нах: офлайн в кинотеатрах и онлайн 
через видеосервис Okko. На бренд 
Okko для видеоконтента компания 
перейдет во всех средах. «Так будут на-
зываться все наши новые продукты, 
связанные с кино, постепенно будут 
ребрендироваться все наши кинотеа-
тры»,— уточняет первый заместитель 
гендиректора Rambler Group Максим 
Тадевосян. В Rambler Group считают, 
что бренд Okko сильнее, чем бренды 
киносетей. «

”
Формула кино“ и 

”
Сине-

ма парк“ остаются самыми большими 
сетями, но их бренды не имели реша-
ющего значения для пользователя, ко-
торый выбирал фильм, цену и место, 
где ему ближе его посмотреть. Люди 
не всегда знали, что ходят, например, 
в 

”
Синема парк“»,— поясняет Мак-

сим Тадевосян.
Ребрендинг займет около года и за-

тронет сайты, интерьеры и наружное 
оформление кинотеатров. До конца 
первого квартала 2019 года в дополне-
ние к действующим брендам кинотеа-

тров будет добавлено слово «кино», со-
держащее символ бренда Okko — бук-
ву «о» с тремя точками наверху. Позже 
название Okko будет распространено 
на все части экосистемы, а использо-
вание брендов «Синема парк» и «Фор-
мула кино» прекратится. Затраты не 
ребрендинг не раскрываются; он не 
затронет остальные активы группы, 
такие как Lenta.ru и другие медиа.

В начале 2019 года Rambler Group 
планирует запустить под общим 
брендом единую услугу — абоне-
мент в кинотеатры и подписку на ви-
деосервис Okko. Rambler рассматри-
вает партнерство и с другими кино-
сетями, уточняет господин Таде-
восян. Кроме того, компания готова 
финансировать производство кон-
тента в обмен на эксклюзив на его 
показ в онлайне.

По данным «Невафильм Research» 
на 1 октября, у «Синема парка» и «Фор-
мулы кино» 74 кинотеатра с 623 зала-
ми, это 12,8% всех кинозалов в России. 
Посещаемость объединенной кино-
сети, по собственным данным, состав-
ляет 30,6 млн человек в год. Кинотеа-
тры Александр Мамут купил в 2017 го-
ду, а весной 2018-го договорился о 
приобретении онлайн-видеосервиса 
Okko у Екатерины Лапшиной в обмен 
на долю в объединенной группе Ram-
bler. Okko зарабатывает на продаже 
кино онлайн без рекламы, его выруч-
ка в 2017 году — 1,38 млрд руб. Агент-
ство Telecom Daily относит Okko к 
крупнейшим в России видеосерви-
сам с долей 12% в общей выручке по-
сле ivi (24%) и YouTube (14%).

«Первая причина, почему компа-
ния строит экосистему,— желание 

получить больше времени своих 
клиентов»,— констатирует старший 
партнер McKinsey в СНГ Владимир 
Кулагин. Межотраслевые экосисте-
мы могут формироваться с участием 
компаний-партнеров или вокруг од-
ного интегратора, отмечает он: по-
добные проекты выстраивают Сбер-
банк и Тинькофф-банк.

«Синема парк» и «Формула кино» 
объединились под легко узнаваемым 
брендом, отмечает директор по мар-
кетингу IMAX в России Ольга Пильни-
кова: «Надеюсь, что продажи сквоз-
ных абонементов для офлайна и он-
лайна будут востребованы в России и 
восприняты игроками рынка. В мире 
мы не сталкивались ни с одним 
успешным подобным кейсом». Або-
немент вряд ли будет единственным 
способом синергии, речь скорее о 
том, чтобы через общий аккаунт зри-
тель оплачивал разные сервисы, в 
том числе билет в кино, рассуждает 
гендиректор «Невафильма» Олег Бе-
резин. «Завести зрителя в кинотеатр 
через единую платформу, которая ра-
ботает на смартфонах, домашних 
экранах и в офлайне,— новый под-
ход, за этим будущее»,— уверен он.

Бывший гендиректор «Формулы 
кино» Юрий Кириллов оценивает за-
траты на замену внешних и внутрен-
них рекламных конструкций и нави-
гацию внутри торгового центра не 
менее чем в 5 млн руб. на один муль-
типлекс. С учетом количества кино-
театров и расходов на проектирова-
ние ребрендинг обойдется минимум 
в 400 млн руб., считает он.

Анна Афанасьева,  
Сан-Себастьян

Okko развернут на кинотеатры
Крупнейшие российские киносети проведут ребрендинг

Пока правообладатели рынка 
кино и ТВ договариваются 
с «Яндексом» о подписании 
 антипиратского меморандума, 
книгоиздательства не оставля-
ют попыток чистить поиско-
вую выдачу через суд. Пред-
ставляющая интересы «Эксмо» 
Ассоциация по защите автор-
ских прав (АЗАПИ) подала жа-
лобу по иску в отношении пои-
сковика в Верховный суд. 
В ней  АЗАПИ пытается дока-
зать, что выдача «Яндексом» 
ссылок на пиратские сайты 
 нарушает закон, хотя преды-
дущие инстанции с этой пози-
цией не согласились.

АЗАПИ от лица «Эксмо» 9 октя-
бря подала в Верховный суд (ВС) жа-
лобу по делу в отношении «Яндек-
са», рассказали 

”
Ъ“ в ассоциации. 

ВС пока не принял решения о ее 
рассмотрении. В обращении АЗА-
ПИ просит пересмотреть решения 
предыдущих инстанций по иску о 
выдаче в поиске «Яндекса» ссылок 
на пиратские сайты. В первую ин-
станцию ассоциация обратилась в 
январе 2018 года: тогда АЗАПИ по-
требовала заблокировать сайт 
Read24.ru, на котором размещалась 
нелегальная копия книги Кира Бу-
лычева. Заодно АЗАПИ попросила 
суд, чтобы тот обязал «Яндекс» пре-
кратить выдачу ссылок на сайт.

Первая инстанция удовлетвори-
ла иск в части принятия предвари-
тельных обеспечительных мер по 
отношению к Read24.ru, но отказа-
ла в претензиях к «Яндексу». По мне-
нию суда, размещение ссылок в по-
исковике не означало нарушения 
прав самим «Яндексом». Суд первой 
инстанции поддержали апелляция 
и президиум Мосгорсуда. В АЗАПИ 
настаивают, что пользователи могут 

получить доступ к книге как заходя 
непосредственно на сайт, так и де-
лая запрос в поисковых системах, 
поэтому «Яндекс» нарушает закон в 
той же степени, что и пираты.

В пресс-службе «Яндекса» указы-
вают, что позиция поисковика в от-

ношении претензий «Эксмо» оста-
ется неизменной: законных осно-
ваний для предъявляемых требова-
ний нет, «что подтверждено судеб-
ными актами в нескольких судеб-
ных инстанциях».

Удаление ссылок на пиратский 
контент активно обсуждается пра-
вообладателями, среди которых 
«Газпром-медиа», «Национальная 
медиагруппа» и Ассоциация продю-
серов кино и телевидения, и поис-
ковиками, включая «Яндекс», Mail.
ru Group и Google. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, стороны готовят антипи-

ратский меморандум, который об-
яжет удалять ссылки на пиратский 
контент во внесудебном порядке. В 
дальнейшем может быть принят и 
законопроект на эту тему.

Суды пока не признают ссылки 
из поисковых систем информа-

цией, необходимой для получения 
пиратского контента, констатиру-
ет юрист «Амулекса» Ольга Сухо-
ва. Предпосылок к тому, чтобы ВС 
пересмотрел позицию, она не ви-
дит. Руководитель юридического 
отдела WebKontrol Алена Кузьми-
на также сомневается, что ВС отме-
нит решение предыдущих инстан-
ций. Оба юриста напоминают об 
иске от входящих в «Газпром-ме-
диа» телеканалов к «Яндексу»: ле-
том структуры холдинга потребова-
ли от поисковика удалить ссыл-
ки на пиратские копии сериалов. 
Тогда суд согласился, что пользова-
тель смотрит контент непосредст-
венно в «Яндекс.Видео», посколь-
ку новая ссылка при выборе в пои-
сковой выдаче конкретного сериа-
ла не формировалась. Таким обра-
зом, истцы смогли доказать, что 
на сайте «Яндекса» размещен не 
только результат поиска по запро-
су, но и сам объект исключительно-
го права.

В магазине электронных книг 
«ЛитРес» отмечают, что, несмотря 
на то что доли «Яндекса» и Google 
на рынке поиска распределяются 
как 44% и 53% соответственно 
(остальные 3% при ходятся на про-
чие поисковики), в основном в ле-
гальный магазин приходят именно 
пользователи Google. На это влияет 
в том числе более высокий уровень 
пиратства в «Яндексе», уверены в 
«ЛитРесе», указывая, что в общем 
объеме его поисковой выдачи по 
книгам 70% приходится на пират-
ские ссылки. Больший объем пи-
ратских ссылок помогает поиско-
вику увеличить аудиторию и, соот-
ветственно, продавать больше ре-
кламы и других продуктов, считают 
в «ЛитРесе».

Елизавета Макарова

Для «Яндекса»  
нашли новую инстанцию
Правообладатели пожаловались в Верховный суд

Когда бизнес (VIYM.— ”Ъ“) 
начинался, моих денег  

было не так много,  
активы привлекались  

в основном  
под клиентские деньги

— Андрей Якунин,
глава VIYM, в интервью «Ъ-Деньги»  

в июле 2016 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « О Б У В Ь  Р О С С И И »  С О Б И Р А Е Т  А К Ц И И

Совет директоров ПАО ОР — управляю
щей компании ГК «Обувь России» — одо
брил обратный выкуп акций на 900 млн 
руб., сообщила в пятницу компания. 
Buyback будет производиться с 26 октя
бря по 31 декабря 2019 года, если срок 
действия программы не будет изменен 
компанией. Число выкупленных бумаг 
 будет зависеть от динамики котировок 
акций и рыночной конъюнктуры. Бумаги 

будут приобретаться по цене не выше 
140 руб. за акцию. «Обувь России» прове
ла IPO на Московской бирже в октябре 
2017 года, разместив 42,39 млн новых ак
ций по 140 руб. за бумагу, что позволило 
привлечь 5,9 млрд руб. На июль 2018 года 
основателю группы Антону Титову принад
лежало 44% акций, еще 16% владел вла
делец ОНЭКСИМа Михаил Прохоров, free 
float — 38%. По подсчетам аналитика 

ИК «Фридом Финанс» Валерия Безугло
ва, в рамках buyback «Обувь России» мо
жет выкупить 25% бумаг, находящихся 
в свободном обращении. «Обувь России» 
объединяет сети Westfalika, «Пешеход», 
Emilia Estra и Lisette (на конец сентября 
2018 года группа управляла 677 магази
нами в 212 городах России). Выручка 
в январе—сентябре выросла на 11%, 
до 7,8 млрд руб. Анатолий Костырев

70 миллиардов 
рублей
составили потери 
правообладателей 
из-за пиратства  
в 2017 году,  
по оценке  
Rambler Group
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В венской Альбертине открылась  
большая ретроспектива Клода Моне

В парижском Центре Помпи-
ду проходит выставка знаме-
нитого японского архитектора, 
притцкеровского лауреата, са-
моучки и университетского про-
фессора Тадао Андо. Японец, 
не покидая родную Осаку, дав-
но стал французским нацио-
нальным достоянием, считает 
корреспондент ”Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

 В озможно, лучшее, что сде-
лал Тадао Андо,— церкви и музеи. 
Тут эмоции должны быть замет-
ны с первого взгляда, в них смысл 
проекта. Но у Андо никогда не сто-
ит путать проект и итог. В профес-
сиональной архитектурной среде 
слишком большое внимание уде-
ляется проекту. Считается, в нем 
уже все видно, он может и не пред-
полагать воплощения. Тадао Андо 
заседал в жюри японских конкур-
сов, на которых награждались тог-
да молодые советские мастера «бу-
мажной архитектуры». У него само-
го есть несколько по-хорошему за-
виральных проектов — вроде ре-
конструкции классической оперы 
с вставленным в середину белым 
яйцом современного зрительного 
зала. Но его постройки еще лучше 
его идей. Он не разводит руками пе-
ред готовым фасадом и не жалуется, 
что его проект искалечили по пути. 
Как всегда бывает в гениальной ар-
хитектуре, проект Андо лишь об-
ещание того, что будет. Что будет — 
еще лучше.

Его «Храм света» — бетонная ко-
робка, которая в макете кажется то 
ли огневой точкой Атлантического 
вала, то ли гробиком с крестом,— 
возведенный в японском Ибараки 
в 1989 году, выглядит настоящим ар-
хитектурным псалмом, песней рели-
гиозному свету, проходящему через 
соединенные крестообразно щели 
в алтаре. Древняя статуя Будды, вы-
глядывающего сквозь вершину хол-
ма над подземным парком в проекте 
кладбища близ Саппоро,— пример 
тончайшей и умнейшей мемориаль-
ной архитектуры. Никто из наших 
производителей казенных мемори-
алов такого сделать не сможет.

При этом Андо исключительно 
скромен в средствах. Не припом-
ню, чтобы он позволял себе гранит 
или мрамор. Его материал — желе-
зобетон, но какой! Отглаженный 
до состояния шелка, с пуговичка-
ми от болтов, державших опалубку. 
В этом нет вызова, только высочай-
шее качество, которого на строй-
площадке надо как-то добиться. 
И еще вопрос, что больше поможет 

в отношениях с рабочими, диплом 
какого-нибудь Гарварда или опыт 
дальнобойщика и профессиональ-
ного боксера, как у Андо.

Я почувствовал это, когда брал 
у него интервью в его мастерской 
в Осаке. Она расположена в его 
первом доме-манифесте Guerrilla 
House, который он потом купил 
и стал в нем работать. Здание из 
гладкого серого бетона было по-

строено не для того, чтобы поразить 
посетителя или потенциального за-
казчика, а для того, чтобы там бы-
ло удобно. И чтобы все было под ру-
кой — от книг на полках до рабочего 
стола. Именно по книгам Тадао Ан-
до научился архитектуре. Он купил 
альбом Ле Корбюзье и читал и рас-
сматривал его до тех пор, пока не ре-
шился поклониться мастеру.

Надо было накопить денег и ехать 
за тридевять земель. Сперва кора-
блем до Находки. Потом поездом че-
рез всю Россию, и наконец через Ев-
ропу в Париж. Фотографии и зари-
совки путешествия тоже висят на вы-
ставке в Помпиду. Но когда Андо при-
ехал во Францию, Ле Корбюзье уже 
не было в живых. Оставалось покло-
ниться только его зданиям. Недаром 
в том же «Храме света» так много от 
поздних шедевров мастера. Ну и Ан-
до изобрел свой собственный способ 

увековечить имя кумира. Свою люби-
мую собаку он назвал Ле Корбюзье.

Это умение ласково присвоить, 
сделать своей и понятной мировую 
архитектурную культуру помогло 
ему стать автором двух отличных 
музеев старой Европы. Оба располо-
жены в исторических зданиях Вене-
ции. Первый — в палаццо Грасси на 
Большом канале, второй — на стрел-
ке в старом здании таможни. Оба со-
зданы для художественного фонда 
Франсуа Пино, одного из богатей-
ших коллекционеров современного 
искусства Франции.

Их сотрудничество началось 
с неудачи. Проект парижского му-
зея Пино был загублен чиновника-
ми, поэтому Fondation Pinault пе-
реехал в Венецию. Сейчас он воз-
вращается — в реконструируемую 
в центре Парижа Товарную бир-
жу, построенную в XVIII веке для 
торговли зерном. В XIX веке над 
круглым двором здания построи-
ли купол, а сейчас под этим купо-
лом Тадао Андо проектирует неза-
висимую от структуры здания вы-
ставочную конструкцию. Этот ху-
дожественный цилиндр в цилин-
дре стал одним из главных экспо-
натов в Центре Помпиду, и парижа-
не особенно внимательно присма-
триваются к новому проекту. Музей 
должен открыться в ближайшие 
годы, 77-летний Андо и 82-летний 
Пино спешат его увидеть в жизни 
и в бетоне.

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Железобетонная репутация
Тадао Андо в Центре Помпиду

В Государственном Кремлев-
ском дворце впервые сыграли 
программу «Симфоническое ки-
но» с участием гитариста груп-
пы «Кино» Георгия Каспаря-
на и симфонического оркестра 
«Золотой век». Борис Барабанов 
преодолел предубеждение и по-
лучил удовольствие от оркест-
ровых версий любимых песен.

 «Симфоническое кино» бы-
ло впервые показано в 2012 году, 
в год 50-летия Виктора Цоя. На роди-
не музыканта, в Санкт-Петербурге, 
публика приняла программу, с тех 
пор ее регулярно исполняют в кон-
цертных залах и на фестивалях. Цен-
тральное действующее лицо зрели-
ща — гитарист группы «Кино» Геор-
гий Каспарян. Он играет легко узна-
ваемые гитарные партии, используя 
белую гитару Yamaha, с которой не 
расстается больше 30 лет. После то-
го как Вячеслав Бутусов распустил 
группу «Ю-Питер», «Симфоническое 
кино» стало главным местом рабо-
ты Георгия Каспаряна. Участие музы-
канта «Кино», напрямую причастно-
го к созданию саунда группы, носите-
ля и одного из авторов самого ее язы-
ка, делает «Симфоническое кино» 
единственным аутентичным проек-
том из всех многочисленных кавер-
групп и оркестровых программ, экс-
плуатирующих ее наследие. А их с го-
дами становится только больше.

Композитор Игорь Вдовин, со-
здавший аранжировки для «Симфо-
нического кино», не имел в виду ра-
дикального прочтения песен Викто-
ра Цоя. В версиях, которые испол-
няются в этой программе, выдержа-
на вся композиционная математи-
ка, никто не пытался дописать что-
то новое, ускорить или замедлить 
темп, все ключевые гитарные соло 
звучат точно так, как на альбомах. 
На аншлаговом концерте в Кремле 
я убедился, что именно такой под-
ход решает основную задачу созда-
телей программы — максимально 
вовлечь слушателя. Люди начинают 
подпевать, повинуясь рефлексу.

Люди привыкли подпевать вока-
листам. У команды, создавшей «Сим-
фоническое кино», были разные ре-
шения для этой задачи. Приглаше-
ние имперсонатора с голосом, похо-
жим на Виктора Цоя, выглядело са-
мым слабым вариантом. Такой ход 
низвел бы проект на уровень заштат-
ной кавер-группы. Вероятно, можно 
было включать голосовую дорожку, 
предоставив все прочие партии му-
зыкантам. Обработанный электро-
никой голос Виктора Цоя даже про-
бивается сквозь толщу оркестровой 

аранжировки в песне «Транквили-
затор». Однако этот номер остается 
исключением. Мелодии куплетов 
и припевов в итоге ведут инструмен-
ты духовой группы или струнные. 
И это производит противоречивое 
впечатление. На концерте в Кремле 
поначалу сложно было отделаться от 
ощущения эстрадности звучания ор-
кестра, а эта эстетика — все же нечто 
противоположное группе «Кино». 
Я буквально физически чувствовал 
дискомфорт, когда, например, в «ге-
роической» «Группе крови» вместо 
вокала звучали мягкие послушные 
струнные. Но сила, заключенная 
в музыке «Кино», в итоге перевесила 
«голливудское» звучание оркестра.

В числе продюсеров «Симфони-
ческого кино» значится сын Викто-
ра Цоя Александр. У него есть собст-
венный музыкальный проект «Ро-
нин», в котором он выступает в роли 
автора песен и вокалиста. В тембре 
его голоса отцовские нотки слыш-
ны довольно отчетливо, на сцене му-
зыкант держится прекрасно. Однако 
концертными выступлениями «Ро-
нин» публику не балует, вот и в «Сим-
фоническом кино» Александр Цой — 
не певец, а создатель видеорядов, ко-
торые транслируются на экран. Са-
мым простым и очевидным реше-
нием для такой программы была бы 
демонстрация архивных фото- и ви-
деоматериалов. Восторгу публики не 
было бы предела, если бы к знакомо-
му звуку гитары добавился и образ 
человека, которому она когда-то ак-
компанировала. Однако Александр 
Цой создал движущиеся изображе-
ния, никак не рифмующиеся с ка-
ноническими фото группы. Видео-
сопровождение отталкивается ско-

рее от графики Виктора Цоя, а также 
от эстетики обложек альбомов «Ки-
но». Если к аранжировкам создатели 
«Симфонического кино» подошли 
традиционно, то видеосопровожде-
ние проекта было экспериментом.

Интерес к наследию Виктора Цоя 
и группы «Кино» не ослабевает. Толь-
ко в нынешнем году вышел на экра-
ны фильм Кирилла Серебренникова 
«Лето», в котором Цой был одним из 
героев, ограниченным тиражом вы-
пущен сингл «Атаман» (ранее не из-
дававшаяся официально песня «Ки-
но»), а Леонид Агутин выпустил свою 
версию песни «Кончится лето». Ка-
жется, «Кино» сейчас популярнее, 
чем когда-либо, поэтому и «Симфо-
ническому кино» аншлаги гаранти-
рованы надолго.

полная версия 
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КОНЦЕРТ РОК

Симфония без героя
В Кремле показали «Симфоническое кино»

В Музыкальном театре имени 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко состоялась первая 
балетная премьера сезона — 
программа из трех одноактных 
балетов, названная по именам 
представленных хореографов: 
«Баланчин. Килиан. Кайданов-
ский». Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

 Балетный художественный 
руководитель театра Лоран Илер 
выпустил уже четвертую програм-
му одноактовок. Все они составлены 
по единому принципу. В первом ак-
те зрителям показывают красоту — 
неоклассику или неоромантизм. По-
том — что-нибудь бесспорное от все-
мирно признанного хореографа вро-
де Пола Тейлора или Иржи Килиана. 
А под конец — нечто будоражащее от 
современных авторов. В накладе не 
остаются ни консерваторы, ни про-
грессисты.

В новой программе за «красо-
ту» отвечал «Кончерто барокко», по-
ставленный Баланчиным в 1941 го-
ду на музыку баховского Концер-
та ре минор. Этот трехчастный ба-
лет — воплощение знаменитого те-
зиса «видеть музыку». Две солиру-
ющие скрипки материализованы 
в виде двух солисток, переплетаю-
щих свои голоса в зеркально отра-
женных комбинациях. Их танце-
вальной мелодии аккомпанируют 
восемь корифеек, то дублируя хо-
реографические темы, то перево-
дя баховские пассажи в лабирин-
ты сложноустроенных хороводов. 
«Скрипач»-солист, поддерживает 
«первую скрипку» в симметричном 
адажио, выстроенном на лейтмоти-

ве арабеска и превращенном логи-
кой хореографа в бриллиант худо-
жественного расчета.

Кажущаяся безыскусность этой 
хореографии коварна, как прозрач-
ный омут: в движениях, перестрое-
ниях, взаимодействиях групп тре-
буются идеальная чистота, син-
хронность и точность. Артистки 
«Стасика» экзамен сдали, хотя и не 
без помарок: в третьей, стреми-
тельной части забор арабесков был 
неровен — кто вскидывал ноги по-
чти на 60 градусов, кто едва дотяги-

вал до 30. Главная «скрипка» Ната-
лья Сомова танцевала Баланчина 
как классику вообще — с абстракт-
ным лиризмом, не выделяя четкие 
ритмические «американизмы». 
Возможно, освоившись, артистки 
этот балет станцуют, а не отработа-
ют. Пока же их хореографическая 
музыка выглядит как слепок в му-
зее: внешне похоже, но в сущности 
безжизненно.

Прекрасные «Восковые крылья» 
(1997) Иржи Килиана Музтеатр Ста-
ниславского впервые показал ров-
но пять лет назад (см. 

”
Ъ“ от 25 но-

ября 2013 года). Этот аскетичный 
«черный» балет под привязанным 
к колосникам вверх корнями су-

хим деревом, ничем, кроме назва-
ния, не откликается на миф об Ика-
ре: четыре пары солистов выступа-
ют из тьмы задника и после 25 ми-
нут завораживающего танца, дуэт-
ного, ансамблевого и сольного, рас-
творяются во мраке. Имевший успех 
балет незаслуженно выпал из репер-
туара музтеатра, сейчас, уже при но-
вом худруке, бережно возобновлен. 
Солисты (в том числе и новобранцы 
вроде Анны Окуневой) стали танце-
вать лучше — осмысленнее, свобод-
нее и чувственнее, а мужчины, у ко-
торых в этом балете серия сольных 
мини-вариаций,— еще и техничнее.

При бесспорной значимости 
первых двух балетов главный инте-

рес этого вечера вызывала мировая 
премьера. Молодой хореограф Анд-
рей Кайдановский представил свою 
«Пижамную вечеринку» на сборную 
музыку доброй дюжины композито-
ров — от безымянного автора пле-
мени маори до Дмитрия Шостако-
вича (спектакль идет, разумеется, 
под запись). Кайдановского, живу-
щего и работающего в Вене, Москве 
открыл именно «Стасик» в 2016-м: 
на организованном театром вечере 
дебютантов «Точка отсчета» он по-
казал миниатюру «Чай или кофе», 
мгновенно заставив говорить о се-
бе. Несмотря на академическое об-
разование, Кайдановский ставит 
совсем не по-балетному. Он облада-
ет исключительным театральным 
даром, предпочитая делать спекта-
кли сюжетные, детально выстраи-
вая режиссуру и прорабатывая ро-
ли. Каждому психологическому вы-
верту своих персонажей Кайданов-
ский находит адекватную пласти-
ку — резкую, внятную и совершен-
но оригинальную.

«Пижамная вечеринка», постав-
ленная для 18 танцовщиков и од-
ной балерины,— трагикомедия об 
инфантильных мужчинах, чьи иг-
рушки с возрастом становятся все 
«страшнее и разрушительнее»: текст 
Кайдановского в буклете точно со-
ответствует показанному на сцене. 
Но этот антимилитаристский спек-
такль принципиально лишен мо-
рализаторства и пафоса. Он наме-
ренно инфантилен (как и его ге-
рои), умилителен и уморителен: 
«солдаты» воюют в детских пижам-
ках, бомба-подушка стреляет пу-
хом и перьями, атомный гриб взды-
мается огромной периной, вместо 
гробов носят матрасы, и даже пре-
словутая «красная кнопка» (худож-
ник и сценограф Каролина Хегль) 
выползает из оркестровой ямы как 

нос исполинского клоуна. В танце-
вальной баталии, начавшейся как 
праздник непослушания, едва Здра-
вый Смысл (персонифицирован-
ный в образе жены героя) удалил-
ся за кулисы приводить себя в поря-
док после любовных игр с мужем, 
взрослые мальчишки дерутся под-
ушками, неумело лягаются, выво-
рачивают друг другу руки, скачут на 
матрасах. Никаких больших прыж-
ков, вихревых вращений и про-
чих намеков на советский герои-
ческий балет — Андрею Кайданов-
скому удалось избежать прямоли-
нейных аллюзий. Но свою детскую 
войнушку он выстроил мастерски: 
точно просчитал нарастание агрес-
сии, грамотно разбросал кордеба-
лет в пространстве, расчертил сце-
ну стремительными людскими ди-
агоналями, линиями, шеренгами 
и разрядил сражения комичными 
сценами — каждое пантомимное 
явление невозмутимой жены героя 
с полотенцем на голове прекращает 
самый ожесточенный бой.

Аналогов «Пижамной вечерин-
ке» на российской балетной сцене 
нет: талантливые спектакли в жан-
ре танцтеатра у нас долго не живут, 
к ним не привыкли не только зри-
тели, но и сами театры. Однако Муз-
театр Станиславского, похоже, по-
нимает ценность своего эксклю-
зивного приобретения — молодой 
Кайдановский в недалеком буду-
щем может стать слишком востре-
бованным, а потому недоступным 
автором. Тем важнее сохранять 
форму «Пижамной вечеринки» — 
уже на премьере было видно, что 
возбужденный кордебалет слиш-
ком рьяно входит в роли. А ведь 
танцевальный хаос Кайдановско-
го требует чистоты и четкости не 
меньшей, чем стерильная графика 
Баланчина.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Маленькая победоносная вечеринка
Одноактные балеты в Музтеатре Станиславского

Гитарист Георгий Каспарян 
и дирижер Антон Шабуров 
бережно обошлись  
с песнями группы «Кино» 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Новый музей работы Тадао 
Андо появится в Париже 
в ближайшие годы 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Как всегда бывает в гениальной  
архитектуре, проект Андо  
лишь обещание того, что будет.  
Что будет — еще лучше

За детскими играми 
 «Пижамной вечеринки» 
 маячит нешуточная угроза 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Матчами «Крылья Советов»—«Зенит»,  
«Рубин»—«Спартак» завершается 12-й тур  
чемпионата России
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Краснодар» снова встал 
во вторую позицию
Кубанский клуб победил на выезде ЦСКА

В воскресенье в 12-м ту-
ре чемпионата России 
по футболу состоялись 
два матча, которые ока-
зали непосредственное 
влияние на расположе-
ние команд в верхней ча-
сти турнирной таблицы. 
«Локомотив» разгромил 
в Красноярске «Енисей», 
забив три безответных 
мяча, и впервые по хо-
ду нынешнего первенст-
ва вошел в тройку при-
зеров, поднявшись на 
второе место. А в Москве 
ЦСКА принимал «Красно-
дар» и проиграл со счетом 
1:2. Таким образом, южа-
не сейчас вновь находятся 
на второй позиции, а же-
лезнодорожники переме-
стились на третью.

остав первой 
тройки чемпионата Россий-
ской премьер-лиги изме-
нился уже на старте 12-го ту-
ра в субботу, когда «Ростов» 
одолел дома «Анжи» с ми-
нимальным превосходст-
вом и набрал 21 очко, опере-
див стоявших выше «Локо-
мотив», ЦСКА, «Краснодар» 
и заняв второе место. Любо-
пытно, что на следующий 
же день появились слухи о 
встрече наставника донско-
го клуба Валерия Карпина 
с руководством «Спартака», 
которое якобы рассматри-
вает его кандидатуру на ва-
кантный пост главного тре-
нера, освободившийся по-
сле отставки Массимо Карре-
ры. Напомним, ранее основ-
ным претендентом на роль 
преемника итальянца на-
зывался Олег Кононов, чей 
«Арсенал», кстати, в родных 
стенах разошелся вничью с 
«Оренбургом».

Но «Ростов» недолго по-
был на второй строчке в тур-
нирной таблице. В воскре-
сенье его догнал по очкам, 
а по дополнительным пока-
зателям обогнал «Локомо-
тив», крупно обыгравший в 
гостях аутсайдера РПЛ «Ени-
сей». Преимущество желез-
нодорожникам перед ро-
стовчанами обеспечила по-
беда в личном противосто-
янии, одержанная в преды-
дущем туре. Что касается 
успеха в Красноярске, то он 
оказался для действующих 
чемпионов страны четвер-
тым кряду. Благодаря этой 
серии они впервые в ны-
нешнем первенстве взлете-
ли так высоко. Добавим, что 
в игре с «Енисеем» отличи-
лись Мануэл Фернандеш и 

Эдер, которые неудачно про-
вели матч Лиги чемпионов 
с «Порту»: один не реализо-
вал пенальти, а другой «при-
вез» его в свои ворота. При-
чем Фернандеш тогда во вре-
мя замены даже демонстра-
тивно не пожал руку Юрию 
Семину. Однако мудрый 
тренер «Локомотива» не за-

таил обиду и не стал при-
менять к португальцу меры 
воспитательного характера. 
«Нужно отметить бойцов-
ские качества наших ребят, 
ведь после поражения от 

”
Порту“ атмосфера в коман-

де была не лучшей,— похва-
лил Юрий Семин подопеч-
ных.— Ну и реализация бы-
ла хорошей. 

”
Енисей“ не за-

бил, мы забили — вот и весь 
футбол. В матче с 

”
Порту“ не 

использовали моменты и 
проиграли».

ЦСКА и «Краснодар» на 
прошлой неделе также по-
терпели поражения на ме-
ждународной арене — от 
«Ромы» в Лиге чемпионов 
и от «Стандарда» в Лиге Ев-
ропы соответственно, хотя 
если армейцы в общем-то 
безапелляционно уступили 
в Риме, то «быки» имели все 
основания рассчитывать на 
благоприятный исход в Лье-
же. При этом больше време-
ни на восстановление и под-
готовку к воскресной встре-
че получили москвичи. Да и 
домашний стадион был им в 
помощь. Ощутимой потерей 
выглядела разве что дисква-
лификация Родриго Бекао, 

так как бразильский нови-
чок прочно обосновался на 
позиции центрального за-
щитника, и как следствие, 
менеджмент ЦСКА уже под-
умывает о подписании пол-
ноценного контракта с фут-
болистом, пока выступаю-
щим за красно-синих на пра-
вах аренды.

Впрочем, и в отсутствие 
Бекао армейская оборона со-
хранила стройность. Во вся-
ком случае, самого остро-

го нападающего «Краснода-
ра» Ари она, казалось, над-
ежно прикрыла. Более того, 
один из его опекунов Хердур 
Магнуссон и сам едва не за-
бил в первом тайме, когда 
гостей выручил вратарь Анд-
рей Синицын. Правда, на 28-
й минуте произошел доволь-
но щекотливый эпизод: вто-
рой центральный защитник 
ЦСКА Никита Чернов сыг-
рал рукой и заработал жел-
тую карточку, а между тем 
его нарушение вполне тя-
нуло на красный цвет, пото-
му как если бы он не прер-
вал передачу, Ари убежал бы 
один на один с Игорем Акин-
феевым. И в целом до пере-
рыва кубанцы атаковали по-
интереснее, но никак не мо-
гли довести дело до удара в 
створ ворот.

Зато хозяева резко при-
бавили во втором тайме. 
Никола Влашич создал го-
левой момент для Алана 
Дзагоева, однако «десятке» 
ЦСКА чуть-чуть не хвати-
ло точности. Активизиро-
вался и лучший бомбардир 
чемпионата Федор Чалов, 
пусть на этот раз он проя-
вил не снайперские, а ди-
спетчерские качества. На 
54-й минуте форвард выка-
тил мяч Влашичу, и хорват 
— уже можно сказать, в сво-
ем фирменном стиле — уло-
жил его низом в самый уго-
лок. Потом армейцы вро-
де бы контролировали си-
туацию, играя по счету, и 
все же ближе к концу матча 
«Краснодар» сумел развер-
нуть ее на 180 градусов. На 
79-й минуте к голу приве-
ла трехходовка с участием 
Вандерсона, Ивана Игнатье-
ва и Ари, после чего практи-
чески сразу бразилец с рос-
сийским паспортом и Вик-
тор Классон снова застави-
ли капитулировать сопер-
ника. В итоге черно-зеле-
ные вырвали три очка и 
вернулись на второе место.

Александр Ильин

Нападающий 
«Краснодара» Ари 
(слева) буквально 
за две минуты  
решил исход матча 
с ЦСКА, забив гол  
и отдав результа-
тивную передачу  

ТЕННИС

Элина Свитолина закончила с Сингапуром
Первая ракетка Украины выиграла WTA Finals

Победительницей итогового со-
стязания Женской теннисной ас-
социации с призовым фондом 
$7 млн, которое на будущий год 
переезжает из Сингапура в Шэнь-
чжэнь, стала украинка Элина 
Свитолина. В одном из лучших 
финалов за всю историю этого 
турнира она в трех партиях обыг-
рала американку Слоун Стивенс. 
За последние пять лет Свитоли-
на стала первой чемпионкой WTA 
Finals, не уступившей за неделю 
ни одного из пяти матчей. Благо-
даря своему сингапурскому три-
умфу она впервые завершит год 
на четвертом месте в мировом 
рейтинге.

тех пор как 19 лет назад фи-
налы WTA Finals были переведены 
с пятисетового формата на трехсето-
вый, лучшим из них считается матч 
между Жюстин Энен и Марией Ша-
раповой, сыгранный в Мадриде в 
2007 году. Бельгийке тогда после не-
удачи в первой партии удалось пере-
ломить ход борьбы и в итоге побе-
дить за 3 часа 25 минут со счетом 5:7, 
7:5, 6:3. Впрочем, дело было не толь-

ко в потрясающем сюжете и высо-
чайшем качестве игры обеих тенни-
систок, но и в том, что обе они, уже 
давно считаясь суперзвездами, смо-
гли сконцентрировать внимание на 
своем противостоянии всего теннис-
ного мира, да и не только его.

С этой точки зрения вчерашний 
сингапурский финал, разумеется, 
уступает тому мадридскому. Элина 
Свитолина и Слоун Стивенс, несмо-
тря на победу американки на прош-
логоднем US Open, в плане раскру-
ченности, конечно, еще не доросли 
до уровня Шараповой и Энен. Тем 
не менее в пятерку лучших фина-
лов WTA Finals этого века их встреча 
войдет наверняка. Ведь поначалу ее 
исход был абсолютно неочевидным.

Первая партия осталась за Сти-
венс, которая, использовав провал 
соперницы во втором гейме, отра-
зила затем четыре подряд брейк-
пойнта. Более размашистая, мощ-
ная и уверенная игра американ-
ки вроде бы говорила о ее внутрен-
ней готовности к победе, что в таких 
важных матчах зачастую становит-
ся решающим фактором. Пробле-
ма для Стивенс заключалась лишь 
в том, что Свитолина не собиралась 
сдаваться. В четвертом гейме она 

все-таки сделала брейк, поколебав-
ший уверенность американки, да и 
физически оказалась готова лучше, 
что показали дальнейшие события, 
богатые на розыгрыши из двадцати 
с лишним ударов.

В конце второго и начале третье-
го сетов Свитолиной удалось довес-
ти беспроигрышную серию до ше-
сти геймов, а затем, несмотря на все 
усилия соперницы, так и не позво-

лить себя догнать. Даже брейк, сде-
ланный американкой в пятом гейме 
решающей партии, абсолютно ни-
чего не изменил. Свитолина тут же 
восстановила отрыв, поведя 4:2. Ну 
а в концовке этого матча побежден-
ная выглядела примерно так же, как 
победительница в начале. Более то-
го, она не только потеряла уверен-
ность, но и сильно устала. В итоге — 
3:6, 6:2, 6:2 после 2 часов 23 минут 
игры. Имея 12 брейк-пойнтов, столь-
ко же, сколько Стивенс, Свитолина 
использовала шесть из них, ровно в 
два раза больше соперницы.

13-й титул первой ракетки Укра-
ины, который, разумеется, оказался 
самым престижным в ее карьере, по-
зволил Элине Свитолиной поднять-
ся в рейтинге на четвертое место. В 
прошлом году она, правда, уже бы-
ла третьей ракеткой мира, но в пер-
вой пятерке сезон еще не заверша-
ла. Более того, оказавшись первой 
с 2013 года чемпионкой WTA Finals, 
не проигравшей по ходу турнира ни 
одного из пяти матчей, она сорвала 
в Сингапуре максимально возмож-
ный куш, заработав сразу $1,2 млн. 
Теперь ее целью будет, разумеется, 
победа на турнире Большого шлема.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Фигурное катание
Skate Canada — второй этап серии Гран-при
Мужчины. 1. Сёма Уно (Япония) — 277,25 балла. 2. Киган Мессинг (Канада) — 265,17. 3. Чха Джун Хван 
(Южная Корея) — 254,77. 4. Александр Самарин (Россия) — 248,78. 
Женщины. 1. Елизавета Туктамышева (Россия) — 203,32. 2. Мако Ямасита (Япония) — 203,06.51.3. Ев-
гения Медведева (Россия) — 197,91… 9. Дарья Паненкова (Россия) — 168,54.
Спортивные пары. 1. Ванесса Джеймс—Морган Сипре (Франция) — 221,81. 2. Пэн Чэн—Цзинь Ян (Китай) 
— 201,08. 3. Кирстен Мур-Тауэрс—Майкл Маринаро (Канада) — 200,93. 4. Александра Бойкова—Дмит-
рий Козловский (Россия) — 196,54.
Танцы. 1. Мэдиссон Хаббел—Захари Донохью (США) — 200,76. 2. Виктория Синицына—Никита Каца-
лапов (Россия) — 195,17. 3. Пайпер Гиллес—Поль Пуарье (Канада) — 186,97… 10. Анастасия Скопцова—
Кирилл Алешин (Россия) — 147,99.

ЕВРОФУТБОЛ

«Реал» оказался 
классикой ниже
«Барселона» уничтожила  
мадридский клуб

Очередной матч двух великих ис-
панских клубов — «Барселоны» 
и «Реала» — закончился унизи-
тельным поражением мадридско-
го клуба. Вспыхнув на короткое 
время во втором тайме, мадрид-
цы проиграли со счетом 1:5. Эта 
встреча продлила их затянувшу-
юся серию неудач и, как увере-
ны испанские источники, долж-
на привести к увольнению тренера 
Юлена Лопетеги.

етрудно было догадаться, о 
чем будут в режиме нон-стоп гово-
рить и писать все, кому выпало анон-
сировать вчерашний матч. О тех, на-
пример, кто на поле в нем не мог вый-
ти ни при каких обстоятельствах. Об 
ушедшем летом из «Реала» в «Ювен-
тус» Криштиану Роналду и сломавшем 
в прошлом туре руку Лионеле Месси.

Это было первое за десять с лиш-
ним лет El Clasico, в котором не при-
нял участие ни один из двух главных 
футболистов века. А статистический 
отдел BBC иллюстрировал их значи-
мость для самого заметного, может 
быть, противостояния из рожденных 
клубным футболом такими цифрами. 
Всего было 30 матчей, в которых сыг-
рали и Месси, и Роналду. В них «Барсе-
лона» и «Реал» забили друг другу 101 
гол. У аргентинца — 20 из них, у пор-
тугальца — 18. Кроме того, Месси в 
этих встречах отметился 11 голевы-
ми передачами партнерам, а Роналду 
— одной. То есть получалось, что два 
гения создали фактически половину 
всех мячей…

А еще, конечно, говорили и писа-
ли о том, что, как иногда уже бывало 
в истории El Clasico, соперники, абсо-
лютно равные по статусу, по популяр-
ности, подошли к нему в разном поло-
жении. У «Барселоны» все хорошо, у 
«Реала» — все скверно, за спиной четы-
рехматчевая безвыигрышная серия в 
первенстве, невыразительные пер-
формансы в Лиге чемпионов. А его 
тренера Юлена Лопетеги испанские 
ресурсы, прекрасно ориентирующи-
еся в инсайдерских слухах, уже при-
мерно неделю называли капитально 
«подвисшим»: чтобы сохранить долж-
ность, нужен подвиг в El Clasico.

Но подвигами не пахло. Этот матч 
с самого начала превращался не в от-
крытие новой для мадридской ко-
манды, для ее тренера главы, а в про-
должение старой. «Барселона» на фо-

не «Реала» смотрелась слишком рез-
вой, слишком колючей. Это был ка-
кой-то чудовищный, совсем не для El 
Clasico, контраст, который подчерк-
нул гол Филиппе Коутинью, перед ко-
торым мадридскую оборону безжа-
лостно вспорол длинный, через пол-
поля, пас на ускорившегося Жорди 
Альбу. У того было достаточно време-
ни, чтобы обработать мяч, оценить об-
становку и увидеть, что идеальное ре-
шение — скидка чуточку назад.

Вскоре те, кто занимается подсче-
том владения, фиксировали то, что 
могло показаться поразительным: у 
«Барселоны» к середине первого тай-
ма оно зашкалило за 70%. А арбитр Хо-
се Мария Санчес Мартинес тем време-
нем обращался к помощи VAR, чтобы 
убедиться, что Рафаэль Варан завалил 
на линии вратарской получавшего 
мяч Луиса Суареса,— и легко в этом 
убеждался, с чистой совестью назна-
чая пенальти. Суарес же его реализо-
вал, и «Барселона» отрыв увеличила.

А на фанатских форумах те, ко-
му небезразличен «Реал», негодова-
ли. «Слушайте, Лука Модрич и Тони 
Крос сегодня точно в составе? Я их не 
вижу…» — «Почему Бензема все вре-
мя в одиночестве?! Нашего форварда 
кто-то поддержит?» — «Откуда вообще 
этот хаос?!» Кто-то шутил: «Если Лопе-
теги уйдет в отставку в перерыве, это, 
кажется, будет не так уж нелогично».

В перерыве Лопетеги в отставку 
не ушел, а придумал заменить уже 
не впервые в последнее время обла-
жавшегося Варана на Лукаса Васкеса, 
центрального защитника — на винге-
ра. Он шел ва-банк, ставил на кон все 
— и вроде бы угадал. У «Реала», только 
что обреченного, выросли крылья. И 
Марселу после атаки, в которой Вас-
кес сыграл очень заметную роль, гол 
отыграл. А потом вышедший из тени 
Модрич попал в штангу…

Это было уже настоящее El Clasico, 
с обоюдными шансами (Суарес вслед 
за Модричем угодил в каркас ворот, а 
Бензема промазал, когда бил головой 
в упор), матч двух достойных друг 
друга команд. И те, кто четверть ча-
са назад прощался с Лопетеги, может 
быть, уже думали, что поторопились 
с выводами, что мадридский подвиг 
еще возможен.

Невозможным он стал, после то-
го как чересчур «горячий» вчера Суа-
рес без разбега умудрился и сильно, и 
точно ударить головой, принимая на-
вес от Серхи Роберто. И все мигом вер-
нулось в первый тайм, к тотальному 
барселонскому превосходству. Через 
несколько минут, убежав от защитни-
ков, Суарес аккуратно подкинул мяч 
над Куртуа и оформил хет-трик. А до 
финального свистка успел поразить 
мадридские ворота в высоченном — 
с «третьего этажа» — прыжке еще и 
Артуро Видаль.

«Реал» погрузился в серединку 
таб лицы чемпионата. А на одном из 
популярных футбольных форумов 
пользователь оставлял вполне ожи-
даемую запись: «Ну что, прощай, Ло-
петеги! Здравствуй, Конте!» Это ведь 
итальянец Антонио Конте, как пред-
полагается, является приоритетным 
для «Реала» вариантом на роль ново-
го наставника.

Алексей Доспехов
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12-й тур
«Урал»—«Уфа» 1:1
Бикфалви, 61 — Аликин, 44.  
Удаление: Фидлер («Урал»), 86 (2 ж. к.).

«Арсенал»—«Оренбург» 2:2
Мирзов, 42; Джорджевич, 64 — Терехов, 
61; Попович, 76.

«Ростов»—«Анжи» 1:0
Сигурдарсон, 37. Удаление:  
Скопинцев («Ростов»), 53 (2 ж. к.).

«Енисей»—«Локомотив» 0:3
Алексей Миранчук, 22; Фернандеш, 81, 
Эдер, 84.

«Ахмат»—«Динамо» 0:0
ЦСКА—«Краснодар» 1:2
Влашич, 54 — Ари, 79; Классон, 81.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 11 8 1 2 20:9 25
2. «Краснодар» 12 7 1 4 20:10 22
3. «Локомотив» 12 6 3 3 16:11 21
4. «Ростов» 12 6 3 3 12:6 21
5. ЦСКА 12 5 4 3 17:7 19
6. «Спартак» 11 5 3 3 12:10 18
7. «Рубин» 11 4 6 1 12:9 18
8. «Оренбург» 12 4 4 4 13:11 16
9. «Ахмат» 12 4 4 4 10:12 16
10. «Арсенал» 12 3 5 4 16:15 14
11. «Динамо» 12 3 5 4 10:10 14
12. «Урал» 12 3 4 5 12:19 13
13. «Крылья Советов» 11 3 2 6 5:15 11
14. «Уфа» 12 2 5 5 8:14 11
15. «Анжи» 12 3 1 8 6:18 10
16. «Енисей» 12 1 3 8 6:19 6
Сегодня встречаются: «Крылья Советов»—«Зенит», «Рубин»—«Спартак».

Очередные туры 
европейских 
национальных 
чемпионатов
Чемпионат Испании
10-й тур. «Вальядолид»—«Эспаньол» 1:1 (Верде, 
90+1 — Иглесиас, 20). «Атлетико»—«Реал Сосьедад» 
2:0 (Годин, 45; Филипе Луис ,60). «Барселона»—«Реал» 
5:1 (Коутинью, 11; Суарес, 30 (пен.), 75, 83; Видаль, 
87 — Марселу, 50). Положение команд. 1. «Барсело-
на» — 21 очко. 2. «Атлетико» — 19. 3. «Эспаньол» — 18. 
4. «Алавес» — 17 (после 9 матчей). 5. «Севилья» — 16 
(9). 6. «Вальядолид» — 16… 9. «Реал» — 14.

Чемпионат Англии
10-й тур. «Фулхем»—«Борнмут» 0:3 (Уилсон, 14 
(пен.), 85; Брукс, 42). «Ливерпуль»—«Кардифф Сити» 
4:1 (Салах, 10; Мане, 66, 87; Шакири, 84 — Патерсон, 
77). «Бернли»—«Челси» 0:4 (Мората, 22; Баркли, 57; 
Виллиан, 62; Лофтус-Чик, 90+2). «Кристал Пэлас»—
«Арсенал» 2:2 (Миливоевич, 45+1 (пен.), 83 (пен.) 
— Джака, 51; Обамеянг, 56). «Манчестер Юнайтед»—
«Эвертон» 2:1 (Погба, 27; Марсьяль, 49 — Сигурдссон, 
77 (пен.)). Положение команд. 1. «Ливерпуль» — 26 
очков. 2. «Челси» — 24. 3. «Манчестер Сити» — 23 
(после 9 матчей). 4. «Арсенал» — 22. 5. «Тоттен-
хем» — 21 (9). 6. «Борнмут» — 20. 7. «Уотфорд» — 19. 
8. «Манчестер Юнайтед» — 17.

Турниры WTA и ATP
Итоговый турнир года WTA  
в Сингапуре.  
Призовой фонд — $7 млн
1/2 финала. Элина Свитолина (Украина, 6)—Кики 
Бертенс (Нидерланды, 8) 7:5; 6:7 (5:7); 6:4. Слоун 
Стивенс (США, 5)—Каролина Плишкова (Чехия, 
7) 0:6; 6:4; 6:1. Финал. Свитолина—Стивенс 3:6, 
6:2, 6:2.

Турнир ATP в Базеле (Швейцария) 
Призовой фонд — €2 млн
1/2 финала. Мариуш Копил (Румыния)—Александр 
Зверев (Германия, 2) 6:3; 6:7 (6:8); 6:4. Роджер 
Федерер (Швейцария, 1)—Даниил Медведев 
(Россия, 7) 6:1; 6:4. Финал. Федерер—Копил 7:6 
(7:5), 6:4.

Турнир ATP категории ATP500  
в Вене (Австрия) 
Призовой фонд — €2,2 млн
1/2 финала. Кеи Нисикори (Япония, 5)—Михаил 
Кукушкин (Казахстан) 6:4; 6:3. Кевин Андерсон 
(ЮАР, 2)—Фернандо Вердаско (Испания) 6:3; 3:6; 
6:4. Финал. Андерсон—Нисикори 6:3, 7:6 (7:3).

C
Н

С

В отсутствие Лионеля  
Месси главным героем 
«Барселоны» в очередном 
El Clasico стал Луис Суарес, 
забивший три мяча  
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